
Финалистка 
«Большой книги» и солистка 
группы «МореЖдет» 
Александра Шалашова: 
Ушла из школы — 
поговорить один на один

РАКУРС Иван Оселедец, глава Института искусственного интеллекта (ИИ),
о том, где проходит граница возможностей нейросетей и стоит ли их бояться

Я ии Он

Ирина Краснопольская

У 
каждого города свои при-
меты, символы. Нынеш-
ний юбиляр из столичных 

символов. В обиходе он Склиф. 
Лечебница, известная и тем, кто 
в Москве живет, и тем, кто за 
тридевять земель от нее. Склиф 
узнаваем в лицо: необыкновен-
но красив его центральный 
особняк на Садовом кольце сто-
лицы. Возможно, каждый про 
с е бя ,  д у м а ет :  н е  п р и в е д и 
Господь попасть в Склиф. Но, 
случись беда,  и. . .  скорее в 
Склиф: там помогут, там спасут. 
В нынешнем году этому центру 
спасения — его полное имя НИИ 
скорой помощи имени Склифо-
совского — сто лет.

В 1923 году по просьбе cобра-
ния московских медиков, среди 
которых было немало тех, кто в 
свое время слушал лекции вели-

кого российского медика, орга-
низатора здравоохранения, бли-
стательного хирурга Николая 
Склифосовского, проходил 
практику в его клинике, его имя 
было присвоено старейшей мо-
сковской больнице. Это, пожа-
луй, единственное объяснение 
тому, что Склиф стал Склифом. 
Ведь сам Николай Васильевич 
никогда в нем не работал. Такая 
вот случайность.

Любопытная биографиче-
ская деталь. Когда будущему ме-
дику Склифосовскому впервые 
разрешили присутствовать на 
операции, он … упал в обморок. 
В ту пору удаление аппендикса 
проводилась без обезболивания. 
И пациент так кричал, что буду-
щий великий хирург потерял со-
знание. Чувствовал чужую боль 
как свою? Потому стал 
великим спасителем? 
Не исключено.

Дмитрий Бевза

И
скусственный ин-
теллект (ИИ) уже 
второй год подряд 
становится самой 
обсуждаемой тех-
нологией в мире. К 
ней приковано вни-
мание общества, 
бизнеса и государ-

ства. Он одновременно восхища-
ет и пугает людей, а инвестиции 
в него уже исчисляются десятка-
ми миллиардов долларов. О том, 
что такое современный ИИ, в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал генеральный дирек-
тор Института искусственного 
интеллекта AIRI, доктор физи-
ко-математических наук, про-
фессор РАН и Сколтеха Иван 
Оселедец.

Почему многие люди боятся 
ИИ, откуда взялся этот 
страх?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Отчасти это влия-
ние поп-культуры, таких филь-
мов, как «Терминатор» и других 
ярких художественных произ-
ведений. У меня и моих коллег 
перед матричными умножения-
ми — так, собственно, и работает 
нейросеть — страха нет, скорее 
интересует вопрос, почему же 
она все-таки работает. Действи-
тельно интересно все это осо-
знать, понять, какими средства-
ми и каким языком описать.

Искусственный интеллект на 
основе нейросетевых моделей 
пережил первый пик интереса 
в 2016 году после матча нейро-
сети AlphaGo и первого игрока 
мирового рейтинга в игру Го 
Ли Седоля. Но тогда, кроме 
специалистов, на победу 
AlphaGo никто не обратил 
внимания. Что изменилось за 
6 лет? Почему с 2022 года ИИ 
находится на пике обществен-
ного интереса?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Ответ на этот во-
прос очень прост — ChatGPT. Это 
действительно прорывная исто-
рия в первую очередь за счет ко-
лоссально выросшего качества 
общения ИИ с человеком. На 
самом деле искусственный ин-
теллект используется очень дав-
но, например, в камерах, кото-
рые распознают лица с потряса-
ющей точностью, или в интер-
нет-торговле. ИИ уже с нами, он 
уже здесь. Но такой формат взаи-
модействия с ИИ не производил 
такого впечатления на людей, 
как возможность лично пооб-
щаться с ИИ.

Главная идея ChatGPT заклю-
чалась в том, чтобы не обучаться 
на большом количестве произ-

вольных текстов из интернета, а 
добавить в процесс обучения 
нейросетевой модели обратную 
связь от человека. То, что назы-
вается RLHF (Reinforcement 
Learning from Human Feedback). 
Оказалось, что качественные 
данные и обратная связь от чело-
века приводят к существенному 
скачку в качестве модели.

То есть локомотивом всего 
хайпа вокруг ИИ стал один 
яркий продукт?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Да, локомотивом 
действительно стала новая ме-
тодика обучения и конкретно 

ChatGPT, который Open AI выло-
жили в публичный доступ. Как 
только люди стали пользоваться 
ChatGPT, это привело к колос-
сальному взрыву интереса. Сей-
час у многих людей эта штука 
открыта в ежедневном режиме, 
каждый для себя (по крайней 
мере я могу про себя и коллег го-
ворить) находит там широкий 
спектр применений. Интересно, 
что хотя это очень мощная тех-
нология, на самом деле ее не 
очень сложно повторить. В по-
следние несколько месяцев по-
явилось нескольких открытых 
OpenSource моделей чуть мень-

шего размера. Так что это только 
начало. В ближайшее время нас 
ждет очень много интересного.

Как вы относитесь к письму 
организации Future of Life, ко-
торое подписали Илон Маск, 
сооснователь Apple Стив 
Возняк и другие известные 
персоны, относительно при-
остановки разработок в обла-
сти ИИ ввиду его потенциаль-
ной опасности для людей?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Я, конечно, не под-
держиваю идею, что надо что-то 
остановить, прекратить, тем бо-
лее что некоторые люди, кото-
рые подписывали это письмо, 
например Илон Маск, вклады-
вали деньги в свою компанию 
по разработке ИИ. Есть и такие 
экзальтированные исследовате-
ли ИИ, как Элиезер Юдковский, 
который дошел до того, что фак-
тически призывает бомбить да-
та-центры, где обучают нейро-
сетевые модели.

Все это выглядит очень 
странно. Действительно, сейчас 

технологии машинного обуче-
ния хорошо работает там, где 
цена ошибки невысока. Никто 
не может дать гарантии стопро-
центно безошибочной работы 
ИИ, но мы и для человека не мо-
жем дать такой гарантии, а 
ошибки человека, которые слу-
чаются, устраняем путем внесе-
ния изменений в регламенты, 
обучение, в подготовку. Такие 
же процедуры работают и для 
искусственного интеллекта. 
Если нейросеть перестанет кор-
р е к т н о  р а б ота т ь ,  р е ш и т ь 
проблему можно так же, как и в 
случае с обучением человека.

Многие задачи, которые 
раньше считались для ИИ слож-
но решаемыми, современные 
большие языковые модели 
(LLM) решают легко. Это заме-
чательно, значит, надо учиться 
этими моделями пользоваться, 
надо учиться с ними взаимодей-
ствовать. То, что происходит 
сейчас с ИИ, сравнимо с преды-
дущими технологическими ре-
волюциями, но я опять же не 

вижу в этом ничего страшного 
или критичного. В мире, будем 
честны, гораздо больше более 
серьезных проблем — голод, бо-
лезни, стихийные бедствия, — 
чем гипотетический захват вла-
сти над миром каким-то супер-
мозгом.

Что вы думаете относи-
тельно социальных послед-
ствий массового внедрения 
ИИ? Насколько оправданы 
опасения его противников, 
что ИИ лишит их работы, 
профессии?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Если ИИ сможет 
автоматизировать рутинные 
процессы, в этом нет ничего 
плохого. Тех же программистов 
сейчас не хватает во всем мире 
и было бы хорошо, 
если самый простой 
код сможет писать ИИ.

Продолжение темы — на с.2

ЮБИЛЕЙ Сто лет знаменитому медицинскому центру — 
НИИ скорой помощи имени Склифосовского

Склиф с утра до утра

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Старейший Склиф сегодня — это суперкомпьютерные технологии 
и самое современное медицинское оборудование.   

Гость «СОЮЗа» — 
глава Росгидромета 

Игорь Шумаков / стр. 2

В НОМЕРЕ

Александр Бастрыкин 
оценил усилия 
подчиненных 
в борьбе 
с коррупцией

«Горячая линия»: 
для чего нужна 
новая программа 
долгосрочных 
сбережений

Британия показала 
на Совбезе ООН, 
что значит 
натовская 
дисциплина

Электромобили «Москвич 3е» 
можно купить 
с заметной 
скидкой 
от государства 
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РАБОТА Как снизить число 
мигрантов на стройках

Иностранные 
люди

Марина Трубилина, Ирина Жандарова

Снизить количество мигрантов на стройках призвала 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. Экс-
перты отрасли отмечают, что для этого нужны 
масштабные изменения как в нормативных докумен-
тах, так и в организации труда.

«Сегодня дефицит кадров в значительной степени 
покрывается за счет мигрантов. Но в долгосрочной 
перспективе нам нужно сосредоточиться на подготов-
ке своих специалистов, чтобы снизить зависимость от 
иностранного труда и оставлять деньги в нашей эконо-
мике», — отметила Матвиенко на встрече сенаторов с 
вице-премьером Маратом Хуснуллиным.

Дефицит рабочих на стройках остро встал в начале 
пандемии из-за закрытия границ для мигрантов. Поз-
же ситуация более-менее нормализовалась, но пробле-
ма не исчезла. По данным Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ), в нача-
ле года отрасли не хватало 188 тысяч человек. 

ЧП В Крыму ликвидируют 
последствия пожара 
на военном полигоне

Горячая среда

Юлия Крымова, 
«Российская газета», Республика Крым

Возгорание на полигоне в Кировском районе Крыма 
произошло рано утром в среду. Из-за ЧП перекрыли 
движение на участке трассы «Таврида» и объявили 
эвакуацию жителей из четырех близлежащих сел.

«Пострадавших нет, — сообщил глава республики 
Сергей Аксенов в своем Telegram-канале. — Причины 
будут установлены следственными органами». На мо-
мент написания этой статьи расследование продолжа-
лось. На месте ЧП работает оперативный штаб, кото-
рый занимается устранением последствий возгора-
ния, привлечены все профильные службы. 

Эвакуация прошла из сел Кринички, Айвазовское, 
Абрикосовка, Приветное, где проживает более двух 
тысяч человек. Представители местной адми-
нистрации обходили все дома и приглашали 
людей в автобусы. 

НОВАЦИЯ У невыездных 
должников начнут изымать 
заграничные документы

Паспорт 
на сдачу

Владислав Куликов

Федеральные ведомства пропишут порядок изъятия 
заграничных паспортов у включенных в списки невы-
ездных должников и банкротов. По словам юристов, 
правила должны появиться до конца года, когда всту-
пит в силу соответствующий закон.

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов России, за пять месяцев этого года в списки невы-
ездных были включены более 6,6 миллиона должни-
ков. Главная неприятность, которая грозит им на гра-
нице, это закрывшиеся прямо перед носом ворота. В 
перспективе же у невыездного должника погранични-
ки скорее всего заберут загранпаспорт. Хотя вполне ве-
роятно, что и до границы человек не дойдет, так как 
раньше изъять паспорт у него должны будут судебные 
приставы. Не навсегда. После выплаты долга документ 
будет возвращен. 

Как отметил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, изъятые паспорта 
во всех случаях должны направляться в государствен-
ный орган, осуществивший их выдачу. Соответственно, 
человеку за документом придется потом идти в мигра-
ционную службу. В целом прописывается ряд ситуаций, 
когда человеку придется сдать свой загранпаспорт. 
Например, если человек получил доступ к государ-
ственной тайне. Или призван на военную 
службу. Или по каким-то причинам его пас-
порт стал недействительным. И т.п.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.07.23

Австралийский доллар  61,9644
Азербайджанский манат  53,6498
Армянский драм**  23,5500
Белорусский рубль  30,0648
Болгарский лев  52,4858

Бразильский реал  18,9863
Венгерский форинт**  27,3502
Вон Республики Корея***  72,0643
Вьетнамский донг****  38,4765
Гонконгский доллар  11,7034

Грузинский лари  35,4854
Датская крона 13,7769
Дирхам ОАЭ 24,8311
Доллар США 91,2046
Евро 102,4441

Египетский фунт*  29,5188
Индийская рупия*  11,0844
Индонезийская рупия****  60,7747
Казахстанский тенге**  20,5346
Канадский доллар  69,1468

Катарский риал  25,0562
Киргизский сом*  10,3795
Китайский юань  12,6303
Молдавский лей*  51,1403
Новозеландский доллар  57,3130

Новый туркменский манат  26,0585
Норвежская крона* 90,8349
Польский злотый  23,0134
Румынский лей  20,7128
СДР  123,6178

Сербский динар**  87,3279
Сингапурский доллар  68,8544
Таджикский сомони*  83,5092
Таиландский бат*  26,5935
Турецкая лира*  33,9715

Узбекский сум****  78,5703
Украинская гривна*  24,6951
Фунт стерлингов 119,3047
Чешская крона*  43,0657
Шведская крона*  89,1183

Швейцарский франк  106,3115
Южноафриканский рэнд*  51,1136
Японская иена** 65,6195

ИИ можно использовать практиче-
ски в любом технологически слож-
ном производстве.

А К Ц Е Н Т

В том, что происходит с искусственным 
интеллектом, нет ничего страшного. 
В мире есть более серьезные проблемы — 
голод, болезни, стихийные бедствия
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД 
Сенаторы 
призвали 
коллег осудить 
поставки 
кассетных 
боеприпасов 
Украине

ОБЕЩАНИЯМ 
НЕ ВЕРЯТ
Галина Мисливская

Совет Федерации призвал ино-
странных парламентариев осу-
дить решение США о передаче 
Украине кассетных боеприпа-
сов. Сенаторы считают неиспол-
нимым обещание Киева приме-
нять это неизбирательное ору-
жие аккуратно и ответственно.

Как рассказал глава Коми-
тета СФ по международным 
делам Григорий Карасин, до-
кумент подготовлен «прежде 
всего с акцентом на гуманитар-
ные последствия этого прово-
кационного решения США». 
«Кассетные боеприпасы спустя 
многие годы после завершения 
боевых действий могут детони-
ровать, убивать, калечить гра-
жданских лиц, в том числе жен-
щин, детей и стариков», — под-
черкнул сенатор. «В Вашинг-
тоне не могут не сознавать ни-
чтожность обещаний киевских 
властей применять поставляе-
мое оружие неизбирательного 
действия «аккуратно и ответ-
ственно», — говорится в тексте 
обращения. Сенаторы обраща-
ются к парламентам иностран-
ных государств и международ-
ным парламентским организа-
циям «с призывом осудить ре-
шение США о поставке Украине 
кассетных боеприпасов, кото-
рое является очередным шагом 
к опасной эскалации конфлик-
та и повлечет серьезные гума-
нитарные последствия». Рос-
сия оставляет за собой право на 
жесткий зеркальный ответ, го-
ворится в документе.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
ограничила 
допуск 
к гостайне

ВЫЕЗД 
ПО ЗАПРОСУ
Татьяна Замахина

Правила допуска к государ-
ственной тайне ужесточаются. 
При этом вводятся дополни-
тельные ограничения для носи-
телей госсекретов. Такой закон 
приняла Госдума.

Об основных новациях сооб-
щил автор инициативы, глава 
Комитета ГД по безопасности 
и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев. К го-
стайне смогут не допустить при 
наличии у гражданина или его 
близких родственников ино-
странного гражданства или вида 
на жительство. Такое решение 
ФСБ может принять и при на-
личии угроз безопасности. В та-
ком случае экс-носитель гостай-
ны потеряет должность, связан-
ную с допуском к секретам.

Допущенные к гостайне обя-
заны будут уведомить о пред-
стоящем выезде за рубеж орга-
ны ФСБ и Службы внешней раз-
ведки. Особый порядок выезда 
вводится для ряда лиц. Напри-
мер, если парламентарии осве-
домлены об особо важных или 
совершенно секретных сведе-
ниях, решение о целесообраз-
ности их выезда будет прини-
мать глава соответствующей 
палаты парламента. В отноше-
нии депутатов заксобраний бу-
дут решать главы региональных 
парламентов, а глав муници-
пальных образований — губер-
наторы. Коснется это и судей, 
которые будут «отпрашивать-
ся» за рубеж на своем уровне. 
Если выезд за границу запре-
щен, то может быть сделано ис-
ключение в случае смерти близ-
кого родственника носителя се-
кретов или при необходимости 
срочного лечения. «Западные 
спецслужбы даже не скрывают, 
что крайне заинтересованы в 
любых сведениях, которые они 
могут использовать против на-
шей страны, — объяснил Васи-
лий Пискарев. — То же ЦРУ пря-
мо публиковало такие призы-
вы, мол, мы ищем предателей 
своей Родины». Глава комите-
та пояснил, что закон затронет 
преимущественно чиновников, 
занимающих крупные посты, 
которые связаны с работой с се-
кретными сведениями.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
требует от таможни 
переориентировать 
работу на Восток и Юг

Груз вписался 
в поворот

Владимир Кузьмин

Федеральной таможенной службе необходимо перена-
строить работу своих пропускных пунктов из-за логи-
стического разворота России на Юг и Восток, заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Ведомство пере-
водит сотни сотрудников на эти направления.

Глава кабинета министров обсудил работу ФТС 
с временно исполняющим обязанности ее руководи-
теля Русланом Давыдовым. Ведомство, подчеркнул 
Мишустин, выполняет сегодня важнейшую функцию 
формирования бюджета в непростых условиях санк-
ционного давления на Россию. И в рамках плана пер-
воочередных действий по развитию экономики пра-
вительство приняло ряд мер, чтобы упростить про-
цедуры таможенного администрирования. 

Был задействован первоочередной порядок оформ-
ления социально значимых товаров и товаров для 
нужд специальной военной операции. Всего оформи-
ли более семи миллионов тонн такой продукции, под-
черкнул Давыдов. Упрощены меры технического регу-
лирования, по новому порядку ввезено 227 тысяч пар-
тий товаров весом почти полмиллиона тонн.

Для поддержки бизнеса введены льготы и отсроч-
ки по уплате таможенных платежей — обнуление ста-
вок таможенных пошлин и повышение беспошлин-
ного порога ввоза товаров интернет-торговли. «Об-
щая сумма мер поддержки финансового характера 
составила 1,4 триллиона рублей за неполных полтора 
года», — напомнил врио главы ФТС. «Можно сказать, 
что эти меры дают свои результаты, — констатировал 
Руслан Давыдов. — Мы видим, что в этом году, напри-
мер, за первое полугодие этого года у нас товарообо-
рот вырос по сравнению с докризисным 2019 годом, 
доковидным годом, на 3%». Растет импорт, что отра-
жается в структуре таможенных платежей. По сло-
вам врио руководителя службы, за первое полугодие 
2023 года доля импортных пошлин составила 77%. 
«Нам удалось выполнить план по второму кварта-
лу, а в мае — июне мы даже перевыполнили плановое 
задание по сбору средств в федеральный бюджет», — 
рассказал он.

Переориентация Россией транспортных и логисти-
ческих путей требует особого внимания со стороны 
Федеральной таможенной службы, указал Михаил Ми-
шустин. «Все больше и больше грузов поступает к нам 
с Юга, с Востока, поэтому необходимо настроить рабо-
ту пропускных пунктов. Это очень важный элемент», — 
заявил он.

Глобальный разворот торговли России уже состо-
ялся, считает Руслан Давыдов. В этой связи пять пунк-
тов пропуска на таможне переведены на круглосуточ-
ный режим работы. На 950 сотрудников увеличена 
штатная численность, и еще 200 человек ФТС намере-
на в ближайшее время перевести на дальневосточное 
направление. «Идет сокращение мер фактического 
контроля, то есть мы в пунктах пропуска стараемся 
минимально нагружать бизнес», — доложил врио главы 
ведомства.

В работе практически всех федеральных ведомств 
Михаил Мишустин постоянно проверяет ход цифро-
вой трансформации. Таможня, по его словам, серьезно 
продвинулась в специальных инструментах админи-
стрирования. Но важно держать во внимании вопро-
сы кибербезопасности. «Обладая такими ресурсами, 
которые крайне чувствительны для бизнеса, государ-
ства, необходимо сделать все, чтобы значимая инфор-
мация не попадала в руки злоумышленников», — заме-
тил премьер. ФТС сегодня старается шире применять 
систему автоматического выпуска деклараций, по-
следние полтора года уровень такого оформления дер-
жится на уровне почти 30%. Как отметил Давыдов, это 
не только ускоряет процедуры, но и освобождает око-
ло 800 инспекторов, которых можно направлять на ре-
шение других задач.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился 
с участниками  платформы «Россия — страна возможностей»

Проекты победителей

Дмитрий Гончарук

С
огласно результа-
там исследования 
ВЦИОМ, восемь из 
десяти опрошенных 
молодых россиян 
считают, что в на-
шей стране созданы 
условия для их само-
реализации. Это го-

ворит о том, что усилия госу-
дарства приносят необходимые 
результаты, убежден Владимир 
Путин. Вчера президент провел 
заседание наблюдательного со-
вета платформы «Россия — стра-
на возможностей», которой 
в мае исполнилось пять лет. В 
Кремль пригласили некоторых 
выпускников ее проектов.

В 2018 году автономная не-
коммерческая организация 
объединила на одной площадке 
конкурс управленцев «Лидеры 
России» и еще несколько проек-
тов. Сейчас на платформе ра-
ботают 24 проекта и 12 конкур-
сов для участников в возрасте от 
пяти лет. По мнению Владимира 
Путина, логика всех действий в 
рамках этого проекта заключа-
ется в том, чтобы в центр вни-
мания были поставлены люди. 
«Конкретный человек с его ам-
бициями в самом хорошем смыс-
ле этого слова и с его стремле-
нием к личным достижениям и 
определенному вкладу в усилия 
государства и всего общества по 
ключевым направлениям разви-
тия», — подчеркнул президент, 
открывая заседание. «Важно, 
что участниками этих программ 

стали более чем 20 миллионов 
человек, это, конечно, впечатля-
ет, — признался Путин. — Но что 
еще не менее впечатляет, это то, 
что несмотря на все сложности 
сегодняшнего дня, сегодняшне-
го периода и сегодняшней обста-
новки, в которой мы живем, уча-
стие в этих программах приняли 
наши друзья, коллеги из более 
чем 150 стран мира. Это, конеч-
но, серьезный результат».

Глава государства обратил 
внимание на то, что если в 2017 
году 37% молодых людей в стра-
не считали, что в России созданы 
подобающие условия для само-
реализации молодых людей, то 
сейчас этот показатель превысил 
80%. «Ну это в общем говорит о 
том, что все усилия государства, 
в том числе и ваша работа, они 
необходимые результаты прино-
сят», — отметил он. Гендиректор 
АНО «Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров под-
твердил, что десятки тысяч по-
бедителей проектов платформы 
действительно изменили свою 
жизнь. «Кто-то смог попасть на 
стажировку в лучшие компании, 
кого-то пригласили на госслужбу, 
многие поработали с персональ-
ным наставником», — заявил он.

На встрече методист детско-
го сада в Тюмени Кристина Ко-

потилова предложила создать 
единый по всей России кадро-
вый резерв в системе образова-
ния. «Это хорошая идея», — оце-
нил президент. Он напомнил, 
что в советское время все резер-
вы двигались через партийные 
органы, но сейчас нужно созда-
вать эти инструменты движе-
ния по карьерной лестнице в 
самом хорошем смысле». Вице-
премьер Татьяна Голикова тоже 
поддержала предложение Копо-
тиловой, заметив, что особен-
но кадры важны для сельских и 
отдаленных населенных пунк-
тов. «Как это сделать практи-
чески?» — поинтересовался Пу-
тин. «Мы сейчас для себя оце-
нили, что нам нужно порядка 
22 тысяч человек для работы в 
школе, — пояснила Голикова. — 
Мы знаем, по каким регионам, 
населенным пунктам, понима-
ем, какой у нас набор в вузы и 
сузы на педагогические спе-
циальности. С одной стороны, 
сформируем пул заявок, кото-
рый нам необходим. С другой 
стороны, «Россия — страна воз-
можностей» скажет, что они мо-
гут. С третьей стороны, обыч-
ное образование плюс перепод-
готовка кадров».

Участница проекта «Начни 
игру» Анна Козлова из Волго-

града предложила включить 
этот проект в программу Игр 
будущего, которые пройдут в 
Казани в феврале-марте 2024 
года. «Я с вами полностью согла-
сен. Игра — это неигрушечное 
дело, — ответил президент. — Это 
многомиллиардный бизнес, но 
самое важное — это должно быть 
на стыке искусства и образова-
ния. Игра должна помогать че-
ловеку развиваться, помогать 
найти себя, должна помогать 
воспитывать человека в рамках 
и общечеловеческих ценностей, 
и в рамках патриотизма в хоро-
шем смысле слова».

Игровая индустрия уже обо-
гнала и кино, и музыку, конста-
тировал вице-премьер и один 
из инициаторов Игр будуще-
го Дмитрий Чернышенко. По 
его словам, отечественных раз-
работок не так много, а стране 
нужны игры, «где правильно 
показана история, правильная 
идеология, ценности».

Тему свободы слова на Запа-
де затронула француженка Кри-
стель Нэан, которая работает 
журналистом и блогером в ДНР 
с 2016 года. Она создала и разви-
вает информационно-аналити-
ческий интернет-портал. «Такие 
люди, как вы, на мой взгляд, вы-
полняете очень важную задачу. 
И не в интересах только Донбас-
са. А в интересах своей страны, 
потому что пытаетесь показать, 
что политика, которую прово-
дят правящие элиты этих стран, 
ошибочна и наносит ущерб соб-
ственному народу», — отреагиро-
вал Путин на ее выступление.  

Победитель второго сезона 
«Лидеров России» Илья Шток-
ман рассказал о своей карьере 
от грузчика в зарубежной пекар-
не до вице-мэра Нижнего Новго-
рода (с нынешним главой горо-
да он познакомился как раз на 
конкурсе). А после начала СВО 
стал добровольцем и уже девять 
месяцев находится в Луганской 
Народной Республике. «Сидел 
в субботу на даче на скамейке, 
смотрел вокруг. Посмотрел на 
сына и понял, что все, что проис-
ходит здесь, нужно и важно. Но 
будущее страны решается там, 
на юге», — рассказал Штокман. 
«Надеюсь, что, получив и этот 
жизненный опыт, вы вернетесь 
и в мирную жизнь, выполнив 
свои задачи там, где вы сейчас 
находитесь и где вы действитель-
но очень нужны, и продолжите 
свою карьеру по жизни в самом 
широком смысле этого слова», — 
заметил на это глава государства.

Самой юной участницей 
встречи оказалась 13-летняя Да-
рья Арсеньева. Школьница из 
Старой Руссы — уже двукратный 
победитель Национальной тех-
нологической олимпиады Junior 
в сфере «Технологии для космо-
са». Владимира Путина заин-
тересовала ее история с копией 
берестяной грамоты, передан-
ной на МКС. Президент принял 
от девочки книгу о ее городе, а в 
ответ передал листок с автогра-
фом-запиской: «Даша, спасибо 
за подарок. Отвечу. Удачи!»  

Одна из участниц встречи — Дарья 
Арсеньева — подарила президенту 
книгу о Старой Руссе.

Михаил Мишустин обсудил с Русланом Давыдовым расшире-
ние возможностей пунктов пропуска на востоке и юге страны.

А К Ц Е Н Т

В стране нужно сформировать единый 
кадровый резерв в сфере образования

— Огромная опасность для 
населения: чем грозят поставки 
кассетных боеприпасов Киеву
rg.ru/art/2597148
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с министрами проблемы 
искусственного интеллекта, зерновую сделку и цены на авиаперелеты 

Цифру укрепят рублем
Владимир Кузьмин

В
ажно обеспечить до 2030 
года господдержку иссле-
довательских центров в 

области искусственного интел-
лекта. В федеральном бюдже-
те на 2024—2026 годы должны 
быть заложены средства на фи-
нансирование таких центров. 
Об этом говорилось на совеща-
нии президента Владимира Пу-
тина с членами правительства. 

Основной доклад на эту тему 
сделал глава минцифры Мак-
сут Шадаев. Предложение ве-
домства — включить проекты по 
ИИ в состав стратегий цифро-
вой трансформации. «У нас есть 
хорошо отлаженный механизм, 
который мы запустили как раз 
для контроля перехода на рос-
сийские IТ-решения, — это стра-
тегии цифровой трансформа-
ции. Мы предлагаем проекты 
по искусственному интеллекту 
включить в состав этих страте-
гий», — сказал министр. 

Что будет сделано в этой 
сфере:

— Необходимо расширить 
охват компаний с государ-
ственным участием, которые 
используют или планируют за-
действовать механизмы искус-
ственного интеллекта в своей 
работе.

— Ключевой элемент работы 
ИИ — обработка больших масси-
вов данных. Сведения, которые 
касаются наших граждан, долж-
ны быть обезличены и надежно 
защищены. С учетом этих тре-

бований нужно организовать 
доступ к данным со стороны 
участников рынка.

— В России запущены экс-
периментальные правовые ре-
жимы в сфере цифровых инно-
ваций. Нужно дополнительно 
упростить доступ к таким режи-
мам на законодательном уров-
не, а также ввести страхование 
ответственности за возможный 
ущерб, причиненный при ис-
пользовании искусственного 
интеллекта.

— Нужно включить требова-
ния об обязательном использо-
вании искусственного интел-
лекта для компаний, которые 
планируют получить субсидии 
из федерального бюджета.

— Наконец, важнейший во-
прос — это подготовка специ-
алистов, которые работают 
с цифровыми технологиями. 
Всем вузам страны уже направ-
лен обновленный образова-
тельный модуль системы искус-
ственного интеллекта. Нужно 
объявить его обязательным.

Зерновая сделка: 
условия Москвы

На совещании обсуждались 
и другие темы. С понедельника 
Россия заявила о приостановке 
своего участия в зерновой сдел-
ке. Запад сделал все, чтобы пу-
стить ее под откос, заявил Вла-
димир Путин. «Он и на зерновой 
сделке беззастенчиво наживал-
ся, полностью извратил смысл 
этих договоренностей», — заме-
тил президент. По его словам, 

соглашение использовали по 
факту для обогащения крупного 
американского и европейского 
бизнеса, который перепродавал 
зерно из Украины. Более 70% 
поставок пошли именно в бога-
тые страны, прежде всего стра-
ны Евросоюза. Ни одного из рос-
сийских условий сделки выпол-

нено не было, напомнил Путин. 
«Более того, препятствия чинят-
ся даже безвозмездной передаче 
нами минеральных удобрений 
нуждающимся беднейшим стра-
нам», — заметил президент.

Россия не против самой сдел-
ки, учитывая ее значение для 
глобального рынка продоволь-
ствия. Но наша страна вернет-
ся в нее только при одном усло-
вии — в полном объеме должны 
быть реализованы все без ис-
ключения ранее согласован-
ные принципы участия России 
в ней. Это вывод из-под санкций 
поставок российского зерна и 
удобрений на мировые рынки; 
снятие препятствий для россий-
ских банков, которые обслужи-
вают поставки продовольствия 

и удобрений (подключение к 
SWIFT); возобновление по-
ставок в Россию запчастей для 
сельхозтехники; решение всех 
вопросов с фрахтом судов и 
страхованием российских экс-
портных поставок продоволь-
ствия; снятие препятствий для 
поставок российских удобре-

ний, сырья для их производства, 
восстановление работы аммиа-
копровода Тольятти — Одесса; 
разблокировка российских ак-
тивов, связанных с сельхозо-
траслью. «И наконец базовое 
условие России для возвраще-
ния к сделке — это восстановле-
ние ее изначальной, гуманитар-
ной сути», — заявил президент.

Перелет по доступной цене
Министра транспорта Вита-

лия Савельева глава государства 
попросил доложить о ситуации 
с гражданскими авиаперевоз-
ками. «Несмотря на закрытие 
11 аэропортов, мы уже перевез-
ли на один миллион пассажиров 
больше, чем планировали к этой 
дате. Общий пассажиропоток за 

полугодие составил 47,5 мил-
лиона пассажиров, что почти 
на 18% выше уровня аналогич-
ного периода прошлого года», — 
сообщил глава минтранса. Об-
щий план на год составлял 101,2 
миллиона пассажиров, и он бу-
дет выполнен, ожидает министр, 
даже с учетом закрытых аэро-
дромов. А если бы работали они, 
то пассажиропоток приблизил-
ся бы к 120 миллионам.

«Востребованность авиа-
перевозок и уровень загрузки 
говорит о необходимости уве-
личения парка воздушных су-
дов. Поэтому мы с нетерпени-
ем ждем поставок самолетов от 
наших производителей», — ска-
зал Савельев. Эта реплика ми-
нистра не осталась незамечен-
ной президентом. Он припо-
мнил, как спорил с ним, когда 
Савельев еще возглавлял «Аэро-
флот». «Я вас уговаривал зака-
зывать как можно больше отече-
ственных судов. Мы с вами даже, 
так сказать, ну, условно, руга-
лись на этот счет», — заметил 
Владимир Путин. Только буду-
щий министр тогда уверял, что 
западные партнеры надежные и 
хорошие. Несмотря на рост опе-
рационных расходов на 4,3% за 
пять месяцев 2023 года, авиа-
компаниям удается сдерживать 
рост стоимости билетов, заявил 
глава минтранса. Он сослался на 
данные Федеральной антимоно-
польной службы, согласно кото-
рым цены с января по май этого 
года выросли на 6,2% в среднем 
по всем авиакомпаниям.  

А К Ц Е Н Т

Требования по использованию искус-
ственного интеллекта должны быть 
 обязательны для компаний, 
которые хотят получить субсидии

СОЦЗАЩИТА 
Направить маткапитал 
на рефинансирование 
ипотеки станет проще

Хоть в банк 
не ходи

Ольга Игнатова

Минтруд предложил упростить процедуру исполь-
зования материнского капитала на рефинансирова-
ние ипотечных кредитов, чтобы людям не нужно было 
предоставлять лишние справки.

«Сейчас в договоре о рефинансировании отсутству-
ют сведения о цели ранее выданного кредита. Гражда-
нам приходится дополнительно представлять в Соц-
фонд подтверждающие сведения. После внесения из-
менений, предоставления таких дополнительных све-
дений не потребуется», — рассказали «РГ» в минтруде. 

Там напомнили, что улучшение жилищных усло-
вий — самое популярное направление использова-
ние маткапитала. С 2007 года на эти цели маткапитал 
направили свыше 77,8% семей. Распорядиться мат-
капиталом на улучшение жилищных условий можно, 
когда ребенку исполнится три года. Исключение — по-
гашение основного долга или первоначального взноса 
по ипотеке. Тогда потратить сертификат разрешается 
сразу после рождения или усыновления ребенка. Мож-
но распорядиться маткапиталом и при строительстве 
или реконструкции жилого дома.  
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА 

«ЛЕОПАРД» ОТ ДУЭЛИ УКЛОНИЛСЯ 

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

В
округ старинного, осно-
ванного еще в XVII веке ка-
зацкого городка Кремен-

ная раскинулись самые большие 
на Восточной Украине знамени-
тые сосновые, дубовые, ясене-
вые и березовые леса. Теперь за 
обладание «легкими Донбас-
са» российские войска ведут тя-
желые бои с украинскими на-
ционалистами и наемниками. 
Контроль над лесным массивом 
позволит выйти к городам Ли-
ман и Северск, а также откроет 
дорогу к Славянску. Корреспон-
дент «РГ» побывал на линии бое-
вого соприкосновения. 

Мертвые леса 
По карте из Луганска до Кре-

менной всего лишь 120 кило-
метров, но ехать приходится 
среди колонн военной техники, 
караванов грузовиков со строй-
материалами (идет восста-
новление разрушенных укра-
инскими боевиками городов 
Донбасса и строителям нужны 
материалы), а также снующи-
ми легковушками местных жи-
телей. Многочисленные блокпо-
сты также не дают набрать ско-
рость, и потому из-за проверок 
на дорогах порой образуются 
многокилометровые пробки. 

Зато появляется возмож-
ность внимательно рассмотреть 
окрестности. На подъезде к Се-
веродонецку зеленый бор сме-
няется… черным лесом. Обуг-
ленные деревья стоят сплошной 
стеной вдоль трассы. Вместо 
травы и кустов — выжженная 
земля. Вывороченная с корнем 
сосна с рыжими иглами, нава-
ливается на оставшийся от дру-
гого дерева пень, дальше лежит 
другое дерево, за ним третье… 
Следы артналета. 

— Эхо войны. Сожженные 
леса — это дело рук ВСУ: они 
любой ценой хотели остано-
вить наше наступление и под-
жигали леса, для чего били по 
ним фосфорными боеприпаса-
ми, которые невозможно поту-
шить водой или землей. Оста-
новить нас у украинских наци-
стов не вышло, но леса, выса-
женные сразу после Великой 
Отечественной войны, сгорели, 

— говорит ветеран пограничных 
войск Анатолий Максименко, 
за плечами которого многолет-
няя служба, в том числе в Аф-
ганистане. — Даже срубить вы-
горевшие сосны и березы бу-
дет проблематично. Трудность 
в том, что деревья испещрены 
металлическими занозами — 
небольшие осколки мин и сна-
рядов глубоко вошли в стволы, 
и когда в них врезаются зубья 
бензопилы, инструмент лег-
ко ломается. Тем не менее ре-
культивация кременских лесов 
уже началась, и мертвые дере-
вья отправляются на строи-
тельство военных укреплений, 
блиндажей и землянок. 

Танковый биатлон 
Считается, что танки в лесах 

не воюют. Массивной и много-
тонной машине непросто раз-
вернуться среди деревьев, а 
гранатометчикам противника в 
лесной чаще проще заптурить — 
подбить из ПТУРа, бронирован-
ную машину. Однако без танки-
стов пехотинцам довольно труд-
но взять штурмом опорный 
пункт украинских боевиков. 
Националисты отсиживаются 
за американскими габионами — 
фашинами с прутьями из метал-
лической проволоки с грунтом 
и щебенкой, а потому при штур-
ме без танковой поддержки пе-
хоте не обойтись. 

— Специально для «коллег», 
— с иронией говорит наводчик 

танка Т-80 с позывным Тата-
рин. — В арсенале держим бога-
тый набор «блюд»: кумулятив-
ные, бронебойные, термобари-
ческие, осколочно-фугасные 
и другие снаряды. Действуем 
обязательно вместе с пехотой: 
штурмовики тщательно про-
водят инженерную разведку 
местности, готовят тем самым 
наш выход, а затем под защи-
той десантников мы выскакива-
ем на пистолетную дистанцию 
20 — 30 метров и расстрелива-
ем укрепление. Далее пехота, 
под прикрытием нашего пуле-
мета, зачищает окопы и «лисьи 
норы», в которых от навесного 
огня прячется противник. 

Газотурбинные танки Т-80 
были приняты на вооружение в 
1976 году, но к началу специаль-
ной военной операции прошли 

значительную модернизацию. 
Машины получили новую дина-
мическую защиту «Реликт», си-
стему управления огнем «Сос-
на-У», в состав которой входят 
лазерный дальномер, прицелы 
командира и наводчика с днев-
ным и ночным каналом наблю-
дения. С помощью лазерного 
луча он наводит на цель сверх-
звуковые ракеты, запускаемые 
из ствола 125-миллиметровой 
пушки, а также может вести 
огонь из спаренного с орудием 
7,62 миллиметра пулемета ПКТ. 

— Срочную служил мехво-
дом на Т-72, а теперь пересел на 
Т-80, ощущение — будто сменил 
велосипед на мотоцикл. Ско-
рость выше, система управле-
ния и броня лучше, а двигатель 
мощнее. Представь, запросто 
могу разогнать 48-тонную ма-
шину до 80 километров в час, 
и при этом шум от рева мото-
ра рассеивается и противнику 

сложно определить наше место-
положение, — рассказывает ме-
ханик-водитель танка из Екате-
ринбурга с позывным Ренат. 

Здесь следует отметить, что 
в батальоне служат мобилизо-
ванные солдаты, которые после 
переобучения прибыли на по-
зиции в декабре прошлого года. 
С боями, а некоторые балки и 
урочища по несколько раз пере-
ходили из рук в руки, они ото-
двинули линию боевого сопри-
косновения от города на 10 — 30 
километров и заняли, как выра-
зился Ренат, стратегически вы-
годные локации. 

— Вы видели танковый би-
атлон в Москве? — неожиданно 
спрашивает танкист. 

— Пару раз в командировках 
на форуме «Армия», — отвечаю 
и вижу, как карие глаза мехвода 
загораются интересом. 

— А я его только по телеви-
зору смотрел… Хотя здесь свой 
танковый биатлон. Выскочи-
ли на точку, отстрелялись с за-
крытых позиций по данным на-
шей «птички» (беспилотника. — 
Н. Г.) и на полной скорости ушли 
на другую позицию. Загрузи-
ли новый БК (боекомплект. — 
Н. Г.), вышли на точку и по до-
роге из зенитного «Утеса» уда-
рили по «птице» ВСУ, отстреля-
лись и ушли. Вот такой биатлон 
под Кременной. И знаете, здесь 
лучше не ошибаться, так как 
вместо штрафных очков можно 
поймать снаряд или наехать на 

мину. Ну да ладно, еще выступ-
лю на «Армии», — поделился 
мечтой механик-водитель. 

Немецкий танк 
вызов не принял 

Неожиданно беседа преры-
вается серией лающих выстре-
лов, от которых начинают шу-
меть кроны высоких сосен. За-
тем раздается гулкий и громкий 
одиночный выстрел. 

— Это работает «Василек». 
Слышите, в автоматическом ре-
жиме выпускает серию мин — 
четыре, одна за одной. Кстати, 
это единственная в мире модель 
миномета, способная вести огонь 
прямой наводкой. А это уже бьет 
тяжелая гаубица Д-20 или Д-30. 
Ну, теперь нужно ждать ответку 
с той стороны, давайте пройдем в 
блиндаж, — говорит Ренат. 

Укрытие, оказывается, было 
всего в паре шагов, но обнару-
жить его практически невоз-
можно, так как танкисты его на-
дежно замаскировали. 

Система называется «в три 
наката», то есть крыша изго-
товлена из бревен, уложенных в 
три слоя и тщательно засыпан-
ных грунтом, на котором уже 
выросли кусты и трава. Деше-
во, надежно и практично. Раз-
дается приглушенный шум, как 
будто где-то начался сильный 
дождь — ВСУ по нашим артилле-
ристам отстрелялись реактив-
ными снарядами «Град». Когда 
выбираемся наверх, над крона-
ми деревьев стремительно про-
летают вертолеты Ка-52 и через 
несколько минут звучит залп — 
контрбатарейная борьба в дей-
ствии. Через пару минут, стре-
коча винтами, вертолеты про-
летают обратно. Снова начина-
ют работать пушки. 

Понеся большие потери в 
бронетехнике, противник в 
лобовые атаки теперь не хо-
дит, а пытается нащупать сла-
бое место в обороне, посылая в 
«мясной штурм» свою пехоту, и 
лишь тогда бьет танками и бро-
невиками. В радиоэфире, кроме 
украинской мовы, слышна речь 
на польском и французском. 

— Сегодня наша тактика — 
это активная оборона. Чаще 
всего работаем днем из око-
пов или ночью — с открытых 
позиций. Однако редко, но все 
же происходят танковые ду-
эли, — рассказывает наводчик 
с позывным Татарин. — Недав-
но у соседей, в другом танко-
вом взводе, случай был: они 
обнаружили немецкий танк 
«Леопард». Встреча произошла 
неожиданно, но наши среагиро-
вали быстрее и стали наводить 
орудие. Включили лазерный 
дальномер, а на «немце», види-
мо, в активном режиме работал 
антирадар, который оповестил 
противника о лазерном облуче-
нии. «Леопард» боя не принял и 
бежал, но соседи успели прово-
дить его несколькими выстре-
лами. Затем, сами «сухие», то 
есть не получив повреждений, 
вернулись в расположение. Ну 
что же, как говорится, до новых 
встреч.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Большой вклад в успешное продвижение наших подразделений на Купянском направлении вносят расчеты реактивных систем залпового огня «Торнадо-С» группировки войск «Запад». 

Считается, что танки в лесах не воюют, якобы им непросто развернуться среди деревьев. Но на деле это не так. 

А К Ц Е Н Т

Понеся большие потери в бронетехнике, 
ВСУ в лобовые атаки теперь 
не ходят, а пытаются нащупать 
слабое место в обороне, 
посылая в «мясной штурм» пехоту

МИНОБОРОНЫ

НАПРАВЛЯТЬСЯ ПО ЧЕРНОМУ МОРЮ В УКРАИНСКИЕ ПОРТЫ СТАНЕТ ОПАСНО

Юрий Гаврилов

В
чера вечером в Мино-
бороны России сдела-
ли важное заявление 
по Черному морю. 
Из него следует, что 
Москва решила поло-
жить конец «водно-
му» оружейному тра-
фику Запада на Укра-

ину, который прежде действо-
вал под прикрытием так назы-
ваемой зерновой сделки. 

«В связи с прекращением 
функционирования черномор-
ской инициативы и сворачива-
нием морского гумкоридора с 
0.00 московского времени 20 
июля 2023 года все суда, сле-
дующие в акватории Черного 
моря в украинские порты, бу-
дут рассматриваться как потен-
циальные перевозчики грузов 
военного назначения», — сооб-
щили в Минобороны России.

Там пояснили: соответствен-
но, страны флага таких судов 
будут считаться вовлеченными 
в украинский конфликт на сто-
роне киевского режима.

Кроме того, в нашем воен-
ном ведомстве проинформиро-
вали, что ряд морских районов 
в северо-западной и юго-вос-
точной частях международных 

вод Черного моря объявлены 
временно опасными для судо-
ходства.

 «Соответствующие инфор-
мационные предупреждения об 
отзыве гарантий безопасности 
мореплавателям изданы в уста-
новленном порядке», — сообщи-
ли в министерстве.

Ранее в среду там расска-
зали, что патрульный корабль 
ЧФ «Сергей Котов», выполняю-
щий задачи в юго-западной ча-
сти Черного моря в 180 км севе-
ро-восточнее пролива Босфор, 
обнаружил сорванную дрейфу-
ющую украинскую мину.

«По решению командира ко-
рабля в воздух был поднят вер-
толет Ка-27, экипаж которого 
уничтожил мину пулеметным 
огнем», — проинформировали 
наши военные.

Официальный представи-

тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что в ночь на 
среду был нанесен групповой 
удар высокоточным оружием 
морского и воздушного бази-
рования по объектам военной 
промышленности, топливной 
инфраструктуры и складам бое-
припасов ВСУ в районе города 
Одессы, а также по авиабазе Ка-
натово воздушных сил Украины 
в Кировоградской области.

«Все назначенные объекты 
поражены. Цель удара достиг-
нута», — доложил генерал.

Напомним, что 18 июля по 
Одессе уже наносили удар воз-
мездия за террористическую 
атаку на Крымский мост. Тогда, 
в частности, был поражен судо-
ремонтный завод, где изготав-
ливали используемые для тер-
актов безэкипажные катера. А 

еще в районе Николаева и Одес-
сы уничтожили хранилище топ-
лива для ВСУ общим объемом 
около 70 тысяч тонн. 

О ликвидации другого круп-
ного склада ГСМ объявил вчера 
врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо. 

«Бойцы группировки войск 
«Днепр» уничтожили склад 
горюче-смазочных материа-
лов украинских вооруженных 
формирований в районе села 
Львово во временно оккупиро-
ванном Бериславском муни-
ципальном округе. Крупней-
ший армейский склад питал го-
рючим все войска врага на пра-
вобережье Днепра. Теперь про-
тивнику нечем будет заправ-
лять свой транспорт», — напи-
сал он в своем Телеграм-канале.

 Среди других новостей сле-
дует отметить информацию из 
Запорожья председателя дви-
жения «Мы вместе с Россией» 
Владимира Рогова. По его сло-
вам, из-за больших потерь и не-
возможности продолжать ак-
тивные действия противник 
проводит на этом направлении 
большую перегруппировку. 

«Наши ребята накрывают 
артиллерией их ротацию и по-
пытки переброски боевиков. 
Скорее всего в ближайшем бу-

дущем ВСУ попытаются здесь 
предпринять наступательные 
действия», — сказал Рогов ТАСС.

В Харькове, похоже, иная 
к а р т и н а .  П о  да н н ы м  гл а -
вы администрации непод-
контрольных Киеву территорий 
региона Виталия Ганчева, в об-
ластном центре планомерно го-
товят эвакуацию. Из города пе-
риодически уезжают люди, от-
туда выводят производства, вы-
возят документацию. 

Харьковщина относится к 
Купянскому направлению СВО 
и входит в зону ответственно-
сти группировки войск «Запад». 
Она сейчас успешно наступает. 
Генерал Конашенков заявил, 
что за сутки продвижение там 
наших подразделений состави-
ло более километра в глубину и 
до двух километров по фронту. 
Российские войска, в частно-
сти, овладели железнодорож-
ной станцией Молчаново. 

Наши истребители сбили в 
небе над Раздольным в ДНР вра-
жеский штурмовик Су-25. А зе-
нитчики-ракетчики уничтожи-
ли в Харьковской области укра-
инский вертолет Ми-8.   

А К Ц Е Н Т

С 20 июля все суда, следующие в аквато-
рии Черного моря в украинские порты, 
будут рассматриваться как потенциаль-
ные перевозчики военных грузов

АРСЕНАЛ

СКОРОСТРЕЛЬНЫЙ, ВЫСОКОТОЧНЫЙ, МОБИЛЬНЫЙ И ХОРОШО ЗАЩИЩЕННЫЙ

Сергей Птичкин

П
ервую эксперименталь-
ную партию новых само-
ходных минометов 2С41 

«Дрок» передал в войска «Ро-
стех». Испытывать в боевых 
условиях их будут в зоне СВО — 
в этом не стоит сомневаться.

Этот минометный комплекс 
в войсках давно ждут. Разрабо-
тали его в ЦНИИ «Буревестник» 
по заказу ВДВ. Впервые откры-
то показали на военно-техни-
ческом форуме «Армия-2019». 
«Дрок» прошел весь необходи-
мый цикл госиспытаний. И ста-
ло очевидно, что он будет вос-
требован не только Воздуш-
но-десантными войсками. По 
результатам войсковых испыта-
ний, тем более в боевых услови-
ях, будет принято окончатель-
ное решение — кому и в каких 
количествах поставлять новый 
миномет. 

2С41 «Дрок» смонтирован 
на базе колесного броневика 
К-4386 «Тайфун-ВДВ». На двух-
осном бронеавтомобиле разме-
щены боевые модули с миноме-
том и пулеметом, боекомплект 
и экипаж. «Дрок» имеет боевую 
массу 14 т и управляется экипа-
жем из четырех человек.

Базовый броневик имеет про-
тивопульную и противоминную 
защиту. Также он комплектуется 
средствами оптико-электронно-
го противодействия. Основным 
вооружением «Дрока» являет-
ся 82-мм гладкоствольный ми-
номет, представляющий собой 
хорошо известный в войсках, 
но значительно доработанный 
миномет 2Б14 «Поднос». В ка-
честве дополнительной защиты 

предусмотрен 7,62-мм пулемет 
ПКТМ, установленный в дистан-
ционно управляемый боевой мо-
дуль, находящийся на крыше ав-
томобиля. 

Новый минометный комплекс 
отличается высокой точностью 
стрельбы. Прицельная дальность 
у него более чем в 1,5 раза выше 
штатных 82-мм минометов 2Б14 
«Поднос». Кроме того, «Дрок» 
оснащен дополнительным носи-
мым минометом 2Б24, который 
может применяться пешим рас-
четом вне машины. Цифровая 
система обеспечивает самоход-
ному миномету как защищенное 

информационное взаимодей-
ствие с машинами управления, 
так и возможность автономной 
работы.

Ствол миномета смонтиро-
ван на противооткатных устрой-
ствах в башне с механизирован-
ными приводами наведения. 
Также 2С41 оснащается совре-
менной системой управления 
огнем, обеспечивающей расчет 
данных для стрельбы. Все опе-
рации по подготовке к выстре-
лу осуществляются из боевого 
отделения, при этом часть задач 
берет на себя автоматика. Мак-
симальная скорострельность до-

стигает 12 выстрелов в минуту. В 
боевом отделении перевозится 
боекомплект в 40 мин.

Миномет способен пора-
жать различные цели и объек-
ты на дальностях от 100 м до 6 
км на открытой местности или 
в условиях застройки. Возмож-
но применение всех существу-
ющих мин калибра 82-мм. При 
этом «Дрок» отличается от ряда 
других систем своего класса по-
вышенной эффективностью 
огня.

Миномет имеет хорошую 
противопульную и противо-
минную защиту и обладает ма-
невренностью, которая поз-
воляет быстро уходить от огня 
противника.

Самоходный и высокомо-
бильный миномет «Дрок» ста-
нет хорошим дополнением ав-
томатического 82-мм миноме-
та 2Б9М «Василек». Напомним, 
в чем особенности «Василька».

Главное его преимущество в 
том, что на противника обруши-
вается целый град мин, выпус-
каемых с одной огневой точки. 
Скорострельность одна из са-
мых высоких в мире — до 120 вы-
стрелов в минуту.  Кроме того, 
«Василек» — единственный в 
мире миномет, способный стре-
лять прямой наводкой. 2Б9М 
имеет три режима стрельбы — 
автоматический (очередями по 
два — четыре выстрела), полу-
автоматический (одиночными 
выстрелами с питанием из кас-
сеты) и неавтоматический (при 
заряжании с дула). Миномет 
выпускается в буксируемом ва-
рианте, а также устанавливает-
ся на шасси, в качестве которо-
го обычно используется легкий 
бронированный тягач МТ-ЛБ.

Масса «Василька» в боевом 
положении 632 кг. Время пере-
вода из боевого положения в по-
ходное и обратно — полторы ми-
нуты. Расчет — 4 человека. Ми-
нимальная дальность навесной 
стрельбы — 800 метров. Макси-
мальная дальность стрельбы — 
4270 метров.

«Василек» и «Дрок» пре-
красно дополнят друг друга и 
станут настоящими братьями 
по оружию.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2604033

Самоходный миномет «Дрок» экспо-
нировлася на форумах «Армия», 
теперь его испытают в бою.
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ПРАВО Следственный комитет с начала года раскрыл 11 тысяч преступлений 
о коррупции 

Вор анфас и в профиль
Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин вы-
слушал, как подчиненные 
охраняют богатство госу-

дарства. Для этого он собрал их 
на закрытое оперативное со-
вещание о расследовании пре-
ступлений, как здесь выража-
ются «коррупционной направ-
ленности».

Там прозвучали вот такие 
цифры: в этом году расследо-
вано больше 11 тыс. преступле-
ний о коррупции. Дела о 9,5 тыс. 
преступлений уже отправлены 
в суд. По оконченным уголов-
ным делам возмещен причинен-
ный коррупционерами ущерб 
на сумму 4,7 млрд рублей. На-
ложен арест на имущество об-
виняемых стоимостью 10 млрд 
рублей.

Правда, на совещании за за-
крытыми дверями не хваста-
лись, как хорошо они работа-
ют, а выясняли, почему работа-

ют не в полную силу. Председа-
тель СК жестко говорил о недо-
работках во взаимодействии 
следственных подразделений 
с контрольно-надзорными ор-
ганами. 

Бастрыкин подчеркнул зна-
чимость сотрудничества с ФАС 
России, территориальными ор-
ганами Казначейства России, 
Росфинмониторингом и иными 
профильными службами. 

А еще глава ведомства не-
га т и в н о  о ц е н и л  кач е ст в о 
следствия по коррупционе-
рам в Республике Калмыкия, 
Свердловской и Тюменской 
областях, Приморском и Крас-
ноярском краях. Бастрыкин 
добавил, что в следственных 
управлениях по Красноярско-
му краю и Республике Хакасия, 
Костромской и Новосибирской 
областям были «допущены фак-
ты волокиты». 

Председатель СК России 
озвучил недостатки в работе 

подчиненных. По мнению гла-
вы Следственного комитета, са-
мый серьезный недостаток ка-
сается недоработки в «привле-
чении к ответственности за кор-
рупционные деяния лиц особо-
го правового статуса, в том чис-
ле занимающих высокопостав-
ленное положение».

Отдельно Бастрыкин остано-
вился на противодействии кор-
рупции в оборонно-промыш-
ленном комплексе. Он потре-
бовал четко определить на тер-
ритории субъекта круг органи-

заций этой отрасли, работать 
в этом направлении в плотном 
взаимодействии с компетент-
ными органами «в целях опе-
ративного получения соответ-
ствующих материалов».

Отчитывались перед гла-
вой ведомства руководители 
подразделений. Объясняли, как 
борются с коррупцией на своих 
территориях. Пытались отве-
тить на критику начальства. 
Перечисляли меры, которые 
должны устранить недостатки. 
Правда, похвал не было. Пред-

седатель СК заявил, что прини-
маемые руководителями след-
ственных управлений меры яв-
ляются недостаточно эффек-
тивными. «В это напряженное 
время надо положить предел 
воровству и коррупции», — до-
бавил он.

Бастрыкин говорил и о са-
мых резонансных происшестви-
ях, которые оказались у всех на 
слуху. Так, и.о. руководителя 
ГСУ СК по Московской области 
доложил о расследовании дел 
против нелегальных мигран-
тов, которые в пьяном виде без-
образно вели себя на детской 
площадке. Дело расследуется 
не только против них, но и про-
тив миграционных чиновни-
ков. Говорили и о расследовании 
дел против мигрантов в подмо-
сковных Фрязине и Котельни-
ках. Свои указания по итогам 
разговора Бастрыкин поста-
вил на контроль в центральном 
аппарате ведомства.  

КОШЕЛЕК Электромобили «Москвич» будут продавать
с господдержкой

Включились в работу

Александр Чупров 

А
втомобили «Моск-
в и ч »  п о с т у п и л и 
в продажу в конце 
прошлого года, од-
нако до сих пор про-
граммы господдерж-
ки на них не распро-
странялись. И вот 
наконец-то поку-

патели получили возможность 
приобрести электрокроссоверы 
«Москвич 3е» со скидкой от го-
сударства. 

Завод «Москвич» присоеди-
нился к специнвестконтрак-
ту технологического партне-
ра  КАМАЗ. Несмотря на то что 
основу продаж предприятия 
в настоящее время составляют 
бензиновые кроссоверы «Моск-
вич 3», по субсидиям будут до-
ступны только электромобили, 
господдержка сегодня распро-
страняется именно на них. 

По условиям льготного ав-
токредитования, базовая скид-

ка на уплату первоначального 
взноса по кредиту на электро-
кроссовер «Москвич 3е» соста-
вит 25% (но не более 625 тыс. 
рублей). Также эта модель бу-
дет доступна со скидкой (от 10 
до 25%) по программе льготного 
лизинга. Сейчас розничная цена 
«Москвича 3e» составляет 3 млн 
558 тыс. рублей. 

По мнению руководителя ди-
лерского направления автомо-
бильного маркетплейса Fresh 
Евгения Житнухина, попадание 
«Москвича 3е» в госпрограммы 
льготного кредитования и ли-
зинга, в рамках которых его 
можно купить с выгодой, поло-

жительно скажется на спросе, 
однако сильного скачка продаж 
ожидать не стоит. «Электромо-
били по-прежнему пользуют-
ся у россиян меньшим спросом, 
чем машины с ДВС. Причин для 
этого несколько — более высо-
кая стоимость электрокаров, 
недостаточная зарядная инфра-
структура. При этом «Москвич 
3е» дороже своих конкурентов, 
доступных на российском рын-
ке», — комментирует эксперт.

Действительно, отечествен-
ный электрокроссовер Evolute 
i-Joy стоит 3 млн 490 тыс. руб-
лей, при этом с момента выхода 
на рынок он доступен со скидкой 

в рамках господдержки. Стои-
мость седана Evolute i-Pro еще 
доступнее — 2 млн 990 тыс. руб-
лей, без учета субсидии от госу-
дарства. 

Показательно, что электро-
кроссовер Evolute i-Joy в отчет-
ный период разошелся в коли-
честве 340 единиц, тогда как 
«Москвич 3е» нашел только 
132 покупателей.

Как считает руководитель 
«Открытие Авто» (блок авто-
бизнеса банка «Открытие») Ма-
рина Дембицкая, госпрограм-
ма является одним из основных 
драйверов роста продаж элек-
тромобилей (наравне с развити-
ем инфраструктуры и прочими 
введенными льготами для вла-
дельцев электрокаров). 

«Скидка в 625 тысяч более 
чем ощутима для владельцев 
«электричек». По факту гос-
субсидия за счет скидки сдела-
ла отечественные электрока-
ры конкурентоспособными по 
сравнению с иномарками. С уче-

том скидки больше россиян 
смогли позволить себе электро-
кар и более тщательно посмот-
рели на этот сегмент, что, в свою 
очередь, и отразилось в кратном 
росте продаж электромобилей 
за последний год», — констати-
рует Марина Дембицкая.

В свою очередь, начальник 
управления «Автокредитова-
ние» ВТБ Алексей Бочарников 
отмечает, что основным спро-
сом электрокары пользуют-
ся у жителей мегаполисов. Без-
условно, включение таких ма-
шин в периметр госпрограммы 
кредитования стимулирует на 
них спрос. 

Однако учитывая низкое 
предложение электрокаров 
и наличие необходимой инфра-
структуры только в крупных го-
родах, их доля в общем объеме 
выдач льготных автокредитов 
пока занимает менее 1%.  

Электромобили пользуются
меньшим спросом, чем машины 
с двигателем внутреннего сгорания.

А К Ц Е Н Т

Пока доля электрокаров 
в объеме выдач льготных автокредитов
составляет менее 1% 

А К Ц Е Н Т

По оконченным делам возмещен 
причиненный коррупционерами ущерб 
на 4,7 млрд рублей. Наложен арест 
на их имущество на 10 млрд рублей

РЕЛИГИЯ 
В Троице-Сергиевой 
лавре начало работу 
Архиерейское совещание

Не княжение, 
а служение

Елена Яковлева

Почему Константинополь вовлекли в войну с право-
славием? Можно ли причащаться в храмах, где не по-
минают патриарха? Почему труд архиерея не княже-
ние, а служение? — на эти острые и актуальные вопро-
сы были получены ответы на открывшемся вчера и 
продолжившемся сегодня Архиерейском совещании 
Русской православной церкви.

Каждый человек, вошедший под своды храма, дол-
жен быть встречен со вниманием и христианским рас-
положением, подчеркнул в своем докладе Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, напомнив собравшимся 
архиереям, что их труд  — это не «княжение» над людь-
ми, а служение. Тем более во времена, когда многие люди 
«столкнулись со скорбью и претерпевают лишения».

Тревожные времена, которые переживает сегодня 
церковь, связаны в том числе с разрушением право-
славного единства и антиканоническими действиями 
Константинопольского патриархата на Украине, поло-
жившими начало особенно тяжелым гонениям на пра-
вославных христиан. « Фанар (Константинопольский 
патриархат. — Прим. ред.) является в данном случае 
средством в руках умелых манипуляторов», — подчерк-
нул патриарх Кирилл. Напомнив о гонениях, которые 
претерпевают сегодня на Украине верные каноническо-
му православию служители и паства, он попросил мо-
литв о находящемся в СИЗО наместнике Киево-Печер-
ской лавры, митрополите Павле.

Патриарх ответил на вопросы верующих, можно ли 
причащаться и молиться в храмах, где не поминают па-
триарха? «Прекращение такого поминовения являет-
ся открытой дверью к сползанию в раскол, — сказал он и 
посоветовал, если есть возможность, ходить на службы 
в храм, где сохраняется  верность канону. «Если же та-
кой возможности совсем нет, то без вынесения собор-
ного суждения об отпадении тех или иных архиереев 
и священнослужителей в раскол,  таинства, совершае-
мые ими, остаются действенными», — сказал патриарх.  
Он особо отметил труд священников, окормляющих 
воинов на фронте. Говоря же об их обычном служении, 
подчеркнул, что они не должны жить в изоляции от об-
щества. Им нет необходимости везде ходить в подряс-
нике, а их женам в платьях до пят. В театр с друзьями 
или в бассейн со своими детьми можно ходить в соот-
ветствующей этому одежде. Священник вправе достой-
но обустраивать свой быт, «однако ... не должно быть 
вычурной и раздражающей роскоши». Тем более сей-
час, когда вся страна ограничивает себя, жертвуя ради 
ближних.  

ФИНАНСЫ Для чего 
нужна новая программа 
долгосрочных сбережений

Вложить 
стало лучше

Роман Маркелов

С 2024 года в России заработает программа долгосроч-
ных сбережений. Это новый сберегательный инстру-
мент, который поможет получать дополнительный до-
ход. О том, зачем нужна новая программа, рассказали 
на «Горячей линии» в «РГ» директор департамента фи-
нансовой политики минфина Иван Чебесков и замди-
ректора департамента инвестиционных финансовых 
посредников Банка России Валерий Красинский.

У граждан масса способов делать накопления. Самый 
стандартный — банковский вклад. Кто-то предпочи-
тает играть на бирже. Зачем нужна новая система? 
Не проще ли заниматься всем самостоятельно?

ИВАН ЧЕБЕСКОВ: Эта программа — новый инстру-
мент для формирования долгосрочных накоплений 
для граждан. Зачем это нужно? Мы хотим сформиро-
вать такую культуру у граждан, чтобы они с относи-
тельно раннего возраста начинали накапливать сбе-
режения, накапливать на свои определенные нужды. 
И это подтвержда-
ется не только тео-
рией, это подтвер-
ждается практикой: 
чем больше срок 
инвестиций, тем 
больше становится 
по ним доходность. 
Здесь можно про-
цитировать одного 
знаменитого инве-
стора: мы никогда 
не разбогатеем на 
банковских депозитах. Если гражданин хочет зарабо-
тать выше депозита, выше инфляции, то нужно инве-
стировать свои деньги на рынках капитала. Чтобы это 
было относительно безопасно и диверсифицировано, 
нужны специальные продукты.

Много людей сами занимаются инвестициями. Но 
мы понимаем, что сначала делается куча ошибок, теря-
ются деньги, а потом наступает осознание, что, во-пер-
вых, нужна диверсификация сбережений. Во-вторых, 
нужно инвестировать на длительный срок. В-третьих, 
нужно минимизировать активную торговлю, придер-
живаться пассивной стратегии. И когда ты это сам на 
своем примере научился, начинаешь более дисци-
плинированно инвестировать. Мы бы не хотели, что-
бы большинство граждан проходили через такой опыт 
и совершали такие ошибки, теряли деньги. Поэтому 
создана программа долгосрочных сбережений.
ВАЛЕРИЙ КРАСИНСКИЙ: Инвестирование через брокера или 
вклады — краткосрочные или в лучшем случае средне-
срочные инвестиции. Эти инструменты, как правило, 
не предназначены для накоплений на длительном го-
ризонте. Нужно постоянно пересматривать инвести-
ционные решения: банковские вклады часто имеют 
срок до года, после чего ставка может существенно из-
мениться. При инвестировании через брокера у инве-
стора часто превалирует спекулятивный элемент. Он 
не держит ценные бумаги годами, а покупает в надежде 
на скорое изменение цены в нужную сторону, дожида-
ется его роста или падения и продает. И у брокерского 
продукта, и у банковского продукта — свои ниши. И они 
не подменяются программой долгосрочных сбереже-
ний. Она создана, чтобы гражданин мог реализовать 
свои долгосрочные инвестиционные планы.  

Полный текст «Горячей линии» 
читайте в ближайших номерах «Российской газеты»

Чем больше 
срок инвестиций, 
тем выше по ним 
становится 
доходность
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Благоустроено 
40 набережных 
Москвы-реки

КРУГОМ ВОДА

Любовь Проценко

Москва-река, которая надвое 
делит столицу на протяжении 
80 километров, долгие годы 
не только радовала москвичей 
своей красотой, но и доставля-
ла им немало неудобств. У мо-
стов, как правило, пробки, да 
и к воде даже в жару в черте го-
рода особо не подойдешь. Ну а 
гранитные набережные, хотя и 
стали одной из визитных карто-
чек Москвы, к отдыху никак не 
располагали. Большую часть их 
занимал поток машин, а если 
и проскочишь через него, ни 
присесть, ни просто погулять 
и подышать прохладой у воды 
было негде. 

Ситуацию изменило 
масштабное благоустройство, 
за которое с 2011 года город 
взялся практически на всем бе-
реговом пространстве Моск-
вы-реки. «Благодаря ему с каж-
дым годом набережные все 
больше превращаются в попу-
лярное место отдыха и прогу-
лок, — пишет об этом мэр Моск-
вы Сергей Собянин в своем 
личном блоге. — Уверен, что их 
подлинный расцвет еще впере-
ди». Не тратя много слов, глава 
города просто разместил фото-
графии некоторой части из тех 
40 набережных, которые уже 
обновлены и на которых созда-
но 65 километров комфортно-
го пространства: как было и 
как стало. Было — это серый ас-
фальт и сплошной транспорт. А 
стало — это дорожки для вело-
сипедистов, поляны цветущей 
лаванды, лавочки, где прият-
но посидеть в хорошую погоду 
с книжкой в руках или просто 
полюбоваться вечерним горо-
дом у реки. Не менее привлека-
тельные пространства созда-
ны и на исторических Котель-
нической, Овчинниковской, 
Озерковской, Смоленской, Ро-
стовской, Саввинской, Ново-
девичьей, набережной Тараса 
Шевченко. 

Появилась и совершенно но-
вая набережная — Марка Ша-
гала. Впервые открыв людям 
доступ к воде на территории 
бывшего автозавода ЗИЛ, она 
проходит от Третьего транс-
портного кольца до старого ру-
сла Москвы-реки. До 2016 года 
эта безликая дорога называ-
лась Проектируемый проезд 
№ 4062. Вместе с другими 14 
улицами, появившимися в ходе 
реорганизации промзоны, по 
решению городских властей в 
этом же году она получила на-
звание по имени одного из ху-
дожников-авангардистов. И 
вот спустя пять лет там выса-
жено уже порядка 300 дере-
вьев и около полутора тысяч 
кустарников, распустились 
более 110 тысяч цветов. Сре-
ди зелени установлены ска-
мейки, парковые кресла, обо-
рудованы велодорожки и дет-
ские площадки. Но и это еще 
не все. До конца этого года там 
установят шесть павильонов, 
построят кафе с амфитеатром, 
причал со спусками к воде. «Ре-
конструкция набережной Мар-
ка Шагала закончится в этом 
году, — рассказал руководи-
тель департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутди-
нов. — Сейчас ее готовность со-
ставляет уже более 90 процен-
тов». Примерно наполовину, 
по его словам, выполнены ра-
боты на Крутицкой набереж-
ной от Новоспасского моста в 
сторону Симоновской набе-
режной и Симоновской от Кру-
тицкой набережной до жилого 
комплекса «РиверСкай» — еще 
двух набережных, реконструк-
ция которых должна быть за-
вершена до конца года. В итоге 
возле жилого комплекса здесь 
появится двухуровневая набе-
режная, которая отделит про-
гулочную часть от проезжей. 
Благоустройство сейчас ведет-
ся на десяти набережных Моск-
вы-реки. В частности, за 2024—
2026 годы будут завершены 
работы на Карамышевской и 
Шелепихинской набережных, 
участка набережной от парка 
«Фили» до театра «Мастерская 
Петра Фоменко», набережных 
в Нагатинской пойме и в райо-
не Сабурово.  

Появилась 
и совершенно 
новая набереж-
ная — Марка 
Шагала. Впервые 
открыт доступ 
к воде на террито-
рии бывшего 
автозавода ЗИЛ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иностранные люди
Наиболее дефицит-
ные специальности — 
монтажник технологи-

ческих трубопроводов, бетон-
щик, электрогазосварщик и ар-
матурщик. 

Сейчас в строительной от-
расли занято около 6,5 млн чело-
век, в жилищно-коммунальном 
хозяйстве около 2,3 млн человек, 
сообщили «Российской газете» в 
минстрое. Из них более 900 ты-
сяч — иностранные граждане. Для 
обеспечения бесперебойной ра-
боты строительного комплекса 
минстрой ведет регулярную ра-
боту по привлечению в отрасль 
квалифицированных кадров, в 
первую очередь отечественных 
специалистов, подчеркнули в ве-
домстве. Вместе с тем большое 
внимание уделяется вопросам 
межгосударственного сотрудни-
чества, в том числе упрощению 
процедур привлечения мигран-
тов на стройки. Так, в июне на 
встрече сопредседателей Меж-
правительственной комиссии 
по экономическому сотрудниче-
ству между Россией и Таджики-
станом были затронуты вопро-
сы, направленные на повыше-
ние привлекательности для гра-
ждан Таджикистана путем орга-
низованных механизмов трудо-
устройства в Российскую Феде-
рацию. Согласно достигнутым 
договоренностям сейчас ведется 
работа по оптимизации право-
вых режимов и клиентского пути 
иностранного гражданина, пла-
нирующего работать в России, 
рассказали в минстрое.

Основными причинами дефи-
цита кадров в строительстве яв-
ляются демографический спад 
1990-х, отток мигрантов в пан-
демию и внутренняя миграция, 
а также интенсивное развитие 
строительной отрасли, отмеча-
ет Глушков. «На выращивание 
и подготовку своих кадров по-
требуется не один месяц, — гово-
рит он. — Это задача, не побоюсь 
громких слов, кадровой безопас-
ности страны, и она должна быть 
решена обязательно». 

Одномоментно отказаться 
от привлечения мигрантов не-
реально, отмечает он. В кратко-
срочной перспективе решением 
проблемы кадрового дефицита 
может стать привлечение ква-
лифицированных, подчеркивает 
Глушков, иностранных рабочих 
из дружественных стран. В сред-
не- и долгосрочной перспекти-
ве необходимо развивать соб-
ственный кадровый потенциал. 
В этом плане НОСТРОЙ актив-
но сотрудничает с профильными 
вузами и учреждениями средне-
го профессионального образо-
вания (в основном на стройке не 
хватает все-таки рабочих и спе-
циалистов среднего звена). 

Вопрос отказа от иностран-

ной рабочей силы в строитель-
стве поднимали полтора года на-
зад на заседании Госдумы. Нуж-
но учитывать, отметил тогда 
Хуснуллин, что мигрант рабо-
тает на 50% больше россиянина 
и получает на 30% меньше. Что-
бы справляться без мигрантов, 
нужно, по его мнению, повысить 
зарплату строителей до средней 
по стране и повышать произво-
дительность труда, а на это необ-
ходимы системные вложения. 

Проблема дефицита кадров 
решается ростом производи-
тельности или ростом числен-
ности, отмечает эксперт Обще-
ственного совета при минстрое 
Илья Пономарев. Массовая 
стройка сохраняет тягу ко вто-
рой версии. Основная причи-
на такой ситуации — отсутствие 
возможности планирования за-
грузки на 3—5 лет даже у круп-
нейших предприятий, счита-
ет он. Ударные темпы сверх-
проектов (Олимпиада, чемпио-
нат мира по футболу, Крымский 
мост), требующих кадровой мо-
билизации, сменяются годами 

существенно меньшей загрузки. 
В этой ситуации в условиях на-
шего трудового законодатель-
ства наличие большого штата 
квалифицированных, хорошо 
оплачиваемых специалистов 
становится для предприятия не-
подъемным обременением. При 
этом процедуры подбора испол-
нителей на стройках, оплачивае-
мых из бюджета, не способству-
ют конкуренции в чем-то, кро-
ме начальной цены контракта. 
Сметная прибыль, включаемая 
в расчет бюджетной стройки, 
привязана к фонду оплаты тру-
да, то есть не мотивирует к при-
менению высокотехнологичных 
методов производства, при кото-
рых оплата труда в общей стои-
мости работ существенно ниже. 
Решив задачу вдвое дешевле за 
счет инженерного решения, под-
рядчик и получит вдвое меньше, 
без мотивирующей надбавки.

Как результат, ведущие ком-
пании формируют инженерно- 
управленческое ядро, которое 
«под задачу» оперативно нара-
щивает или сокращает числен-
ность исполнителей, не рискуя 
закладывать в проекты сложные 
инженерные решения, и для этой 
цели мигранты — оптимальный 
вариант. «Нужно сказать, что 
среди мигрантов вполне сфор-
мировались и высокопрофессио-
нальные группы, бригады, рабо-

тающие с монолитным бетоном, 
отделочники, другие специали-
сты, но ключевой выгодой для 
нанимателя является их соци-
альный статус, возможность бы-
стро нанять и быстро расстать-
ся», — говорит Пономарев. 

В России по постановлению 
правительства квота на привле-
чение иностранного персона-
ла в этом году составляет 80% 
от общего числа работников 
компании. Чтобы сократить ко-
личество мигрантов на строй-
ках, нужно снижать этот пока-
затель в документах. Однако это 
будет касаться только крупных 
организаций. Огромное количе-
ство иностранных строителей 
работает в качестве небольших 
бригад, которые строят частные 
дома и выполняют небольшие 
строительные заказы. 

Строительство является од-
ной из самых востребованных 
у мигрантов сфер деятельности 
в России, зарплаты здесь выше, 
чем в любой другой сфере, гово-
рит руководитель Центра содей-
ствия по решению трудовых спо-

ров «Евразия» Константин Сму-
рыгин. Выигрывают и компании. 
«Зарплата мигрантов зачастую 
ниже, чем у россиян. Не исклю-
чается и теневая занятость, ко-
торая в моменте экономит суще-
ственные средства работодате-
лю», — отмечает Елена Лимонова, 
директор по развитию кадрового 
агентства «Стафф-АП», эксперт 
по вопросам труда московско-
го отделения «ОПОРА России». 
Снизить число иностранных 
сотрудников на стройках мож-
но, но это не вопрос одного дня, 
считает она. Кроме того, отрасли 
знакома проблема непопуляр-
ности рабочих специальностей. 
Председатель Совета партнер-
ства Ассоциации деревянного 
домостроения Вадим Фидаров 
отмечает, что необходимо под-
нимать престиж профессии.

Между тем в ближайшее вре-
мя проблема нехватки строи-
телей вновь может обостриться. 
Из-за ослабления рубля зарпла-
ты в пересчете на доллары силь-
но упали. В марте 2022 года это 
вызвало отток мигрантов на ро-
дину, поскольку такой доход они 
могут получить и дома.  

Одномоментно заменить иностранных рабочих российскими специалистами на стройках не получится.

А К Ц Е Н Т

Мигрант работает на 50% больше
и получает на 30% меньше россиянина
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Я ии Он
Как далеко мы сейчас 
находимся от того, 
что называют «об-

щим искусственным интел-
лектом»? Он в принципе воз-
можен? 

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: На эту тему очень 
много спекуляций, но если бы 
год назад я сказал «вряд ли» 
или «надо подождать», то с по-
явлением ChatGPT многое из-
менилось. Почему бы те вещи, 
которые он сейчас делает, не 
рассматривать как проявление 
общего искусственного интел-
лекта, который отвечает на мно-
гие вопросы лучше среднеста-
тистического человека, реша-
ет разнообразные задачи, вы-
полняет роль помощника. Что 
тут не соответствует понятию 
«общего искусственного интел-
лекта». 

Кейсы с использованием 
современного ИИ — это очень 
многозадачные истории и даже 
в некоторых случаях достаточно 
креативные. В этом смысле мы 
подошли очень близко к общему 
ИИ. Он неожиданно для многих 
появился в форме чат-бота, ко-
торый обрастает различными 
модальностями, то есть уже ра-
ботает не только с текстом, но и с 
изображениями и видео. Мож-
но считать, что мы уже живем 
в эпоху более или менее «обще-
го ИИ». Человечество в каком-то 
смысле пересекло эту условную 
черту. Конечно, можно спорить 
относительно определения об-
щего ИИ, но факт остается фак-
том, поведение современных 
больших языковых моделей 
принципиально отличается от 
того, что мы видели раньше и их 
действительно можно назвать 
прототипами общего ИИ.

Каково, на ваш взгляд, сей-
час место России в миро-
вой ИИ-индустрии в науке 
о данных?

И В А Н  О С Е Л Е Д Е Ц : В области Data 
Science (науки о данных), ду-
маю, мы входим в  топ 15—
20 стран. Это достаточно легко 
измерить количеством публи-
каций на конференциях. Хоте-
лось бы, конечно, больше, так 

как в этом нет ничего сложно-
го. Data Science наука достаточ-
но своеобразная и нетипичная 
для нашей академической тра-
диции, так как она не подразу-
мевает каких-то глубоких фун-
даментальных исследований, 
а представляет собой набор бы-
стрых и успешных рецептов, ко-
торые люди придумывают и ис-
пользуют.

Если говорить с точки зре-
ния развития прикладных тех-
нологий, у нас все очень непло-
хо. Я обычно привожу как при-
мер обработку медицинских 
изображений, где по многим 
показателям Москва находит-
ся в мировых лидерах. Тут опять 
все сводится к тому, что нуж-
но правильно собрать данные 
и обучить модели, но тем не ме-
нее такого внедрения этой тех-
нологии, как в Москве, нигде 
в мире практически нет.

Сегодня каждая уважающая 
себя российская IT-компания 
или банк имеет у себя отдел, за-
нимающийся машинным обу-
чением. В Сколтехе есть свои 
научные группы, они работают, 
появляются новые, но я думаю, 

что нужно раза в четыре-пять 
больше научных групп, работа-
ющих в области ML (машинного 
обучения). В целом же ситуация 
с искусственным интеллектом 
в стране неплохая, туда вкла-
дываются деньги, есть проекты, 
есть поддержка.

Обучение больших нейросе-
тевых моделей требует зна-
чительных вычислительных 
ресурсов. Насколько реально 
создавать суперкомпьютеры 
в текущих условиях в России? 
Что для этого нужно?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Санкционная ис-
тория просто повышает стои-
мость вычислительных ресур-
сов и их доступность. Но при 
этом программное обеспече-
ние, которым все пользуются, 
не очень эффективно. Сейчас 
вычислительный кластер до-
стигает при стандартной мето-
дике обучения не более 50% от 
своей максимальной произво-
дительности. Если же, условно, 
приблизиться к 100%, можно 
в два раза ускорить обучение на 
том же самом «железе». Одной 
из важных задач является раз-

работка новых эффективных 
вычислительных методов обу-
чения нейросетей, которые поз-
волят снизить время обучения 
и потребление электроэнергии. 
Мы ведем над этим активную 
работу.

Ситуация с вычислительны-
ми мощностями везде не очень 
хорошая, а не только в России. 
На рынке графических чипов, 
необходимых для обучения ней-
росетей, есть фактический мо-
нополист — компания NVIDIA, 
и все в мире осознают это как 
глобальную проблему. NVIDIA 
ушла так далеко вперед, что сей-
час проще купить у них процес-
сор, чем пытаться разрабаты-
вать свой.

Даже Google для своего по-
следнего вычислительного кла-
стера просто закупила у нее 
26 тысяч графических карт, 
хотя у них есть свой специаль-
ный процессор для обучения 
нейросетей. Наличие такого мо-
нополиста не очень хорошо, но 
при этом надо понимать, сколь-

ко стоит разработка каких-то 
своих решений. Тут тоже есть 
варианты, что можно сделать, 
но это все средне- и долгосроч-
ные перспективы. Пока же есть 
один путь — закупка графиче-
ских карт и оптимизация алго-
ритмов. Нужно думать головой, 
а не просто механически увели-
чивать размер модели и объем 
железа, необходимого для ее 
обучения.

Пример с ChatGPT показал 
простую вещь. Можно не обу-
чать модель на сто миллиардов 
параметров, а создать и обучить 
модель в несколько миллиар-
дов параметров. Это сокраще-
ние сложности и требуемых для 
обучения мощностей и электро-
энергии в десятки раз. При этом 
можно получить сравнимое ка-
чество модели за счет более оп-
тимальных алгоритмов обуче-
ния и грамотно подобранных 
данных.

Безусловные лидеры внедре-
ния ИИ сейчас сервисы и сфе-
ра услуг. Почему ИИ-продук-
ты так медленно внедряются 
в промышленность, сельское 
хозяйство? Там же очевиден 
огромный потенциал для ИИ.

И В А Н  О С Е Л Е Д Е Ц : В сельском хо-
зяйстве действительно очень 
большой потенциал для ИИ-ре-
шений, связанных с обработкой 
спутниковых снимков, анали-
зом различных рисков и пре-
диктивной аналитики на основе 
этих данных. Просто есть высо-
кая инерция, которая тормозит 
внедрение, плюс такой аспект, 
как стоимость труда. В тех агро-
комплексах, где она невысокая, 
нет мотивации для оптимиза-
ции производственных про-
цессов. В промышленности ИИ 
можно использовать практи-
чески в любом технологически 
сложном производстве.

Среди претензий, которые 
предъявляют к разработ-
чикам нейросетей, есть та-
кая, что они не могут объяс-
нить, как нейросеть пришла 
именно к такому ответу, а не 
к другому. Это проблема?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Да, это большая 
проблема, и для нее пока нет ка-
ких-то хороших решений, даже 
для обычных моделей, которые 
распознают лица с точностью 
до 99,999%. Сейчас пытают-
ся те же языковые модели ис-
пользовать для генерации объ-
яснений, но какого-то вот ра-
зумного работающего подхода 
для повышения объяснимости 
работы моделей пока нет. Бо-
лее того, есть много примеров, 
когда можно злонамеренно мо-
дифицировать вход, модифи-
цировать текст, модифициро-
вать картинку, и модель вооб-
ще начинает что-то другое пред-
сказывать. Это одна из недавно 
открытых больших проблем. Но 
бизнес это не очень интересует, 
они говорят — вот у нас есть 
нейросеть с точностью работы 
99,99% и больше нам ничего не 
нужно. Человек и то чаще оши-
бается, а почему эта модель ра-
ботает хорошо, нам неважно. 

А есть понимание барьера для 
развития ИИ, если говорить 
о нейросетях?

ИВАН ОСЕЛЕДЕЦ: Серьезного барье-
ра пока не видно. Но, наверное, 
из тех задач, которые на данный 
момент считаются сложными, 
это те, где нужен не вероятност-
ный, а один точный и правиль-
ный ответ и где нельзя выдавать 
правдоподобные версии. Усилия 
разработчиков фокусируются 
вот на таком классе задач.

Сейчас требуют изучения не-
которые методики. Когда модели 
дают 100 задач, а потом просят 
ее придумать задачи, похожие 
на те, которые ей давали. Затем 
модель дообучается уже на тех 
задачах, которые она придума-
ла себе сама, и ее качество при 
этом существенно улучшается. 
То есть фактически никаких но-
вых данных не дается, а модель 
сама придумывает себе задачки, 
сама их решает и все это работа-
ет, но не очень понятно как.  
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Иван Оселедец: Можно считать,
что мы уже живем в эпоху
«общего ИИ».

— Какие профессии уходят, 
а какие приходят с развитием 
искусственного интеллекта
rg.ru/art/2596380

— Узнайте также:
Как получить равноценное 
возмещение при изъятии 
участка для строительства
rg.ru/art/2580797

ВСЕ РУКИ ЗАНЯТЫ
Уровень безработицы в России достиг рекордно низ-
кой величины (3,2 процента) и породил рекордный же 
дефицит рабочей силы. Согласно исследованию, прове-
денному Институтом народнохозяйственного прогно-
зирования Российской академии наук (ИНП РАН), доля 
компаний, жалующихся на нехватку кадров, вырос-
ла до 50 процентов (об избытке рабочих рук сообщили 
лишь 1,6 процента опрошенных). В 2021 году доля та-
ковых достигала 45 процентов, и это было связано с ак-
тивизацией деятельности после коронавирусных со-
кращений. А минимальная нехватка кадров отмечалась 
в 2015 году и причиной тому была возросшая безрабо-
тица. Сегодня же сокращение рабочих рук объясняется, 
помимо прочих причин, эмиграцией из РФ и мобилиза-
цией добровольцев на военную службу. 

 Что же касает-
ся безработицы, 
то ее уровень нахо-
дится сейчас на ис-
торическом мини-
муме. «Основные 
факторы, которые 
удерживают без-
работицу на низ-
ком уровне, сохра-
няют свое влияние 
в 2023 году, — гово-
рит профессор Фи-
нансового универ-
ситета при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Сафонов. — 
Демографический 
фактор будет сни-
жать численность рабочей силы, а дефицит трудовых 
ресурсов и политика региональных властей, которые 
побуждают работодателей избегать массовых сокраще-
ний за счет снижения времени занятости или консер-
вации уровня оплаты труда, также будут барьером для 
роста открытой безработицы. Если прогнозы на эконо-
мический рост оправдаются, то безработица расти не 
будет».

Абсолютное большинство россиян (90 процентов) 
не боятся потерять работу в ближайший месяц. Таковы 
результаты опроса, проведенного аналитическим цен-
тром НАФИ. По мнению авторов исследования, уверен-
ность граждан в том, что работа для них найдется, объ-
ясняется ситуацией на рынке труда, а именно дефици-
том кадров, возникшим в связи с частичной мобилиза-
цией. Летом доля работников, уверенных в своем трудо-
устройстве, была меньше — 85—87 процентов. Наиболее 
оптимистично настроены люди с высоким уровнем до-
хода (53 процента), превосходя здесь обладателей сред-
него дохода (32 процента). При этом женщин, уверен-
ных в сохранении рабочего места, больше, чем мужчин 
(41 и 31 процент соответственно), что тоже объясняет-
ся частичной мобилизацией. Меньше, чем кто-либо, на-
деются найти работу в случае ее потери люди среднего 
возраста. 

Один из признаков низкой безработицы — зафикси-
рованное Росстатом сокращение числа работников не-
формального сектора за год на 1,5 млн человек. «Доля 
неформальной занятости на региональных рынках тру-
да зависит от общего уровня благополучия, в частности 
от безработицы: чем она выше, тем, как правило, выше 
и уровень неформальной занятости, — отмечают анали-
тики сети компаний «ФинЭкспертиза». — Обратная за-
висимость от уровня доходов населения: они тем ниже, 
чем большая доля людей трудится в неформальном 
секторе. Неформальная занятость продолжает оста-
ваться скорее зоной низкого благополучия — для нее 
по большей части свойственны невысокие заработки 
и переменный характер работы». 

Стабильность на рынке труда подтверждается и рас-
тущей активностью работодателей, объявляющих о ва-
кансиях. Эта активность, по данным сервиса «Работа.
ру», выросла на 10 процентов, тогда как активность со-
искателей сократилась на 6 процентов. Наиболее вос-
требованы технологи, сварщики и грузчики, а в ряду 
компаний, проявляющих максимальную активность 
в поиске сотрудников, эксперты называют предприя-
тия агропрома, транспорта и логистики. 

По данным ис-
следования, прове-
денного рекрутин-
говым сервисом 
HeadHunter (HH), 
с финансовыми 
трудностями разной 
степени столкну-
лись девять из деся-
ти потерявших ра-
боту россиян. Треть 
опрошенных испы-
тывают серьезные 
денежные затруд-
нения, 44 процен-
та — некоторые труд-
ности с деньгами, 
14 процентов — лишь небольшие, практически незамет-
ные сложности, а 10 процентов финансовых трудностей 
не почувствовали. По данным того же опроса, каждый 
четвертый безработный (26 процентов) может позво-
лить себе не искать работу еще три месяца. При этом 
19 процентов опрошенных заявили, что не испытают 
серьезных трудностей с деньгами, даже если не найдут 
работу никогда. 

Соискатели рабочих мест стали менее покладисты-
ми: не снижают зарплатные ожидания, торгуются из-за 
условий труда, готовы продолжать поиск работы, если 
в предлагаемой их что-то не устраивает. В итоге 69 про-
центов опрошенных работодателей испытывают дефи-
цит кадров. Согласно опросу UTEAM, около 80 процен-
тов опрошенных работодателей уверены, что их бизнес 
показал бы рост, если бы не кадровый дефицит. 

Дефицит кадров обострил конкуренцию работода-
телей за трудовые ресурсы. Особенно между госсекто-
ром и частным бизнесом. Главным аргументом здесь вы-
ступает зарплата. «Но если повысить зарплату в госсек-
торе, то эта конкуренция пойдет по спирали, — говорит 
директор Института социально-экономических иссле-
дований Финансового университета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. — При этом зарплаты в частном биз-
несе будут всегда выше, чем в госсекторе. Просто пото-
му, что в госсекторе нет свободы увеличивать зарплаты 
раз в неделю или раз в месяц, а у частного бизнеса есть 
такие возможности. Но при этом свои затраты на произ-
водство, то есть рост издержек, частный бизнес будет 
вкладывать в стоимость своей продукции. Таким об-
разом инфляция будет разгоняться. И это единственный 
результат, который мы получим в результате попытки 
госсектора обогнать частный бизнес по зарплатам». 

Рост инфляции неизбежен, потому что в стра-
не не хватает рабочих рук. И потребность в них будет 
 только расти.  

Уровень
безработицы 
достиг рекордно 
низкой величины 
и породил 
рекордный же 
дефицит 
рабочей силы

Рост инфляции 
неизбежен,
потому что не хва-
тает рабочих рук. 
И потребность 
в них будет 
только расти

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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КОНФЛИКТ Немецкое 
меньшинство в Польше 
требует вернуть уроки 
родного языка в школы

Язык 
до бундестага 
доведет

Василий Федорцев

Немецкое меньшинство в Польше развернуло кампа-
нию с требованием возобновить отмененные в прошлом 
году уроки немецкого языка в местных школах. На ули-
цах в юго-западных регионах, где живут польские нем-
цы, стали появляться плакаты с лозунгом «Верните язык 
детям!» и вопросами к министру образования Пшемыс-
лаву Чарнеку. Тот распорядился сократить количество 
уроков немецкого в польских школах с трех в неделю до 
одного. Варшава при этом обвиняла Германию в том, что 
это Берлин не выделяет денег на финансирование у себя 
преподавания польского, и заявляла, что пытается таким 
образом добиться паритета в языковом вопросе. Позже 
Чарнек обещал уроки немецкого все же вернуть, но обе-
щания не сдержал. И теперь польские немцы вступили 
с образовательным ведомством в открытый конфликт.

Представители немецкого меньшинства, которое 
в Польше имеет официальный статус, говорят, что уро-
ков родного языка лишились 56 тысяч детей, а учителя 
из-за сокращения часов потеряли работу. Чарнек в от-
вет посоветовал польским немцам обратиться к своим 
проживающим в Германии соотечественникам, чтобы 
те перестали дискриминировать у себя польское мень-
шинство. По словам Чарнека, Польша и сейчас выделя-
ет на уроки немецкого языка в своих школах 120 мил-
лионов злотых в год, а Германия на изучение польского 
в своих — ноль. Но это не совсем верно. До недавнего вре-
мени уроки польского в немецких школах финансиро-
вались из бюджетов земель, а прошлой осенью еще мил-
лион евро был выделен из федеральных средств — в каче-
стве шага навстречу требованиям Варшавы.

Однако требования властей Польши одним языком 
не ограничиваются. Правящая польская партия «Право 
и справедливость» давно настаивает на том, чтобы поля-
ки в Германии получили такой же официальный статус 
меньшинства, какой имеют немцы в Польше. На терри-
торию современной ФРГ поляки начали массово приез-
жать еще в XIX веке, и сейчас в Германии обосновались 
около двух миллионов человек, имеющих польские кор-
ни. Получение официального статуса меньшинства даст 
немецким полякам ряд преимуществ, в том числе воз-
можность создать свою национальную партию и прове-
сти ее, минуя пятипроцентный барьер, в бундестаг. Ве-
роятно, именно этого и желает добиться Варшава, беря 
в заложники польских немцев. Вот только Берлин вряд 
ли согласится на такие уступки.  

СКАНДАЛ Девять тысяч 
яблонь уничтожили борцы 
за природу во Франции 

Экологи 
взялись 
за топоры

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Когда директор садоводческого хозяйства Vergers de 
Fontorbe, что в департаменте Тарн на юге Франции, 
увидел, что произошло на участке, отведенном под са-
женцы яблонь, его чуть было не хватил удар. Все девять 
тысяч деревьев на территории в три гектара были по-
ломаны и выкорчеваны из земли. Уничтожили сажен-
цы некие активисты из группировки «Чертополох». 
Причем они сами об этом заявили, отправив в редак-
ции местных газет грозное письмо, в котором взяли 
ответственность за налет на яблоневый сад. Состав-
ленное в высокопарной манере послание обвиняет 
садоводов в том, что те якобы «распространяют яды 
повсюду» вплоть до «наших тарелок». Организаций, 
подобных «Чертополоху», во Франции немало. Пожа-
луй, самая известная — ассоциация «Восстание зем-
ли» — ее поддерживают свыше ста тысяч французов, 
в основном это молодежь. Эти ребята регулярно гро-
мят посадки сельхозкультур, что, по их разумению, 
не соответствуют неким экологическим параметрам, 
уничтожают экспериментальные фонды злаковых се-
мян. Более того, под тем или иным предлогом блокиру-
ют строительство туннелей, автодорог. В прошлом году 
они заняли территорию, где местные фермеры пла-
нировали построить резервуары для хранения грун-
товой воды, предназначенной для орошения. В конце 
июня движение «Восстание земли» было объявлено 
вне закона. Министр внутренних дел Жеральд Дарма-
нен назвал его членов «экотеррористами», которые 
под маской защиты природы «поощряют саботаж, пор-
чу имущества, применяя при этом насилие». Правда, 
у «восставших» нашлось много сторонников, как из 
числа «зеленых» политиков, так и деятелей прочих ле-
вых партий. Сейчас десятка полтора членов движения 
находятся под следствием. По французским законам 
акции вандализма в составе организованной группы 
наказывают тюремным сроком до пяти лет.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Во Франции вводят денежную компенсацию 
за ремонт одежды и обуви

Подлатать и носить
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В
о Франции анонсиро-
вали необычную на 
первый взгляд иници-
ативу: здесь решили 
компенсировать гра-
жданам часть расхо-
дов за починку оде-
жды и обуви. Об этом 
официально заяви-

ла государственный секретарь 
по экологии Беранжер Куийар. 
В стране ежегодно на свалке ока-
зывается 700 тысяч тонн толь-
ко одних текстильных изделий. 
Причем как минимум треть из 
них могли бы прослужить еще не 
один год: где-то отошла подклад-
ка или порвался шов на брюках. 
В принципе можно было отнести 
вещь на починку в мастерскую. 
Но вот в чем загвоздка: тарифы 
там кусаются. И порой, тем более 
если речь идет не о дорогой брен-
довой вещи стоимостью в сот-
ню-другую евро, а о ширпотребе, 
проще от нее избавиться, поме-
няв на новую из идентичной це-
новой категории. Естественно, 
все это касается также обуви.

Так вот в основном для этой 
массовой категории потреби-
телей и вводят «бонус за ре-
монт», который в зависимости 
от конкретного случая может 
доходить до 25 евро. К примеру, 
смена испортившейся молнии 
на джинсах обычно обходится 
до 30 евро, а если задействовать 
бонус, то эта операция станет на 
треть дешевле.

Эта программа начнет рабо-
тать с начала октября, и на нее 
выделено 154 миллиона евро. 
Причем конкретно по поруче-
нию правительства ей займет-
ся, а в дальнейшем будет контро-
лировать, специальная струк-
тура Refashion, перед которой 
стоит задача продвигать эконо-
мию ресурсов в текстильной об-
ласти. Как стало известно, уже 
около трех сотен владельцев ма-
стерских по починке одежды 
и ремонту обуви присоедини-
лись к инициативе, справедливо 
надеясь, что число их клиентов 
увеличится на порядок. Заме-
тим, что «бонус на ремонт» так-
же поможет в какой-то степени 

обуздать распространившуюся 
во Франции, да и в других стра-
нах, так называемую «быструю 
моду». Ту самую, когда на рынок 
чуть ли не еженедельно выбра-
сывают горы все новой текстиль-
ной продукции, несмотря на то, 
что эта отрасль является самой 
экологически «недружествен-
ной», загрязняющей окружаю-
щую среду в целом на планете.

Следует отметить, что ны-
нешняя инициатива стала про-
должением запущенной здесь 
пару лет общенациональной 
программы по борьбе с расто-
чительством ресурсов, которая 
уже затронула сферу ремонта 
электронной и электробытовой 
техники. В прошлом декабре во 
Франции уже ввели компенса-

ции для тех граждан, которые 
отказались выбрасывать на по-
мойку сломавшиеся пылесосы 
или сдавать в утиль забарахлив-
шие компьютеры, на которые 
истек гарантийный срок. По-
началу эти бонусы составляли 
суммы до 45 евро, что, как ока-
залось, было недостаточно для 
серьезной мотивации. Но вот 
сейчас их увеличили вдвое — до 
90 евро. Теперь, допустим, вла-
делец стиральной машины, за 
ремонт которой ему пришлось 
бы выложить пару сотен евро, не 
станет от нее избавляться, а, ско-
рее всего, отправится в мастер-
скую, примкнувшую к програм-
ме. Число таких сервисов в стра-
не сейчас приближается к полу-
тора тысячам.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Бывшего испанского монарха
обвинили в избиениях женщин

Значит, не любил 

Юрий Когалов

В Лондоне начались слушания 
по гражданскому иску, подан-
ному против почетного короля 
Испании Хуана Карлоса I. Быв-
шая любовница монарха Ко-
ринна Ларсен обвиняет ушед-
шего в отставку короля в домо-
гательствах и даже избиениях, 
слежке и клевете. Она требует 
взыскать с него 126 миллио-
нов фунтов стерлингов. Но, по 
мнению адвоката Хуана Карло-
са I, дело не имеет «реальных 
перспектив» в британской си-
стеме правосудия. Защитник 
обратил внимание, что суд мо-

жет рассматривать только со-
бытия, которые последовали 
после отречения короля от пре-
стола в 2014 году. В иске же речь 
идет о том, что происходило 
в основном в 2012 году (напри-
мер, проникновение сотрудни-
ков испанской разведки в офис 
женщины в Монте-Карло или ее 
особняк неподалеку от Лондо-
на). Поскольку ранее Апелляци-
онный суд постановил, что все 
действия Хуана Карлоса I, ко-
торые тот предположительно 
предпринимал до передачи пре-
стола сыну, подпадают под им-
мунитет, которым монарх поль-
зовался как глава государства, 
юрист не видит смысла устраи-
вать судебный процесс. Тем бо-
лее все обвинения сторона за-
щиты отрицает.

Представители Коринны 
Ларсен с такой трактовкой не 
согласны. Они обращают вни-
мание, что некоторые собы-
тия, о которых идет речь в иске, 
произошли позже, к тому же на 
территории Британии. Стоит от-
метить, что романтические от-
ношения между королем и его 
любовницей продолжались до 
2009 года. Тогда женщина ре-
шила разорвать их, узнав, что 
она не единственная возлюб-
ленная испанского монарха. 
В 2012 году Хуан Карлос I пытал-
ся восстановить их связь. Как 
утверждает Коринна Ларсен, он 
даже хотел жениться на ней, на-
чал дарить дорогостоящие по-
дарки: произведения искусства, 
скульптуры, украшения, помог 
приобрести квартиру в Лондоне. 
Он даже перевел госпоже Ларсен 
100 миллионов долларов. Но че-
рез несколько лет потребовал 
вернуть ему эти деньги. Когда 
же бывшая любовница отказа-
лась, испанский король обвинил 
ее в краже, оклеветал ее семью 
и деловых партнеров.  

Иван Сысоев

З
аседание Совета Безопас-
ности ООН, созванное по 
инициативе председатель-

ствующей Британии, должно 
было в планах коллективного 
Запада стать «судилищем над 
Россией», отказавшейся от не-
выгодной ей зерновой сделки. 
Российские дипломаты дали до-
стойный ответ на голословные 
обвинения, а адекватные, не свя-
занные натовской дисципли-
ной, члены СБ не пошли на пово-
ду у Лондона. Из-за недостаточ-
ной уверенности в своих силах 
британцы на подмогу позвали 
сразу восемь своих союзников, 
хотя по устоявшимся догово-
ренностям на заседание Совбе-
за по Украине Лондон мог едино-
лично пригласить не более трех 
стран. Российская делегация 
сразу указала, что этот нечисто-
плотный ход выглядит попыт-
кой оказать давление на участ-
ников заседания. В рамках этого 
«междусобойчика» каких толь-
ко обвинений в адрес России не 
прозвучало. У непосвященно-
го зрителя должно возникнуть 
впечатление, что чуть ли не все 
беды в мире происходят по вине 
Москвы. К заседанию Совбеза, 
судя по всему, было приуроче-
но заявление генсека ООН Ан-
тониу Гутерриша, где тот на-
стаивал на выполнении «укра-
инской» части сделки, факти-
чески проигнорировав вопросы 
соблюдения российских интере-
сов. В ответ на это в российском 
МИД напомнили, что именно се-
кретариат ООН должен выпол-
нить свою часть договоренно-
стей и на это у него есть 90 дней, 
после того как Россия объявила 
о намерении выйти из сделки.

Первый заместитель посто-
янного представителя России 
при ООН Дмитрий Полянский 
указал, что Москва продолжит 
выполнять контрактные обяза-
тельства по поставкам россий-
ского зерна своим покупателям 
и «продолжать помогать нужда-
ющимся в развивающихся стра-
нах». И будет это делать, несмот-
ря на препоны Запада, усили-
ями которого «черноморская 
инициатива» стала «очковтира-
тельством». Российский дипло-
мат в своем выступлении сосре-

доточил внимание на том, что 
Украина фактически преврати-
лась в «нанятую Вашингтоном, 
Лондоном и Брюсселем частную 
военную компанию», которую 
бросили на борьбу против Рос-
сии. «Киевский режим, как нар-
коман, выживает только благо-
даря массированной накачке 
западным оружием, — указал По-
лянский. — Он тужится изо всех 
сил, чтобы получить еще больше 
оружия». Заместитель постпре-
да напомнил о том, что киев-
ские власти не чураются и тер-

рористических методов, лишь 
бы «отвлечь население от неуте-
шительной реальности, а также 
от провала на недавнем самми-
те НАТО». «Если бы мир зависел 
от простых украинцев, а не от 
марионеточного киевского ре-
жима, он бы давно наступил», — 
констатировал дипломат. Но 
за спиной у Киева стоит Запад, 
цели которого ясны: стравить 
братские народы России и Укра-
ины и максимально ослабить 
Россию. Кроме того, Полянский 
выразил уверенность, что запад-
ные страны хотят избавиться 
на Украине от старого оружия 
и провести испытания новых во-
оружений.

Заместитель постоянного 
представителя КНР при ООН 
Гэн Шуан выразил несогласие 
с позицией тех, кто намерен 
и дальше накачивать Украину 
оружием. По его мнению, «во-
енные средства не могут оста-
новить украинский кризис, ко-
торый в конечном итоге будет 
разрешен политическими сред-
ствами». Китайский дипломат 
подчеркнул, что ситуация на 
Украине показывает, что «по-
гоня за абсолютной безопас-
ностью, разжигание блоковой 
конфронтации и расширение 
военного союза — устаревшее 
мышление, способное прине-
сти только смуту Европе и все-
му миру». За мирное урегули-
рование и диалог высказались 
представители и ОАЭ, и Ганы, 
и Мозамбика, и Бразилии, и Га-
бона. А глава МИД Венгрии Пе-
тер Сийярто призвал междуна-
родное сообщество «принести 
на Украину мир, а не оружие», 
указав, что сейчас западные 
страны настроены на эскала-
цию конфликта.  

Похоже, Хуан Карлос I
не во всем был джентльменом. 

Экотеррористы из «Восстания земли» в прошлом году
несколько дней сражались с тремя тысячами полицейских.

Беспризорник Гаврош (персонаж романа Виктора Гюго), если бы жил в современной Франции, имел все шансы воспользоваться бонусом на одежду и не ходить в рубище.
Новые программы госпомощи на ремонт одежды также дают новый толчок для повышения спроса на подержанные вещи. 

А К Ц Е Н Т

Украина превратилась в «нанятую США, 
Британией и Евросоюзом
частную военную компанию»
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ГЕОПОЛИТИКА Британия показала на Совбезе ООН, 
что значит натовская дисциплина

Ругать Москву 
по стойке смирно

Первый заместитель постпреда России при ООН Дмитрий Полянский: 
Москва продолжит выполнять все контрактные обязательства 
по поставкам российского зерна.
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Взгляд из Италии
В Италии окажут помощь малоимущим семьям пу-

тем введения карточек для приобретения продуктов 

питания. Внешне она выглядит как платежная пла-

стиковая карта. На нее будут ежемесячно перево-

дить 382,50 евро в случае ее активации до 15 сентя-

бря. Забрать карту можно в одном из почтовых отде-

лений при предъявлении документа, удостоверяю-

щего личность, а также ИНН. В отличие от 

банковских карт карта под рабочим названием «По-

священа тебе» позволяет приобрести лишь опреде-

ленный набор продуктов: мясо, рыбу, молоко, яйца, 

хлеб, овощи, бобовые, фрукты, минеральную воду, 

чай, кофе, сахар, шоколад, товары для детей. Алко-

голь и не первостепенные товары оплатить за счет 

государства не получится. Особо разгуляться на 

380 евро вряд ли кому-то удастся (средние траты од-

ной семьи на еду в месяц, в зависимости от региона, 

доходят до 770—1000 евро). Но, по расчетам прави-

тельства, выделившего на данный соцпроект 

500 млн евро, карта станет палочкой-выручалочкой 

для 1,3 млн семей.

На практике заполучить «плюшки» о государства бу-

дет не так просто. Есть ряд ограничений. Главным 

условием станет то, что воспользоваться бонусом 

смогут лишь семьи, состоящие по меньшей мере из 

трех человек. То есть, к примеру, матерей-одиночек 

с одним ребенком такой привилегии лишат. Кроме 

того, потенциальные кандидаты должны быть в обяза-

тельном порядке резидентами одного из итальянских 

городов, а также иметь значение ISEE (показатель фи-

нансовой ситуации), не превышающее 15 тыс. евро 

на семью. Вне игры окажутся итальянцы, которые уже 

получают так называемый базовый доход или любую 

другую материальную помощь из госбюджета.

Подготовила Нива Миракян (Рим)
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
сказал, какую сделку 
до развода считать 
недействительной

Подарок 
с секретом

Наталья Козлова

Весьма любопытный спор рассмотрел Верховный суд 
РФ*. Спор был о сделке, которую провела семья перед 
разводом. Но позже одна из сторон настаивала, что сдел-
ка была задумана специально, чтобы меньше делить из 
совместно нажитого имущества. 

Подобные сделки, как уверяют юристы, — достаточно 
распространенное явление, если семейная лодка показа-
ла все признаки крушения и уже дала течь. В нашем слу-
чае супруги стали делить имущество при расторжении 
брака и не смогли договориться о его судьбе. Муж пошел 
оспаривать договор дарения денег жене: эти средства 
ей якобы подарила сестра за несколько лет до развода. 
Супруг был уверен, что на самом деле сделку оформи-
ли перед разделом совместно нажитых активов, чтобы 
уменьшить его долю. Местные суды не смогли прийти к 
однозначным выводам. Точку поставил Верховный суд.
Спор заметил портал Право ru.

История началась с того, что в 2016 году одна гра-
жданка решила продать свою квартиру. Для этого она 
привлекла сестру и ее супруга. Сначала женщина офор-
мила доверенность на их имя. А уже они заключили 
предварительную сделку купли-продажи квартиры. 
Стороны договорились, что покупатель приобретает 
жилье за 2,7 млн рублей. Сначала он должен выплатить 
40 000 рублей задатка, а остальную часть передать уже 
после регистрации права собственности. 

Следом сестры заключили договор дарения. По нему 
наша героиня дарила сестре 2,9 млн рублей. Из них 2,7 
млн рублей долж-
ны были пойти на 
строительство дома, 
154 353 рубля пере-
даются покупателю 
квартиры, чтобы он 
покрыл расходы на 
риелтора, и еще 40 
000 рублей пошли 
на оформление до-
кументов по сделке 
купли-продажи. 

Сестры услови-
лись, что для удоб-
ства деньги переда-
дут напрямую мужу. А уже он отдаст оговоренную сумму 
покупателю квартиры. Кроме того, наша героиня офор-
мила еще одну доверенность, чтобы муж сестры смог 
снять деньги с ее счета. В итоге он снял 2,9 млн рублей.

Прошло пять лет, и семья сестры нашей героини раз-
велась. Бывшие начали делить имущество. Экс-супруг 
подал иск к сестрам — хотел, чтобы дарение признали не-
действительным. Он утверждал, что не знал об этой сдел-
ке. Он уверен, что договор дарения появился после того, 
как они с женой прекратили отношения. Еще мужчина 
в суде сказал, что нотариально сделку не заверили. По 
его словам, деньги по дарению должны быть переданы 
безвозмездно. В их же ситуации часть суммы требова-
лось передать покупателю квартиры и еще часть шла на 
оформление документов. Также он отметил, что его вве-
ли в заблуждение: он не знал о дарении, а в договоре се-
стры прописали, что деньги получает он. При этом он не 
сторона дарения и договор не подписывал. Также муж-
чина объяснил, что его бывшая жена потратила день-
ги не на строительство дома, а погасила на них кредит и 
открыла вклад в банке. 

Сестры возражали. Одна сказала, что деньги потрати-
ли на строительство дома и у нее нет никаких претензий 
к сестре по поводу дарения. По ее мнению, сделкой даре-
ния права бывшего не нарушались. Экс-супруга обрати-
ла внимание, что ее бывший не сторона сделки дарения и 
его подпись там не нужна. Еще она сказала, что он знал о 
договоре дарения: в доверенности прописаны полномо-
чия по отчуждению квартиры сестры, а деньги со счета 
снял именно он.

В итоге первая инстанция отказала в иске. Суд отме-
тил, что договор дарения более 10 000 рублей соверша-
ется в простой письменной форме. Стороны соблюли 
эту формальность. Мужчина действительно не сторо-
на договора, и его подпись там не нужна. Суд установил, 
что в сделке нет встречного обязательства. Потому даре-
ние нельзя признать недействительным. Апелляция от-
менила это решение и встала на сторону мужчины. Суд 
усмотрел признаки обязательства одаряемого в догово-
ре — бывшая жена должна принять часть денег для пере-
дачи покупателю квартиры и еще часть для оформления 
документов. То есть она должна урегулировать за дари-
теля квартирный вопрос. Это недопустимо, так как, по 
сути, такое условие — это возмездное требование со сто-
роны дарителя. 

Еще апелляция сказала, что в договоре дарения уста-
новили обязательства в отношении мужчины. Он дол-
жен был передать деньги покупателю квартиры. Это не 
соответствует закону, поскольку деньги передаются без-
возмездно, но под условием. Его суть: деньги передают 
мужу, а он — покупателю. То есть было встречное обя-
зательство. Апелляция сказала: если у одаряемого есть 
обязательство, сделка будет притворной. Кассация со-
гласилась с апелляцией. 

Экс-супруга пожаловалась в Верховный суд. Она со-
слалась на Постановления Пленума ВС (от 23.06.2015 № 
25). Там сказано: из-за притворности недействительной 
можно признать сделку, которая направлена на дости-
жение других последствий и прикрывает другую волю 
всех ее участников. Апелляция установила, что договор 
дарения — притворная сделка. При этом суд не указал, 
какую сделку он прикрывает. А родственные связи сами 
по себе не говорят о недобросовестности ответчиков. 
Судьи ВС отправили дело на новое рассмотрение в апел-
ляцию. •

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ23-32-К4

Паспорт на сдачу
Вице-президент Гиль-
дии Российских ад-
вокатов Никита Фи-

липпов пояснил: новые нормы 
предусматривают, что в слу-
чае изъятия загранпаспорта со-
ставляется соответствующий 
документ. На руках у человека 
останется официальная бумага, 
по которой потом можно будет 
обратно получить свой загран-
паспорт. После того, как все 
проблемы решатся.

«При этом порядок состав-
ления такого документа, по-
рядок и сроки изъятия загран-
паспорта и его направления в 
орган, выдавший его, должны 
быть дополнительно установ-
лены правительством России», 
— говорит Никита Филиппов.

По его мнению, проект со-
ответствующего постановле-
ния сейчас находится в разра-
ботке, и к моменту вступления 
закона в силу порядок изъятия, 
передачи и сроки будут опреде-
лены подзаконным актом. По-
скольку правом на изъятие за-
гранпаспорта наделены, в том 
числе, судебные приставы и По-
граничная служба, то, вероят-
но, будет предусмотрено изъ-
ятие у гражданина загранпас-
порта на приеме в службе су-
дебных приставов или при по-
пытке выехать за пределы РФ, 
если человек так и не дойдет 
до приставов. Не исключено, 
что будет предусмотрено при-
нудительное доставление не-
выездного должника в службу 
судебных приставов для сдачи 
загранпаспорта. Но вряд ли та-
кая мера станет широко приме-
няться. Скорее всего — только в 
исключительных случаях, раз в 
десяток-другой лет.

«Стоит отметить, что и ра-
нее, до принятия рассматри-
ваемого закона, у некоторых 
категорий граждан можно 
было изымать паспорта в слу-
чае, если их право на выезд из 
РФ было ограничено», — гово-
рит он.

Однако на практике у тех же 
невыездных должников загран-
паспорта пока не забирают. Те-
перь же, по словам адвоката, 
принятый закон устранил неко-

торые законодательные пробе-
лы, нормы стали более конкрет-
ными. Следовательно, должни-
кам стоит приготовиться.

В этой связи особую акту-
альность приобретают вопро-
сы уведомления должников. 
Согласно закону, копия поста-
новления о временном огра-
ничении на выезд должни-
ка из Российской Федерации 
направляется судебным при-
ставом-исполнителем гражда-
нину не позднее дня, следую-
щего за днем их вынесения. Но 
еще раньше человек должен 
быть уведомлен о том, что в от-
ношении него возбуждено ис-
полнительное производство, 
а значит, возможно и включе-
ние стоп-сигнала на границе. 
Соответственно, будет время 
разобраться с проблемами и не 
доводить дело до замка на гра-
нице. Однако на практике си-
стема уведомлений часто не 

срабатывает. Потому юристы 
рекомендуют гражданам регу-
лярно проверять себя по базе 
данных судебных приставов. Го-
сударство же планирует разви-
вать систему электронных уве-
домлений, чтобы не держать че-
ловека в неведении.

Старший юрист Бюро адво-
катов «Де-юре» Екатерина Бу-
лыгина отмечает, что загранич-
ные паспорта могут изыматься 
у фигурантов уголовных дел, 
а также у граждан, признан-

ных банкротами. «Что в сухом 
остатке? Добавилась возмож-
ность изъятия загранпаспор-
та у лиц, признанных несо-
стоятельными (банкротами). 
Расширился круг лиц, которые 
могут изъять загранпаспорт, — 
говорит она. — Предусмотрен 
более детализированный поря-
док передачи на временное хра-
нение паспортов лиц, получив-
ших допуск к сведениям особой 
важности или совершенно се-
кретным сведениям, призван-
ных на военную или альтерна-
тивную службу, а также нахо-
дящихся либо уволенных с во-
енной службы из федеральной 
службы безопасности».

Если же человек является 
подозреваемым либо привле-
чен в качестве обвиняемого, 
осужден за совершение пре-
ступления, то загранпаспорт у 

него будут изымать следствен-
ные органы. Если признан 
банкротом, то решение об изъя-
тии загранпаспорта может при-
нять суд. Екатерина Булыгина 
подчеркивает, что ограничение 
права на выезд физического 
лица, признанного банкротом, 
— это право, а не обязанность 
суда. Следовательно, автома-
тического изъятия загранпас-
портов у граждан-банкротов не 
будет.

«Большая часть рассматри-
ваемого закона направлена на 
устранение пробелов в законо-
дательстве, его совершенство-
вание, — говорит она. — Что ка-
сается ограничения права на 
выезд у банкротов и изъятия у 
них паспортов, то с точки зре-
ния кредиторов они такие же 
должники, как и лица, не испол-
няющие судебные акты. Как го-
ворится, право есть искусство 
добра и справедливости, и если 
мы оперируем такой категори-
ей, как справедливость, то воз-
можность изъятия паспортов 
у банкротов также справедли-
ва, как и возможность изъятия 
паспортов у должников по ис-
полнительному производству, 
иначе все ввиду наличия префе-
ренций становились бы банкро-
тами». •

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
выселить 
злых собак 
из квартиры

ДОГАВКАЛИСЬ

Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
обязал местную жительни-
цу навести порядок в кварти-
ре и — самое главное! — высе-
лить двух собак, которые ведут 
себя разнузданно. На улице они 
слишком заняты облаиванием 
других людей, поэтому нужду 
справляют в квартире. Но ско-
ро веселье будет закончено. 

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, иск к женщи-
не подала ее родная сестра. По-
следней, в отличие от собак, ме-
ста в квартире не нашлось.

«Жительница Кадуйского 
района и ее родная сестра яв-
ляются собственниками долей 
одной квартиры, — рассказы-
вают в пресс-службе. — Одна из 
сестер фактически проживает в 
данной квартире и без согласия 
второго собственника допусти-
ла проживание в квартире двух 
собак».

Вторая сестра обратилась в 
суд с иском об устранении пре-
пятствий в пользовании жилым 
помещением. Людям в ман-
тиях она пожаловалась, что в 
квартире фактически не про-
живает несколько лет из-за на-
ходящихся в ней собак. Более 
того: она и зайти в жилое поме-
щение не может. Собаки лают, 
бесконтрольно бегают по всей 
квартире, ведут себя агрессив-
но, нарушают тишину в ноч-
ное время. Животные оправ-
ляют естественные надобно-
сти прямо в квартире, от чего в 
помещении стоит неприятный 
запах. 

«Сестра за питомцами не 
ухаживает, выпускает без на-
мордника, замечания людей и 
контролирующих органов иг-
норирует», пересказывают в 
пресс-службе слова истицы.

Проверка показала: все 
именно так, как рассказывает 
заявительница. Да, в квартире 
дурно пахнет. Да, собаки живут 
вольготно. В отличие от людей.

«Ненадлежащий контроль 
ответчика за животными под-
твердился материалом про-
верки ОМВД по Кадуйскому 
району, предостережением 
Государственной жилищной 
инспекции Вологодской обла-
сти и Управлением ветерина-
рии с государственной вете-
ринарной инспекцией Воло-
годской области», подчеркива-
ют в пресс-службе.

В наших законах предусмот-
рена ответственность за жесто-
кое обращение с животными. 
Но иногда любовь к братьям на-
шим меньшим ослепляет хозя-
ев настолько, что выливается в 
жестокое обращение с родны-
ми и соседями. Впору вводить 
ответственность и за это.

Наверное, собаки в этой ис-
тории последние, кого стоит 
винить. Они живут как умеют. 
Но почему человек порой забы-
вает, что живет среди людей? 
Вот в чем вопрос. 

Как бы то ни было, собачью 
вольницу в отдельно взятой 
квартире решено прекратить.

«Кадуйский районный суд 
обязал ответчика привести 
жилое помещение в состояние, 
отвечающее санитарно-эпиде-
миологическим требованиям, 
а также произвести дезинфек-
цию и дезинсекцию в жилом по-
мещении, — сообщили в объеди-
ненной пресс-службе. — Кроме 
того, суд обязал прекратить со-
держание в жилом помещении 
домашних животных (собак) в 
течение месяца со дня вступле-
ния решения суда в законную 
силу».

Данное дело должно стать 
примером всем, кто превраща-
ет свои дома в зверинцы. Пре-
дельное количество домашних 
животных на жилой площади 
определяется исходя из воз-
можности владельца обеспе-
чивать питомцам условия, со-
ответствующие ветеринарным 
нормам и правилам, а также с 
учетом соблюдения санитар-
но-эпидемиологических пра-
вил и нормативов, поясняют 
юристы. 

Так что если из какой-то 
квартиры идет дикий запах по 
всему дому, это верный при-
знак того, что какие-то собаки и 
кошки там явно лишние.  

АВТОМОБИЛИ Дилера заставили заплатить 
за некачественную машину с учетом роста ее цены на рынке

Авария с подорожанием

Владимир Баршев 

В
озмещать стоимость 
автомобиля, если он 
не был качествен-
ным, дилер обязан в 
полном объеме. Но 
не на день соверше-
ния сделки, а на день 
решения суда. Такое 
решение принял Вер-

ховный суд. Ведь за время су-
дебного разбирательства стои-
мость автомобиля могла сильно 
подрасти. Распространяется ли 
подобное решение на машины, 
пострадавшие в авариях?

История следующая. Не-
кий Степанян обратился в суд 
о взыскании убытков. Маши-
на, которую он купил у дилера, 
пришла в негодность. Он попы-
тался вернуть авто, а также за-
одно получить деньги за непри-
годный для использования ав-
томобиль. 

Дилер даже пошел навстре-
чу. Деньги вернул. Но с момен-
та продажи прошло довольно 
много времени. Кроме того, су-
дебные разборки затянулись на 

годы. А это деньги. Дело шло, а 
стоимость машины росла.

«Вместе с тем длительное су-
дебное разбирательство в суде 
апелляционной инстанции и, 
как следствие, увеличение раз-
мера убытков по причине повы-
шения стоимости аналогичного 
автомобиля не должны ущем-
лять прав (покупателя). 

Кроме того, действующее за-
конодательство не содержит 
запрета на подачу самостоятель-
ного иска о взыскании убытков 
в целях восстановления нару-
шенного права потребителя», 
— отмечено в решении Верхов-
ного суда. Поэтому он и принял 
решение, что дилер должен вер-

нуть не столько те деньги, кото-
рые заплатил автовладелец, а те, 
сколько стоит автомобиль на мо-
мент принятия решения суда. 

То есть решил, что возмеще-
ние должно соответствовать 
стоимости автомобиля той же 
марки и модели на дату решения 
суда. 

Как считают эксперты, такое 
решение абсолютно справедли-
во. По мнению юриста Кирилла 
Муратова, за время, пока шло 
судебное разбирательство, ав-
томобиль только вырос в цене. 
Поэтому возмещение его стои-
мости в полном объеме на день 
исполнения решения суда впол-
не законно. 

Но вот проблема. На случаи с 
авариями машин на дорогах та-
кой принцип распространять-
ся не может. Дело в том, что это 
разные не только положения, 
даже главы Гражданского ко-
декса. В одном случае речь идет 
о возврате средств в рамках за-
кона о «Защите прав потреби-
телей». Именно на этот случай и 
ссылался Верховный суд. 

А то, что касается аварий, по 
словам юриста Кирилла Мурато-
ва, не имеет оснований для при-
менения таких облегчающих 
оснований. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» глава общественного цен-
тра «Автомобилист» Максим 
Едрышов, в последнее время в 
связи с изменением стоимости 
автомобилей и их ремонта су-
дебная практика начала менять-
ся. Действительно, некоторые 
судебные решения принимают-
ся в пользу автовладельцев. 

Но не всегда. А данное реше-
ние может изменить состоявше-
еся направление практики. 

К сожалению, как сообщил 
один из экспертов, который ак-

тивно участвует в судебной экс-
пертизе автомобилей, по всем 
законам и нормативным ак-
там, оценка ущерба проводится 
именно на день ДТП. По его сло-
вам, как правило, после аварии 
автовладельцы очень быстро 
восстанавливают свои машины. 
За свой счет либо за счет страхо-
вых компаний. Но в любом слу-
чае ремонт происходит очень 
быстро. 

Таким образом, тех, хранит 
машину несколько лет, пока не 
дождется решения суда — еди-
ницы. 

Вряд ли такая практика, кото-
рая появилась в отношении ди-
леров, распространится на авто-
сервисы и страховые компании, 
считает эксперт. 

Но вообще стоит понимать, 
что если найдется такой чело-
век, который сохранит машину 
после аварии, то он сможет пре-
тендовать на доплату. •

Дело № 88-КГ23-4-К8

Машины и их ремонт с каждым 
годом только дорожают, поэтому 
платить придется по полному счету.

Пока голова болит о долгах, загранпаспорта придется сдать на хранение.

А К Ц Е Н Т

Возмещение должно соответствовать 
стоимости автомобиля той же марки 
и модели на дату решения суда, 
а не на дату оплаты чека 

А К Ц Е Н Т

Сегодня пограничник просто 
останавливает должника, включенного 
в списки невыездных. Завтра — 
будет еще забирать загранпаспорт

Между тем

Этим же законом устанавливается, что срок оформления заграничных 

паспортов не по месту прописки составит три месяца.

Согласно действующим нормам, для оформления заграничного паспор-

та можно обратиться в любое соответствующее подразделение мигра-

ционной службы или МФЦ вне зависимости от места прописки. При 

этом срок оформления документа в таком случае до сих пор не был 

установлен. Теперь же появилась ясность.

При подаче заявления не по месту прописки срок оформления загра-

ничного паспорта составит три месяца, а при подаче заявления по ме-

сту регистрации - один месяц.

Как пояснил председатель правления Ассоциации юристов России Вла-

димир Груздев, такая разница во времени связана с необходимостью 

проведения проверок.

Он напомнил, что согласно закону заграничный паспорт старого образ-

ца, не содержащий электронный носитель информации, выдается сро-

ком на пять лет; заграничный паспорт нового поколения, содержащий 

электронный носитель информации, выдается сроком на десять лет.

Если паспорт был оформлен несовершеннолетнему, то при достиже-

нии 18 лет менять паспорт не нужно. Он будет действовать до тех пор, 

пока не закончится срок.

Вторая хозяйка 
не могла даже 
зайти в квартиру: 
там стоял непри-
ятный запах 
и собаки вели 
себя агрессивно

— Верховный суд объяснил, как расставшимся супругам 
делить недвижимость
rg.ru/art/2516677

Проблемы семейных сделок в том, что к ним могут вернуться 
через годы, чтобы признать их неправильными.

Такие сделки, как 
уверяют юристы, — 
распространенное 
явление, если 
семейная лодка 
дала течь 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Горячая среда

Они отнеслись с понимаем, особенно семьи 
с детьми, взяли документы и вещи и уехали в 
пункты временного размещения. Их организо-

вали в школах соседних поселков. Там людей обеспечи-
ли водой, чаем, горячим питанием, предметами первой 
необходимости. 

По предварительной информации, инфраструктура 
за пределами военного полигона не повреждена. Дан-
ных о разрушении гражданских объектов не поступа-
ло, сообщил председатель Госсовета Крыма Владимир 
Константинов. «Решение об эвакуации жителей принято 
для перестраховки, — отметил Константинов. — Когда все 
прекратится, они вернутся домой. В Крыму есть опыт ра-
боты с такими ситуациями». 

Эвакуация не будет длительной, считают крымские 
власти. Люди проведут в пунктах временного размеще-
ния один-два дня. По словам Константинова, поселки, в 
которые вывозят эвакуированных, взяли под охрану со-
трудники полиции. На устранение последствий ЧП уй-
дет несколько дней. 

Из-за ЧП пришлось перекрыть участок трассы 
«Таврида» межу 118-м и 130-м километрами. Для авто-
транспорта организовали объезд по старой керченской 
дороге. Автобусы также ходят по объездному пути. На 
трассе дежурят сотрудники ДПС, которые направляют 
водителей. При движении со стороны Симферополя 
нужно свернуть с трассы в районе села Льговское на ста-
рую дорогу. Вернуться на «Тавриду» можно через посе-
лок Первомайское, Феодосию или поселок Приморский. 
Чтобы избежать за-
торов, также можно 
съехать на старую 
дорогу в Белогор-
ске и двигаться в 
направлении Пер-
вомайского или Фе-
одосии. Обратный 
путь — по тому же 
маршруту.

Объездной путь 
проходит по доро-
ге Белогорск — Фео-
досия, где до строи-
тельства трассы 
«Таврида» двигался весь транспорт из Симферополя на 
восток Крыма и обратно. Дорога двухполосная, недавно 
отремонтированная, проходит по живописным местам. 
На пути есть заправки, кафе, места отдыха. 

Что касается Крымского моста и паромной перепра-
вы, то там вчера ситуация стабилизировалась. Автопу-
тешественники  могли спокойно проехать через мост. С 
утра в среду, 19 июля, к пунктам досмотра доступ был 
свободный как со стороны полуострова, так и Красно-
дарского края.  Днем на крымской стороне, правда, об-
разовалась пробка длиной более двух километров. Вре-
мя ожидания подъезда к мосту составляло около часа. 
Зато со стороны Краснодарского края очередь из авто-
мобилей была небольшой. 

Туристические автобусы с 19 июля ходят в Крым и 
обратно по сухопутному маршруту. Первые двое суток 
после теракта автобусы направлялись на Керченскую 
паромную переправу, где высаживали пассажиров, и те 
пешком шли на досмотр и паром. На другом берегу их 
встречал второй автобус. Затем пассажирские автобусы 
стали понемногу пропускать на паром. Однако проезд 
экскурсионных групп решили ограничить, чтобы раз-
грузить переправу. 

По информации Минтранса Крыма, на Керченскую 
паромную переправу теперь пропускают только рей-
совые автобусы. «Все остальные автобусы с туристами, 
которые направлялись в Крым и из Крыма, отправляют-
ся по альтернативному сухопутному пути через новые 
регионы», — пояснили в ведомстве. 

Керченская паромная переправа работает тоже в 
обычном режиме. Три автомобильных парома перево-
зят фуры со скоропортящимися грузами и товарами 
первой необходимости, а также рейсовые автобусы с 
пассажирами. 

Кстати, на сухопутном маршруте к крымскому побе-
режью Черного моря в этом году активно развивается 
автобусное сообщение. Там впервые за девять лет пусти-
ли прямой автобусный маршрут Донецк — Ялта. Раньше 
он делал большой крюк и ходил через Крымский мост. 
Время в пути через сухопутный коридор теперь сокра-
тится почти в два раза — до восьми часов. 

Сухопутный маршрут стал комфортнее и для проез-
да легкового транспорта. По данным Минтранса Рос-
сии, на всем пути в Крым доступна придорожная ин-
фраструктура для водителей. Основная часть дороги 
протяженностью 359 километров отремонтирована. 
На маршруте есть крупные города, работают магазины, 
кафе, автозаправочные станции. Запасов топлива и про-
дуктов тоже достаточно. «На маршруте от Ростовской 
области до Мариуполя через село Весело-Вознесенское 
находятся три крупных автозаправки, далее, до Мелито-
поля — шесть АЗС. По дороге вдоль Азовского моря до 
Джанкоя — еще три АЗС», — рассказали в пресс-службе 
ведомства.   

ПАМЯТЬ Сквер на улице Правды в Москве назвали 
в честь Геннадия Селезнева

Главный сквер

Андрей Васянин 

Э
то уже четвертая точ-
ка в России, где уве-
ковечена память о 
председателе Госду-
мы двух созывов и 
редакторе четырех 
газет. В 2017 году 
был открыт памят-
ник Геннадию Селез-

неву на Троекуровском клад-
бище, в 2019-м мемориальную 
доску установили на здании 
Санкт-Петербургского универ-
ситета (Селезнев окончил его 
в 1974-м), в октябре прошлого 
года был открыт памятник на 
родине журналиста и государ-
ственного деятеля в городе Се-
рове Свердловской области. И 
вот, наконец, его имя появилось 
на карте Москвы. На улице Прав-
ды, напротив бывшего входа в 
«Комсомолку», которой Селез-

нев руководил в 80-х, теперь сто-
ит стела с надписью о том, что 
сквер назван в честь советского 
и российского государственного 
и политического деятеля, пред-
седателя Госдумы II и III созывов.

Отдать должное Геннадию 
Николаевичу Селезневу в Сквер 
имени Селезнева пришли заме-
ститель председателя Госдумы 
Петр Толстой, председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов, депу-
таты и руководители фракций 
Госдумы, друзья и близкие Ген-
надия Николаевича. 

— Это был крупный политик, 
замечательный журналист, пре-
красный руководитель, —  гово-
рил на торжественной церемо-
нии заместитель председателя 
Госдумы РФ Петр Толстой. — Он 
чувствовал пульс времени, отда-
вая всего себя тому делу, которо-
му служил.

Геннадий Зюганов вспоми-
нал, как Селезнев, возглавляя 
Госдуму в 90-х, сыграл огромную 
роль в разрешении сложнейших 
политических и экономических 
проблем того времени, а депутат 

Госдумы Елена Драпеко говори-
ла о том, что еще в 80-х Селезнев 
предвидел многие негативные 
явления в нашей культуре.

Перед телекамерами государ-
ственные и политические деяте-
ли говорили о Селезневе — по-
литике и стратеге, уважаемом 
во всем мире. А за кадром со-
трудники, друзья, родственни-
ки Геннадия Николаевича вспо-
минали Селезнева-человека 
— внимательного, доброго, бес-
корыстного.  

Бывший руководитель секре-
тариата председателя Госдумы 
Анатолий Усов вспоминал, как 
трудно было планировать рабо-
чий график Селезнева в поездках 
по стране: к нему постоянно под-
ходили люди, он останавливал-
ся, выслушивал, давал поруче-
ния разобраться… 

— Он очень любил готовить, 
— говорила Ирина Борисовна 

Селезнева, вдова Геннадия Ни-
колаевича. — На нашей даче под 
Питером в жаровне на лужайке 
запекал нам такую рыбу в фоль-
ге! А потом играл с внучками в 
куклы...  

Напротив «Комсомолки», которой 
Геннадий Селезнев руководил, 
стоит стела с надписью в его честь.

А К Ц Е Н Т

Он чувствовал пульс времени, 
отдавая всего себя тому делу, 
которому служил

Прямая речь

 Петр Толстой, заместитель     
председателя Госдумы РФ:

Геннадий Николаевич был чело-

веком с постоянным позитивным 

настроем. Я, учась в университе-

те, был практикантом в «Комсо-

мольской правде» и помню, Се-

лезнев, вручая какую-то грамоту, 

выразительно так посмотрел на 

меня и говорит — не унывать! 

Волонтеры могут немного отдохнуть. Трасса на Крымский 
мост стала свободнее и так, как раньше, не забита авто. 

Эвакуация не 
будет длительной, 
предполагают 
власти Крыма. 
Люди вернутся 
через день-два
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Информационное сообщение
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило  
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности  
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на август 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.
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Прямая речь

Владимир Константинов, 
спикер Госсовета Республики Крым:
— Атака ВСУ по Крымскому мосту не приведет к срыву ку-

рортного сезона на полуострове. А это одна из целей врага, 

потому не удивительно, что его пропагандисты, фактически 

—информационные диверсанты, всячески раздувают эту 

тему. Массовой отмены броней на отдых и оздоровление в 

республике после ЧП на Крымском мосту не наблюдается. 

СТИХИЯ Ливень 
века Москва 
пережила без 
последствий

НО ОСАДОК 
ОСТАЛСЯ
Ирина Огилько

Непогода продержалась в сто-
лице ровно сутки. За это вре-
мя в отдельных районах выпа-
ло больше половины месячной 
нормы осадков, ветер пова-
лил десятки деревьев, улицы 
превратились в реки, а парки 
даже пришлось закрыть, чтобы 
избежать возможных ЧП. 

Ливень начался около 14.00 
вторника, первый час он хле-
стал как из ведра. Усугубляли 
ситуацию сильнейшие поры-
вы ветра — 20 метров в секун-
ду, и гроза с молниями. Че-
рез час буйства стихии улицы 
стали напоминать реки. За-
крылся Парк Горького, оста-
новилось колесо обозрения 
«Солнце Москвы» на ВДНХ. 
Подтопленными оказались 
две станции метро — «Охотный 
Ряд» и «Парк культуры»-коль-
цевая. А через три часа сверх-
интенсивного дождя Москву 
в социальных сетях стали на-
зывать «московским морем». 
Часть подземных переходов 
превратилась в мощнейшие 
водопады. Подтопило Арбат-
ский тоннель, Ленинский про-
спект, Садовое и Бульварное 
кольца, ряд центральных улиц. 
«Сверхсильный ливень вызва-
ла коллаборация атмосфер-
ных фронтов, которые усили-
ли друг друга, такое бывает 
в июле раз в два-три года, — 
рассказала «РГ» главный спе-
циалист ИА «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова. — Но ми-
нувший дождь побил рекорд. 
Он стал сильнейшим за 50 лет. 
За 19 часов в центре города 
выпало 68,3 мм осадков, до 
65,9 мм на северо-востоке и 
62,5 на юго-западе столицы». 
Размер ущерба, причиненно-
го буйством погоды городу, не 
так и велик, как представля-
лось. Пока нашли 55 автомо-
билей, поврежденных непо-
годой, и 57 поваленных дере-
вьев. Жертв и разрушений го-
родской инфраструктуры нет. 
К слову, уже в четверг синоп-
тики обещают новые дожди. 
Правда, уже не столь интен-
сивные. Кстати, в столичном 
регионе безусловным лидером 
по количеству воды стал Клин: 
в этом подмосковном городе 
выпало 110 процентов месяч-
ной нормы осадков, или 90 мм 
осадков.   

СИТУАЦИЯ Чиновники не смогли помочь 
пенсионерам в защите их прав

Не повезло 
с соседями

ОБРАЗОВАНИЕ Итоги ЕГЭ: для московских 
выпускников открыты все вузы

После балла

Наталья Козлова

В 
тревожных ожиданиях 
проводят нынешнее лето 
многие подмосковные 

пенсионеры. И дело не в погоде 
или в видах на урожай с грядок. 

 Пожилым людям не до пого-
ды и тем более не до урожая, ко-
торый в этом году стал для них 
просто опасен для здоровья — их 
садовое товарищество затапли-
вает канализация новомодно-
го коттеджного поселка на сто с 
лишним домов. 

С прошлого года сотни жи-
телей одного из старейших са-
доводческих товариществ Под-
московья с характерным для 
прошлого века названием «40 
лет Октября» с нетерпени-
ем ждут суда. У них на Один-
цовский суд осталась последняя 
надежда, когда чиновники объ-
яснили, что помочь заслужен-
ным гражданам не могут.

На сегодняшний день основ-
ной контингент жителей СНТ — 
старики и дети. Бабушки и де-
душки, которые много лет назад 
за труд на благо страны получи-
ли свои 6 соток, живут в поселке 
на постоянно вместе с внуками. 

«Просим принять меры, что-
бы остановить нарушение прав 
жителей СНТ «40 лет Октября». 
Круглый год фекалии и другие 
сточные воды выливаются под 
наши заборы. Мы задыхаемся от 
запаха нечистот! Незаконный 
слив канализации, самовольно 

оборудованный соседним кот-
теджным поселком «Юдинские 
дачи», угрожает жизни и здо-
ровью людей, а также пагубно 
влияет на экологию района. Ка-
нализационные стоки уже по-
пали в наши колодцы: вода чу-
довищно пахнет и непригодна 
для употребления. В СНТ нет 
круглогодичного централизо-
ванного водоснабжения, и всю 
воду для питья, готовки и поли-
ва люди берут из своих колод-
цев. И то, что нас оставили без 
доступа к чистой воде, злост-

но нарушает сразу несколько 
федеральных законов», — ска-
зано в жалобе пенсионеров во 
все мыслимые инстанции, в том 
числе и в «Российскую газету».

 Про нарушение законов пен-
сионеры написали не ради крас-
ного словца. Это действительно 
так. То, что творится сегодня в 
старом садовом товариществе, 
действительно идет вразрез с 
законом «О санитарно-эпиде-
миологическом благополучии 
населения», «О водоснабжении 
и водоотведении». А также про-
тиворечит действующему фе-
деральному проекту «Чистая 
вода», контроль за реализаци-
ей которого был возложен в том 
числе на Генпрокуратуру.

 Поэтому пенсионеры, когда 
в поселке, образно говоря, пло-
хо запахло, начали писать в над-
зорное ведомство, Роспотреб-
надзор, Росприроднадзор, Рос-
сельхознадзор, местной власти.

Подчеркнем — ответы гра-
ждане получили из всех орга-
низаций, куда обращались. Но 
в основном ведомства сообща-
ли, что проблема не их, а другой 
организации, куда они жалобы 
отправили. Получившие их чи-
новники так же отвечали пен-
сионерам, что их проблемой 
они поделились со следующей 
инстанцией.

Итог бумажной круговерти 
длиною в год таков — канализа-
ция в коттеджном поселке орга-
низована незаконно. Это было 
официально зафиксировано вы-
езжающими на место специали-
стами администрации. Так же 
официально был подтвержден 
факт нарушения экологическо-
го законодательства.

 Но для жителей СНТ ниче-
го не изменилось. Чиновники 
итоги проверки отправили в по-
лицию. Та ничего «по своей ли-
нии» не усмотрела и пересла-
ла в службу по ветеринарно-
му и фитосанитарному надзо-
ру. Чиновничьи проверки под-
твердили, что сброс сточных 
вод «осуществляется с террито-
рии ООО «Управляющая компа-
ния «Прагма капитал». И даже 
усмотрели административное 
правонарушение. Наказали ли 
кого-то — пенсионеры не знают, 
да им это и неинтересно, так как 
сути этот факт — был штраф или 
нет, ситуацию не меняет. 

Итог всех обращений пен-
сионеров за помощью таков — 
жители старого СНТ кроме не-
чистот еще и «утонули» в море 
бумажных отписок, так как ни 
одно ведомство безобразие с не-
чистотами не прекратило, хотя 
«с выездом на место» жалобы 
людей подтвердили.

Понятно, что у нас все гра-
ждане страны равны перед за-
коном, но похоже, что жители 
дорогого поселка по сравнению 
со стариками из старого СНТ 
все-таки оказались ровнее.  

Ирина Огилько

П
одведены итоги ЕГЭ — в 
этом году московские 
выпускники сдали экза-

мены намного лучше, чем год 
назад. Сейчас они выбирают 
факультеты и вузы, где и на кого 
им учиться дальше. 

«Но уже сегодня можно ска-
зать: большинство московских 
ребят смогут поступить в 
вузы своей мечты», — напи-
сал в своем блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин. По мнению 
главы города, выпускникам 
во многом помог пилотный 
проект нового формата подго-
товки к экзаменам. Запусти-
ли его по просьбам детей и ро-
дителей: «В последний учеб-
ный семестр на специальных 
практикумах выпускники по-
вторяли пройденное и поду-
чивали то, что успели забыть, 
раз бирали каверзные задачи, 
учились избегать типичных 
ошибок». Еще одна важная ин-
новация этого года —  больше 
 внимания уделили эмоцио-
нальной подготовке выпускни-
ков. Ведь можно идеально под-
готовиться, но в последний мо-
мент не справиться с нервами 

и в результате получить недо-
статочно высокий балл. «Что-
бы не оставлять ребят один на 
один со своими переживани-
ями, специально подготови-
ли для них программу психо-
логической поддержки перед 
экзаменами. В нее вошел цикл 
открытых лекций известных 
специалистов в области ра-
боты со стрессом», — написал 
в своем блоге мэр Сергей Со-
бянин.

По данным департамента 
образования и науки Моск-
вы, практикумы посещали 
43 тысячи ребят из 406 школ, 
или 80% выпускников. Поми-
мо этого дети писали две вол-
ны пробных ЕГЭ, которые поз-
волили им оценить свой уро-
вень подготовки. Итог такой: 
до 13% вырос средний балл 
по таким предметам, как рус-

ский язык, литература, биоло-
гия, химия, физика, история, 
информатика и география. 
Увеличилось число отлични-
ков. Кроме того в школах ста-
ло меньше двоек, выше сред-
ний балл, больше стобалль-
ников. По итогам соцопроса 
74% родителей, чьи дети го-
товились к экзаменам без ре-
петиторов и дополнительных 
курсов, довольны результата-
ми своих детей.  Руководитель 
департамента образования и 
науки Москвы Александр Мо-
лотков рассказал «РГ», что в 
новом учебном году проект бу-
дет развиваться. Для этого со-
здадут экспертную рабочую 
группу, больше внимания уде-
лят подготовке учителей к пре-
подаванию на практикумах, 
сделают более гибким разде-
ление детей на группы, учи-
тывая уровень подготовки и 
притязания на результат экза-
мена. Выпускница школы «По-
кровский квартал» Валерия 
Ярыгина поделилась с корре-
спондентом «РГ» своими успе-
хами: она сдала на триста бал-
лов экзамены по трем предме-
там: русскому и английскому 
языкам, а также по литературе. 
«Готовиться к экзаменам на-
чала, как только перешла в 11 
класс. Новый проект подготов-
ки к ЕГЭ помог мне лучше по-
нять, как будет проходить эк-
замен».Сейчас Валерия подала 
документы в «Школу дизайна» 
при Высшей школе экономики 
и ждет результата творческо-
го проекта. Надеется, что, как 
и мечтала, попадет на бюджет. 
Еще одна выпускница школы 
№ 1538 Елизавета Данько по-
лучила по 100 баллов по ли-
тературе и английскому,.  

А К Ц Е Н Т

У нас все граждане страны равны перед 
законом, но похоже, что жители дорогого 
поселка по сравнению со стариками из 
старого СНТ все-таки оказались ровнее 
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На 13% вырос средний балл 
по таким предметам, как русский язык, 
литература, биология, химия, физика
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ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
предложили лечить 
тяжелые ожоги вирусами

Микроб 
нам в помощь

Антон Дерябин, «Российская газета», Нижний Новгород

Ученые Приволжского исследовательского меди-
цинского университета (ПИМУ) разработали уникаль-
ный состав раневого покрытия для лечения инфициро-
ванных ожоговых ран.

Основа такого покрытия — бактериофаги — анти-
микробные препараты природного происхождения. 
По словам ректора ПИМУ, доктора медицинских наук 
Николая Карякина, удалось получить комплекс бак-
териофагов, который при введении в состав раневых 
покрытий способен адресно уничтожать патогенную 
микрофлору. Эти вирусы наносятся на пленку из син-
тетических материалов на основе полиуретана. Испы-
тания показали, что она хорошо впитывает и долгое 
время сохраняет жизнеспособность коктейля из губи-
тельных для вредоносных бактерий микроорганизмов. 
Попадая с пленки на ожог, бактериофаги значительно 
сокращают сроки заживления ран.

—  Инфекции  — это  глобальная проблема. Если здо-
ровый человек может быть к ним невосприимчив, то у 
ослабленных пациентов с обширными ранами бакте-
рии могут вызывать воспаления, септические состоя-
ния, полиорганные нарушения. Кроме того, микроор-
ганизмы, циркулируя в условиях больницы, могут му-
тировать. Уже сейчас имеются отдельные виды бакте-
рий, обладающих устойчивостью ко всем имеющимся 
антибиотикам, — отметила заведующая бактериологи-
ческой лабораторией НИИ ПМ Университетской кли-
ники кандидат медицинских наук Ирина Широкова.  

АКТУАЛЬНО 
Эпидемиолог об очагах 
опасных болезней

Чумовой вызов

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

Роспотребнадзор с июля ввел дополнительные меры 
по профилактике чумы. Зачем это понадобилось, «РГ» 
рассказал директор Иркутского научно-исследова-
тельского противочумного института, доктор меди-
цинских наук, профессор Сергей Балахонов.

Сейчас в Монголии вспышка чумы. Инфекция может 
перейти  границу?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Риск ввоза чумы в Россию со стороны 
Монголии практически исключен. Место, где произо-
шло заражение, удалено от нашей границы на 500 ки-
лометров. Даже больше. Роспотребнадзор и другие ве-
домства контролируют ситуацию. Но это не значит, 
что нам вообще беспокоиться не о чем. 

В России — 11 природных очагов чумы площадью 
более 200 тысяч квадратных километров. Это терри-
тории, на которых долгое время сохраняется возбу-
дитель инфекции — чумной микроб. Его жизнеспособ-
ность поддерживается за счет восприимчивых к забо-
леванию животных: чаще всего это грызуны или зай-
цеобразные. Кста-
ти, чумной микроб 
по российской шка-
ле классификации — 
самый опасный па-
тоген. 

И что это за 
очаги? 

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: 
Наиболее значи-
мые — Алтайский 
высокогорный и Ту-
винский. На их территории ежегодно выявляют возбу-
дителя чумы, больных животных и переносчиков. Не-
давно проявил активность Центральный Кавказский 
очаг. Эпидемический потенциал других считается низ-
ким. Но контроль необходим.

С чем связана активность сибирских очагов? 
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Отчасти — с потеплением и обильными 
осадками. Отчасти — с деятельностью человека. Осва-
ивают новые территории, прокладывают маршруты, в 
том числе и там, где есть риск заражения чумой. 

Но все эти процессы не сегодня начались. Зачем допол-
нительные меры?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Комплекс профилактических мер поз-
волил нормализовать обстановку на нашей террито-
рии. Это эпизоотический мониторинг, вакцинация, 
контроль численности носителей и переносчиков ин-
фекции. И создание санитарных зон вокруг летних сто-
янок скотоводов, их поселений. 

Какие новые разработки есть у вашего института 
для этого?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Одна из актуальных связана с совер-
шенствованием противочумной вакцины. У нее и сей-
час хороший защитный эффект, но есть над чем рабо-
тать. Важна кратность введения, сроки, скорость фор-
мирования иммунитета в разных возрастных группах. 
Получены интересные результаты, которые в буду-
щем, надеюсь, позволят оптимизировать систему им-
мунопрофилактики. Появляются новые методики при 
обследовании природных очагов. Например, лабора-
торная диагностика, которая позволяет выявить даже 
очень малое количество возбудителя в материале. И 
быстро оценить обстановку, чтобы принять меры, аде-
кватные ситуации.  

Склиф с утра до утра
Без сострадания в ме-
дицине никак нельзя. И 
судя по всему, в Склифе 

оно прописано изначально. А — 
не удивляйтесь! изначально зна-
чит…с 28 июня 1792 года, когда 
внук знаменитого сподвижни-
ка Петра I, фельдмаршала Бори-
са Петровича Шереметева, граф 
Николай Петрович Шереметев, 
в день своего рождения заложил 
здание «каменной гошпитали» и 
богадельни. Вскоре Шереметев-
ская больница стала одной из 
лучших в Москве. В ней устано-
вили строжайший контроль за 
назначениями лекарств, налади-
ли обходы и осмотры больных. А 
при выписке пациентам давали 
денежные пособия. В 1876 году 
здесь открылось «приходящее 
отделение» — бесплатная амбу-
латория с выдачей лекарств.

И еще из биографии юбиля-
ра. В 1801 году Николай Петро-
вич Шереметев обвенчался с вы-
дающейся певицей, бывшей кре-
постной актрисой своего театра 
Прасковьей Ивановной Ковале-
вой-Жемчуговой. Но счастли-
вая семейная жизнь Шеремете-
вых длилась недолго. После ро-
ждения сына в феврале 1803 
года Прасковья Ивановна, давно 
страдавшая туберкулезом, скон-
чалась, оставив графу «завет со-
жаления ближним». Современ-
ный читатель, вдумайтесь! Ухо-
дя из жизни, любимая, еще со-
всем молодая женщина, заве-
щает любимому мужчине со-
жалеть. Этому завету, судя по 
всему, наш юбиляр никогда не 
изменял. Все новейшие откры-
тия в естествознании и технике, 
находившие практическое при-
менение в медицинской прак-
тике, сразу появлялись в распо-
ряжении врачей клиники. Здесь 
раньше, чем в других больни-
цах, начали использовать рент-
геновские аппараты, применять 
при восстановительном лечении 
физиотерапевтические и вод-
ные процедуры, внедрять новые 
хирургические методики при 
заболеваниях и ранениях. Та-
кой вот путь от Шереметевской 
больницы к НИИ имени Склифо-
совского. 

22 июня 1941 года. Нача-
лась Великая Отечественная 
война. Большинство медиков 
Склифа в действующей ар-
мии. Многие его ученые, спе-
циалисты возглавили работу 
медицинских подразделений 
фронтов и армий: Дмитрий 
Арапов был главным хирургом 
Северного флота, Борис Пет-
ров — главным хирургом Чер-
номорского флота, главный хи-
рург Института Сергей Юдин 
становится военным инспек-
тором. В самой же больнице 
каждодневная помощь населе-
нию города. Не прекращаются 
исследования по военно-поле-
вой хирургии, по важнейшим 
направлениям спасения лю-
дей. Не случайно в 1944 году 
Институту присвоили статус 
научно-исследовательско-
го учреждения Москвы. Здесь 
в конце войны доктор меди-
цинских наук Сергей Брюха-
ненко начал создавать мето-
дики искусственного крово-
обращения и оживления орга-
низма. Явно ускорив развитие 
реаниматологии, обеспечив 
выполнение сложнейших кар-
диохирургических операций.

Пример из собственной 
практики. Когда в конце пяти-
десятых только начинала ра-
ботать в журналистике, повез-
ло побывать почти в сарайчике 
на территории Склифа, позна-
комиться с его обитателем Вла-
димиром Демиховым. Инсти-
тут тогда фактически спас офи-
циально гонимого великого 
ученого Демихова. Да, это был 
некий закуток. И в нем прохо-
дили приоритетные экспери-
ментальные исследования по 
пересадке сердца, других ор-
ганов. Рождалась современная 
трансплантология. В декабре 
1967 года весь мир на ура при-
нял первую успешную пересад-
ку сердца человеку, проведен-

ную южноафриканским кар-
диохирургом Кристианом Бар-
нардом. И, право же, нам всем 
не грех знать, помнить о том, 
что прежде чем решиться на 
нее, Барнард в 1962 году приез-
жал к Владимиру Петровичу по-
говорить, посоветоваться.

В 2006 году директором 
Склифа назначили известней-
шего трансплантолога акаде-
мика Анзора Хубутия. И… че-
рез какое-то время на одном из 
зданий Склифа появилась зака-
занная Анзором Шалвовичем 
мемориальная доска, посвя-
щенная Владимиру Демихову. 
По сути, это было первое в мире 
открытое признание заслуг ве-
ликого соотечественника.  

Сергей Петриков: Склиф — не только экстренная помощь. Его главная фишка — уникальные специалисты.

Больница имени Склифосовского. Начало...

Когда-то было поверье, что маска «птичий клюв» отпугивает чуму. 
Это была самая колоритная деталь костюма чумного доктора.

Риски минимизи-
рованы, но нельзя 
сказать, что они 
полностью 
устранены
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И вот уже целый век, каждый день Склиф оперирует. 
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Николай Васильевич Склифосовский (1836—1904).
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Склиф всегда в круглосуточном режиме. 
Машины «скорой», вертолеты 
с утра до утра  доставляют пациентов 
в приемное отделение. Мы помогаем всем 
категориям больных и пострадавших 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Но пора перейти к дню сегодняшнему. 6 марта 2023 

года прием пациентов в новых корпусах начал Флаг-

манский центр Института Склифосовского. О нем го-

ворим с членом-корреспондентом РАН Сергеем Пет-

риковым. Сергей Сергеевич специалист в области 

нейромониторинга и интенсивной терапии больных с 

внутричерепными кровоизлияниями, ведущий ане-

стезиолог-реаниматолог. С июля 2017 года директор 

Склифа.

Сергей Сергеевич! Внешность новых корпусов со-
всем не та, которая некая визитная карточка 
Склифа на Садовом кольце, которая так люби-
ма нами…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Не щемит ли сердце от новодела? Не-

льзя не считаться со временем. Новые возможности 

восстановления здоровья, спасения людей диктуют 

свои требования. Не считаться с ними нельзя. Не счи-

таться, значит идти против милосердия. А какая медици-

на, сама жизнь без него? Да и завет сожаления ближним 

нарушать просто не имеем права. Флагманский центр 

Склифа — это современная часть стационара, ставшая 

новым этапом в истории Института.

А подробнее?   
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Все основные службы, участвующие в 

приеме пациента, расположены здесь. Это ускоряет 

процесс оказания помощи. В Москве запланировано 

шесть флагманских центров. Они смогут принимать 

200 неотложных пациентов в сутки. Наш центр рассчи-

тан на 90 коек, в том числе 30 коек реанимации, 30 

коек диагностического отделения. Действует принцип 

распределения пациентов приемного отделения по 

функциональным зонам в зависимости от степени тяже-

сти: «красная», «желтая» и «зеленая» зоны. Предусмот-

рен вход для поступления пациентов «самотеком». Дей-

ствует принцип: «врач — к пациенту».

Отказ от «кабинетной системы», когда пациенту прихо-

дится самостоятельно идти к специалисту, в пользу 

смотровых, куда медицинский персонал приходит для 

проведения всех исследований у койки больного, суще-

ствует у нас с 2018 года. А появление флагманского цен-

тра вывело оказание помощи на новый уровень, уве-

личило доступность и повысило качество лечения экс-

тренной патологии, в том числе и при сосудистых ката-

строфах. В корпусе создана отдельная маршрутизация 

для пациентов с инсультами и инфарктами — они прохо-

дят лечение в Региональном сосудистом центре. Здесь 

операционная для рентген-эндоваскулярных вмеша-

тельств находится буквально в метре от реанимации со-

судистого центра. Такое расположение позволило со-

кратить время жизнеспасающего стентирования коро-

нарных артерий при инфаркте миокарда до минимума.

Комментарий позволите? Была свидетелем, 
как пациент с инфарктом миокарда, минуя 
приемное отделение, на специальном лифте 
поднимается прямо в рентген-операционную.

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Спасибо. Могу дополнить: у нас устано-

вили рекорд по быстроте эндоваскулярного восстанов-

ления проходимости сосудов сердца при инфаркте. 

Правило «золотого часа» для восстановления функции 

пораженного органа при инфаркте требует максималь-

но быстрого оказания помощи. Логистика флагманско-

го центра позволила достичь отметки до восстановле-

ния кровотока в артериях сердца при инфаркте в ре-

кордные 16 минут.

Инфаркты, инсульты — и самые тяжелые, и са-
мые распространенные беды, требующие экс-
тренной помощи. Но, увы, не единственные…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Вы правы! В новом центре 9 разно-

профильных операционных. В том числе две гибрид-

ные, где одномоментно могут оказывать помощь хи-

рурги разных специальностей. Гибридная операцион-

ная  — это уникальное, оснащенное по последнему 

слову техники пространство. У нейрохирургов есть 

возможность работать на самой современной модели 

электронного микроскопа, позволяющей совмещать 

реальное изображение с картинкой нейронавигации — 

системы, которая позволяет с точностью до миллимет-

ра определять расположение функциональных струк-

тур головного мозга. Все программы, задействован-

ные для лечения пациента в операционной, интегриру-

ются между собой. Это повышает точность действий 

хирургов.

За первых два месяца работы флагманского центра в его 

операционных проведено около тысячи вмешательств, 

около 100 из которых — в уникальных гибридных опера-

ционных. Новые технологии помогают на каждом этапе. 

Данные тех, кто поступил на скорой, есть в программе 

администраторов регистратуры. Тратить время на за-

полнение личной карты не нужно. Пациенту в стабиль-

ном состоянии после оформления передается браслет с 

QR-кодом, считав который уже в смотровой средний 

медперсонал может увидеть назначения врача и, напри-

мер, оперативно провести забор крови для анализа.

Немедицинские функции на себя взяли администраторы 

многофункциональных центров. Они сопровождают па-

циентов по корпусу, консультируют их по немеди-

цинским вопросам, оказывают социальную помощь, за-

ботятся об их эмоциональном благополучии, помогают 

родственникам. Работают социальные координаторы 

для сопровождения пациентов и психологи, оказываю-

щие поддержку пациентам и родственникам. Все это 

важно. Склиф же всегда в круглосуточном режиме. Ма-

шины «скорой», вертолеты с утра до утра доставляют па-

циентов в приемное отделение. И не только москвичей. 

Есть еще и так называемый самотек. Мы помогаем всем 

категориям больных и пострадавших. Склиф — много-

профильное лечебно-диагностическое учреждение.

У каждого многопрофильного своя фишка. Какая 
у вас?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Трудный вопрос. Так сложилось, что в 

Склифе всегда трудились и трудятся ведущие специали-

сты по различным направлениям экстренной медици-

ны. У нас, без преувеличения, создана уникальная си-

стема такой помощи. И если беда большая, то совер-

шенно естественно: основной поток пострадавших 

направляется к нам. Склиф — это не только экстренная 

помощь. Главная фишка Склифа — уникальные специа-

листы.

***
От автора: Добавлю – и следование завету сожа-

ления ближнему. В новом корпусе просто порази-

ли необыкновенные, как здесь их именуют, зоны 

ожидания. Особый в них уют, если угодно, особый 

шарм. Излишество? Необходимость. Созданы они 

для родственников, для тех, кто сопровождает па-

циентов. Здесь станции для заряда телефона, ку-

леры, телевизоры, удобные кресла, диваны. Есть 

еще специально изолированные комнаты перего-

воров. В них при необходимости сопровождаю-

щие могут пообщаться с врачом или психологом. 

А это так важно! Так нужно! Всегда. Даже когда 

громко заявляет о себе искусственный интеллект.

Как все-таки хорошо, что у нас есть Склиф! Кото-

рый возрасту не подвластен. Да, старейший! Да, 

самый современный центр спасения, милосер-

дия. Склиф на все времена. С юбилеем!

Цифры Склифа

 В Склифе 32 научных подразде-

ления. 

 Более 3000 сотрудников и 

700 врачей. 212 научных сотруд-

ников. Среди них 3 академика, 

2 члена-корреспондента РАН, 

6 заслуженных деятелей науки 

РФ, 28 профессоров, 93 доктора и 

234 кандидата медицинских наук.

 Каждый год врачи оказывают 

помощь 70 000 пациентов Моск-

вы и регионов, проводят около 

27 000 операций. 

 В стационаре 957 койко-мест, 

из которых 156 реанимационные. 

 Около 40 000 пациентов гос-

питализируются в стационар.

 30 000 пациентов получают 

необходимую экстренную по-

мощь в амбулаторных условиях.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

 Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 3 части 1 статьи 14, пункта 4 части 4 статьи 17, пункта 7 части 3 статьи 80 и статьи 92 

Федерального закона «О службе в органах принудительного исполнения Российской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина Р.М.Пахомова

город Санкт-Петербург  11 июля 2023 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанце-
ва, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности пункта 3 части 1 
статьи 14, пункта 4 части 4 статьи 17, 
пункта 7 части 3 статьи 80 и статьи 92 
Федерального закона «О службе в орга-
нах принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Р.М.Пахомо-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ют ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с Федераль-

ным законом от 1 октября 2019 года 
№ 328-ФЗ «О службе в органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»:

сотрудник не может находиться 
на службе в органах принудительно-
го исполнения Российской Федерации 
(далее также ― органы принудительно-
го исполнения) в случае прекращения в 
отношении него уголовного преследо-
вания за истечением срока давности, 
в связи с примирением сторон (кроме 
уголовных дел частного обвинения), 
вследствие акта об амнистии, в связи 
с деятельным раскаянием, за исключе-
нием случаев, если на момент рассмот-
рения вопроса о возможности нахожде-
ния сотрудника на службе в органах 
принудительного исполнения преступ-
ность деяния, ранее им совершенного, 
устранена уголовным законом (пункт 3 
части 1 статьи 14);

гражданин не может быть принят 
на службу в органы принудительно-
го исполнения в случае, если он под-
вергался уголовному преследованию, 
которое было прекращено в отноше-
нии него за истечением срока давности, 
в связи с примирением сторон (кроме 
уголовных дел частного обвинения, 
прекращенных не менее чем за три года 
до дня поступления на службу в органы 
принудительного исполнения), вслед-
ствие акта об амнистии, в связи с дея-
тельным раскаянием, за исключени-
ем случаев, если на момент рассмот-
рения вопроса о возможности приня-
тия на службу в органы принудитель-
ного исполнения преступность деяния, 
ранее им совершенного, устранена уго-
ловным законом (пункт 4 части 4 ста-
тьи 17);

контракт подлежит расторжению, 
а сотрудник увольнению со службы в 
органах принудительного исполнения в 
связи с осуждением сотрудника за пре-
ступление, а также в связи с прекраще-
нием в отношении него уголовного пре-
следования за истечением срока дав-
ности, в связи с примирением сторон 
(кроме уголовных дел частного обви-
нения), вследствие акта об амнистии, 
в связи с деятельным раскаянием, за 
исключением случаев, если на момент 
расторжения контракта и увольнения 
со службы в органах принудительно-
го исполнения преступность деяния, 
ранее им совершенного, устранена уго-
ловным законом (пункт 7 части 3 ста-
тьи 80).

Статья 92 названного Федерально-
го закона содержит заключительные 
положения и, в частности, предусмат-
ривает:

предельный возраст поступления 
на службу в органы принудительного 
исполнения в отношении федераль-
ных государственных гражданских слу-
жащих Федеральной службы судебных 
приставов и ее территориальных орга-
нов (далее также ― гражданские слу-
жащие) (часть 1);

правила и порядок поступления на 
службу гражданских служащих, изъ-
явивших желание поступить на службу 
в органы принудительного исполнения 
(часть 2);

порядок назначения гражданских 
служащих на должности младшего, 
среднего и старшего начальствующе-
го состава в органах принудительного 
исполнения (часть 3);

период, в течение которого гра-
жданские служащие продолжают 
исполнять обязанности в соответствии 
с условиями заключенных до 1 января 
2020 года контрактов (часть 13).

1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет гражданин Р.М.Пахомов, который 
18 января 2005 года был принят на 
федеральную государственную гра-
жданскую службу в Управление Мини-
стерства юстиции Российской Федера-
ции по Мурманской области на долж-
ность судебного пристава-исполните-
ля межрайонного специализированно-
го отдела судебных приставов города 
Мурманска, а в 2017 году назначен на 
должность начальника отдела органи-
зации исполнительного производства 
Управления Федеральной службы 
судебных приставов по Мурманской 
области.

24 января 2020 года Р.М.Пахомову 
было вручено уведомление о том, что 
его должность федеральной государ-
ственной гражданской службы подле-
жит сокращению в связи со вступлени-
ем в силу 1 января 2020 года Федераль-
ного закона «О службе в органах при-
нудительного исполнения Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», которым служба 
в органах принудительного исполне-
ния признается иным, самостоятель-
ным видом службы; при этом заявите-
лю разъяснено, что он вправе поступить 
на службу в органы принудительного 
исполнения.

13 февраля 2020 года Р.М.Пахомов 
направил на имя директора Федераль-
ной службы судебных приставов ― 
главного судебного пристава Россий-
ской Федерации заявление о желании 
поступить на службу в органы принуди-
тельного исполнения, в связи с чем он 
был направлен для прохождения меро-
приятий по профессиональному пси-
хологическому отбору и медицинского 
освидетельствования.

Согласно заключению о профес-
сиональной пригодности от 17 февра-
ля 2020 года заявителю была опре-
делена первая категория профессио-
нальной пригодности (рекомендует-
ся в первую очередь), в соответствии с 

медицинским заключением от 19 марта 
2020 года у него отсутствуют заболе-
вания, препятствующие поступлению 
на службу в органы принудительного 
исполнения.

Однако в принятии на службу в 
органы принудительного исполнения 
Р.М.Пахомову было отказано (уведом-
ление руководителя УФССП России 
по Мурманской области от 25 марта 
2020 года) в связи с тем, что в отно-
шении него было возбуждено уго-
ловное дело частного обвинения за 
совершение деяния, предусмотренно-
го статьей 115 «Умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью» УК Рос-
сийской Федерации, которое 31 марта 
2001 года было прекращено по осно-
ванию, предусмотренному статьей 7 
УПК РСФСР, ― в связи с деятельным 
раскаянием.

Полагая отказ в принятии на служ-
бу в органы принудительного исполне-
ния незаконным, заявитель обратился 
в суд с иском к УФССП России по Мур-
манской области о признании незакон-
ными действий по отказу в рассмотре-
нии документов о поступлении на служ-
бу в органы принудительного испол-
нения, бездействия, выразившегося в 
ненаправлении соответствующих доку-
ментов в центральный аппарат ФССП 
России, и обязании ответчика напра-
вить туда документы.

Решением Ленинского районно-
го суда города Мурманска от 8 сентя-
бря 2020 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Мурманского областного суда 
от 20 января 2021 года и опреде-
лением судебной коллегии по гра-
жданским делам Третьего кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 
23 июня 2021 года, в удовлетворении 
заявленных требований было отказано. 
Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 24 ноября 
2021 года Р.М.Пахомову было отказано 
в передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации. С данным определени-
ем не нашел оснований не согласиться 
заместитель Председателя Верховно-
го Суда Российской Федерации, о чем 
заявитель был уведомлен письмом от 
26 января 2022 года.

Суды указали, что ввиду прекраще-
ния в отношении истца уголовного пре-
следования в связи с деятельным рас-
каянием за деяние, преступность кото-
рого не устранена уголовным законом 
(в настоящее время часть первая ста-
тьи 115 УК Российской Федерации), 
истец не соответствует установлен-
ным Федеральным законом «О службе 
в органах принудительного исполне-
ния Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» тре-
бованиям к сотрудникам органов при-
нудительного исполнения, что исклю-
чает возможность его назначения на 
должность в органы принудительного 
исполнения.

По мнению заявителя, пункт 3 
части 1 статьи 14, пункт 4 части 4 ста-
тьи 17, пункт 7 части 3 статьи 80 и ста-
тья 92 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и вне-
сении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» не соответствуют статьям 2, 
19 (часть 1), 32 (часть 4), 37 (часть 1), 
54 и 55 (части 2 и 3) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
они вводят безусловный и бессроч-
ный запрет на занятие профессио-
нальной деятельностью (служба в 
органах принудительного исполнения) 
для лиц, совершивших преступление 
небольшой тяжести по делу частно-
го обвинения, прекращенному в связи 
с деятельным раскаянием, без учета 
вида и степени тяжести совершенно-
го преступления; срока, прошедше-
го с момента его совершения; формы 
вины; обстоятельств, характеризую-
щих личность; поведения лица после 
совершения преступления; отноше-
ния к исполнению служебных обязан-
ностей, а также иных факторов, позво-
ляющих определить, представляет ли 
конкретное лицо общественную опас-
ность и угрозу закрепленным в ста-
тье 55 Конституции Российской Феде-
рации ценностям. В связи с изложен-
ным заявитель полагает, что оспари-
ваемые нормы несоразмерно ограни-
чивают право таких лиц на свободное 
распоряжение своими способностями 
к труду и нарушают баланс конституци-
онно значимых ценностей.

1.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации принимает к рассмот-
рению жалобу на нарушение консти-
туционных прав и свобод норматив-
ным актом, если придет к выводу, что 
имеются признаки их нарушения в 
результате применения оспариваемого 
акта в конкретном деле с участием гра-
жданина, а также неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли оспа-
риваемый акт Конституции Российской 
Федерации. Он принимает постанов-
ление только по предмету, указанно-
му в жалобе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как 
буквальный смысл рассматриваемых 
положений, так и смысл, придаваемый 
им официальным и иным толкованием, 
в том числе в решениях по конкретному 
делу, или правоприменительной прак-
тикой, исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связанным 
основаниями и доводами, изложенны-
ми в жалобе (статьи 3, 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»).

Как следует из обращения Р.М.Па-
хомова и приложенных к нему судеб-
ных актов, части 4 ― 12 и 14 ― 16 ста-
тьи 92 названного Федерального зако-
на в деле заявителя не применялись.

Положения же оспариваемых им 
пункта 3 части 1 статьи 14 и пункта 7 
части 3 статьи 80 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», несмотря на их формальное упо-
минание в судебных постановлениях, 
нельзя считать примененными в деле 
заявителя, поскольку они направлены 
на регулирование отношений по про-
хождению службы в органах принуди-
тельного исполнения (пункт 3 части 1 
статьи 14) и увольнению со службы в 
органах принудительного исполнения 
(пункт 7 части 3 статьи 80), тогда как в 
деле заявителя решался вопрос о его 
праве поступить на службу в органы 
принудительного исполнения. Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции неоднократно указывал, что само 
по себе упоминание обжалуемого нор-
мативного положения в тексте судеб-
ного акта еще не свидетельствует о 
его применении судом (определения 
от 23 октября 2014 года № 2484-О, от 
16 июля 2015 года № 1743-О, от 30 марта 
2023 года № 630-О и др.).

Части 1 ― 3 статьи 92 Федераль-
ного закона «О службе в органах при-
нудительного исполнения Российской 

Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» содержат пере-
ходные положения, устанавливающие 
для государственных гражданских слу-
жащих Федеральной службы судебных 
приставов и ее территориальных орга-
нов специальный порядок поступления 
на службу в органы принудительного 
исполнения. Они направлены на фор-
мирование кадрового состава органов 
принудительного исполнения лицами, 
которые по своим моральным и пси-
хологическим качествам, физиологи-
ческому состоянию, профессиональ-
ным навыкам способны выполнять 
задачи, стоящие перед органами при-
нудительного исполнения, и надлежа-
щим образом выполнять принятые ими 
на себя обязательства. Часть 13 дан-
ной статьи в рамках перехода к новому 
правовому регулированию предостав-
ляет государственным гражданским 
служащим возможность продолжать 
исполнение обязанностей в соответ-
ствии с условиями ранее заключенных 
контрактов до назначения на должность 
в органах принудительного исполнения 
либо до увольнения в установленном 
порядке по основаниям, предусмотрен-
ным Федеральным законом от 27 июля 
2004 года № 79-ФЗ «О государственной 
гражданской службе Российской Феде-
рации», что представляет собой допол-
нительную гарантию для указанной 
категории граждан.

Такое правовое регулирование рас-
пространяется на всех государственных 
гражданских служащих, изъявивших 
желание поступить на новый вид госу-
дарственной службы (службу в органах 
принудительного исполнения), имеет 
целью обеспечение баланса частных и 
публичных интересов и не может рас-
цениваться как нарушающее их права.

Соответственно, в силу пункта 2 
части первой статьи 43 и части первой 
статьи 68 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» произ-
водство по настоящему делу в части, 
касающейся проверки конституционно-
сти пункта 3 части 1 статьи 14, пункта 7 
части 3 статьи 80 и статьи 92 Федераль-
ного закона «О службе в органах при-
нудительного исполнения Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», подлежит пре-
кращению.

Таким образом, исходя из требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу является пункт 4 
части 4 статьи 17 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» в той мере, в какой на его основа-
нии решается вопрос о возможности 
поступления на службу в органы прину-
дительного исполнения лица, в отноше-
нии которого уголовное дело частного 
обвинения было прекращено в связи с 
деятельным раскаянием.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации труд свободен; каждый 
имеет право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выби-
рать род деятельности и профессию 
(статья 37, часть 1); граждане Россий-
ской Федерации имеют равный доступ 
к государственной службе (статья 32, 
часть 4); в ведении Российской Федера-
ции находится установление федераль-
ным законом ограничений для заме-
щения должностей государственной 
службы (статья 71, пункт «т»; статья 76, 
часть 1).

В силу названных конституцион-
ных положений во взаимосвязи с кон-
кретизирующими их положениями 
федерального законодательства госу-
дарственная служба, поступая на кото-
рую гражданин реализует указанные 
конституционные права, представляет 
собой профессиональную служеб-
ную деятельность граждан Российской 
Федерации по обеспечению исполне-
ния полномочий Российской Федера-
ции и ее субъектов; государственных 
органов; лиц, замещающих государ-
ственные должности, федеральных 
территорий; органов публичной власти 
федеральных территорий и лиц, заме-
щающих в федеральных территориях 
должности, устанавливаемые для непо-
средственного исполнения полномочий 
органов публичной власти федераль-
ных территорий (пункт 1 статьи 1 Феде-
рального закона от 27 мая 2003 года 
№ 58-ФЗ «О системе государствен-
ной службы Российской Федерации»). 
Такая деятельность осуществляется 
в публичных интересах, а лица, кото-
рые проходят государственную служ-
бу, выполняют конституционно значи-
мые функции, чем обусловливается их 
специальный правовой статус, содер-
жание и характер обязанностей госу-
дарства по отношению к ним и их обя-
занностей по отношению к обществу и 
государству.

Специфика этой профессиональ-
ной деятельности предопределяет 
право федерального законодателя при 
осуществлении правового регулирова-
ния отношений в сфере государствен-
ной службы ― исходя из стоящих перед 
ней задач, принципов ее организации и 
функционирования, а также необходи-
мости поддержания высокого уровня ее 
отправления ― предусматривать осо-
бые правила поступления на государ-
ственную службу (включая требования 
к лицам, претендующим на замещение 
должностей государственной службы) 
и предъявлять к лицам, поступающим 
на государственную службу и заме-
щающим должности государственных 
служащих, специальные требования, в 
том числе к их личным и деловым каче-
ствам.

Соответственно, установление 
особых требований к лицам, пре-
тендующим на замещение должно-
стей государственной службы, и пра-
вил ее прохождения само по себе не 
может рассматриваться как нарушение 
закрепленных статьями 32 (часть 4) и 
37 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации права на равный доступ к 
государственной службе и права сво-
бодно распоряжаться своими способ-
ностями к труду, выбирать род деятель-
ности и профессию.

Приведенные правовые позиции 
изложены Конституционным Судом 
Российской Федерации в сохраняю-
щих свою силу решениях применитель-
но к различным видам профессиональ-
ной деятельности, связанной с осуще-
ствлением публичных функций (поста-
новления от 6 июня 1995 года № 7-П, от 
30 июня 2011 года № 14-П, от 21 марта 
2013 года № 6-П, от 21 марта 2014 года 
№ 7-П, от 30 октября 2014 года № 26-П, 
от 8 декабря 2015 года №  31-П, от 
6 апреля 2020 года № 14-П и др.).

Вместе с тем, вводя особые прави-
ла допуска к профессиональной дея-
тельности и ограничивая тем самым 
право граждан на свободное распоря-
жение своими способностями к труду, 
федеральный законодатель обя-
зан находить баланс конституционно 
защищаемых ценностей, публичных и 

частных интересов и учитывать, что в 
силу статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации права и свобо-
ды человека и гражданина могут быть 
ограничены федеральным законом 
только в той мере, в какой это необхо-
димо в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства. При этом, 
как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
публичные интересы, перечисленные 
в указанной статье Конституции Рос-
сийской Федерации, могут оправдать 
правовые ограничения прав и свобод, 
лишь если они отвечают требованиям 
справедливости, являются адекватны-
ми, пропорциональными, соразмер-
ными и необходимыми для защиты 
конституционно значимых ценностей, 
в том числе прав и законных интере-
сов других лиц, и не затрагивают само 
существо конституционного права; при 
допустимости ограничения того или 
иного конституционного права госу-
дарство, обеспечивая баланс консти-
туционно защищаемых ценностей и 
интересов, должно использовать не 
чрезмерные, а только строго обуслов-
ленные конституционно одобряемы-
ми целями меры (постановления от 
30 июня 2011 года № 14-П, от 30 октя-
бря 2014 года № 26-П, от 8 декабря 
2015 года № 31-П и др.). Такой подход, 
вытекающий из статей 17 (часть 3) и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, согласуется, как неодно-
кратно подчеркивал Конституционный 
Суд Российской Федерации (постанов-
ления от 18 июля 2013 года № 19-П, от 
11 ноября 2014 года № 29-П и др.), с 
общепризнанными принципами и нор-
мами международного права, в частно-
сти со статьей 29 Всеобщей деклара-
ции прав человека, провозглашающей, 
что каждый человек при осуществле-
нии своих прав и свобод должен под-
вергаться только тем ограничениям, 
которые установлены законом исклю-
чительно с целью обеспечения долж-
ного признания и уважения прав и сво-
бод других и удовлетворения спра-
ведливых требований морали, обще-
ственного порядка и общего благосо-
стояния в демократическом обществе 
(Постановление от 10 ноября 2022 года 
№ 49-П).

 3. В соответствии со статьей 65 Феде-
рального закона от 21 июля 1997 года 
№ 118-ФЗ «Об органах принудительно-
го исполнения Российской Федерации» 
в редакции, действующей с 1 января 
2020 года, на органы принудительного 
исполнения возлагаются такие задачи, 
как организация обеспечения и непо-
средственное обеспечение установлен-
ного порядка деятельности Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, судов общей юрисдикции и арбит-
ражных судов; организация и осуще-
ствление принудительного исполнения 
судебных актов, а также предусмотрен-
ных Федеральным законом от 2 октя-
бря 2007 года № 229-ФЗ «Об исполни-
тельном производстве» актов других 
органов и должностных лиц; органи-
зация и исполнение межгосударствен-
ного розыска лиц, осуществляемого в 
соответствии с международными дого-
ворами Российской Федерации; орга-
низация исполнения и непосредствен-
ное исполнение законодательства об 
уголовном судопроизводстве по делам, 
отнесенным уголовно-процессуальным 
законодательством Российской Феде-
рации к подследственности федераль-
ного органа принудительного испол-
нения; иные задачи в соответствии с 
федеральными законами и иными нор-
мативными правовыми актами.

Правовое регулирование отно-
шений, связанных с поступлением 
на службу в органы принудительного 
исполнения, ее прохождением и пре-
кращением, а также конкретизацией 
правового положения (статуса) сотруд-
ника, осуществляется Федеральным 
законом «О службе в органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», который опреде-
ляет органы принудительного испол-
нения как федеральный орган испол-
нительной власти, осуществляющий 
функции по обеспечению установ-
ленного порядка деятельности судов, 
исполнению судебных актов, актов дру-
гих органов и должностных лиц, право-
применительные функции и функции 
по контролю и надзору в установлен-
ной сфере деятельности, его террито-
риальные органы и их подразделения 
(пункт 1 статьи 1).

Согласно пункту 2 статьи 1 назван-
ного Федерального закона служба в 
органах принудительного исполнения 
является видом федеральной государ-
ственной службы и представляет собой 
профессиональную служебную дея-
тельность граждан Российской Феде-
рации на должностях в органах при-
нудительного исполнения, а также на 
должностях, не являющихся долж-
ностями в органах принудительного 
исполнения, в случаях и на условиях, 
которые предусмотрены данным Феде-
ральным законом, другими федераль-
ными законами и (или) нормативными 
правовыми актами Президента Россий-
ской Федерации.

Соответственно, такая служба, 
посредством прохождения которой 
граждане реализуют свое право на труд, 
представляет собой особый вид госу-
дарственной службы, непосредственно 
связанной с обеспечением безопасно-
сти личности, общества и государства 
и, следовательно, осуществляемой в 
публичных интересах.

До принятия Федерального зако-
на «О службе в органах принудитель-
ного исполнения Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» задачи по обеспечению 
установленного порядка деятельности 
судов, а также по исполнению судебных 
актов и актов других органов, преду-
смотренных федеральным законом об 
исполнительном производстве, осу-
ществляли судебные приставы, кото-
рые являлись федеральными государ-
ственными гражданскими служащими 
(Указ Президента Российской Феде-
рации от 31 декабря 2005 года № 1574 
«О Реестре должностей федеральной 
государственной гражданской служ-
бы»).

Особенности правового стату-
са судебных приставов устанавлива-
лись Федеральным законом от 21 июля 
1997 года № 118-ФЗ «О судебных при-
ставах» (с 1 января 2020 года ― Феде-
ральный закон «Об органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации»), согласно статье 3 кото-
рого в первоначальной редакции судеб-
ным приставом мог быть гражда-
нин Российской Федерации, достиг-
ший двадцатилетнего возраста, име-
ющий среднее (полное) общее или 
среднее профессиональное образова-
ние (для старшего судебного приста-
ва ― высшее юридическое образова-
ние), способный по своим деловым и 
личным качествам, а также по состо-
янию здоровья исполнять возложен-

ные на него обязанности (пункт 1). Дан-
ная статья также устанавливала, что на 
должность судебного пристава не мог 
быть назначен гражданин, имеющий 
судимость (пункт 3).

Федеральным законом от 6 декабря 
2011 года № 410-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О судеб-
ных приставах» и отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации», вступившим в силу 1 янва-
ря 2012 года, пункт 3 статьи 3 Феде-
рального закона «О судебных приста-
вах» был изложен в новой редакции, 
предусматривавшей, что на должность 
судебного пристава не может быть 
назначен гражданин, который был осу-
жден за преступление по приговору 
суда, вступившему в законную силу, 
имеет судимость либо имел судимость, 
которая снята или погашена, в отноше-
нии которого осуществляется уголов-
ное преследование либо прекращено 
уголовное преследование за истечени-
ем срока давности, в связи с примире-
нием сторон, вследствие акта об амни-
стии или в связи с деятельным раска-
янием.

1 января 2020 года вступил в силу 
Федеральный закон «О службе в орга-
нах принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», закрепив-
ший в том числе требования к лицам, 
поступающим на службу в органы при-
нудительного исполнения. Согласно 
пункту 4 части 4 статьи 17 названно-
го Федерального закона гражданин не 
может быть принят на службу в орга-
ны принудительного исполнения в слу-
чае, если он подвергался уголовному 
преследованию, которое было прекра-
щено в отношении него за истечением 
срока давности, в связи с примирением 
сторон (кроме уголовных дел частно-
го обвинения, прекращенных не менее 
чем за три года до дня поступления 
на службу в органы принудительного 
исполнения), вследствие акта об амни-
стии, в связи с деятельным раскаяни-
ем, за исключением случаев, если на 
момент рассмотрения вопроса о воз-
можности принятия на службу в органы 
принудительного исполнения преступ-
ность деяния, ранее им совершенного, 
устранена уголовным законом.

Этим же Федеральным законом 
была признана утратившей силу глава  I 
«Общие положения» Федерального 
закона «О судебных приставах», содер-
жавшая в том числе статью 3 «Требова-
ния, предъявляемые к лицу, назначае-
мому на должность судебного приста-
ва».

 4. Публично-правовые функции, 
реализация которых возложена на 
органы принудительного исполнения, 
требуют от лиц, проходящих такую 
службу, не только высокого уров-
ня профессионализма, но и мораль-
но-этических качеств, необходимых 
для надлежащего осуществления ими 
своих полномочий. Исходя из этого 
федеральный законодатель вправе 
устанавливать для лиц, изъявивших 
желание поступить на службу в орга-
ны принудительного исполнения, осо-
бые требования, обусловленные зада-
чами, принципами организации и функ-
ционирования органов принудитель-
ного исполнения, а также специфиче-
ским характером деятельности указан-
ных лиц. Такую цель преследует в том 
числе пункт 4 части 4 статьи 17 Феде-
рального закона «О службе в органах 
принудительного исполнения Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», отражающий 
один из аспектов репутационных требо-
ваний к сотрудникам органов принуди-
тельного исполнения.

Однако, осуществляя правовое 
регулирование отношений, связан-
ных с поступлением на государствен-
ную службу, ее прохождением и пре-
кращением, в том числе устанавливая 
требования к гражданам, желающим 
поступить на службу в органы принуди-
тельного исполнения, обусловленные 
возложением на эти органы публич-
ной функции, связанной с обеспечени-
ем безопасности личности, общества и 
государства, и последствия невыпол-
нения этих требований, федеральный 
законодатель, как и при регламента-
ции прохождения иных видов государ-
ственной службы, обязан обеспечивать 
баланс между конституционно защи-
щаемыми ценностями, публичными и 
частными интересами, соблюдая выте-
кающие из Конституции Российской 
Федерации принципы справедливо-
сти, равенства и соразмерности, кото-
рые выступают в качестве конституци-
онных критериев оценки законодатель-
ного регулирования прав и свобод; при 
этом ограничения прав и свобод во вся-
ком случае не должны посягать на само 
существо права и приводить к утрате 
его основного содержания (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 21 марта 2013 года 
№ 6-П, от 11 ноября 2014 года № 29-П 
и др.).

 4.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно ука-
зывал, что отказ в возбуждении уго-
ловного дела или его прекращение в 
связи с освобождением лица от уго-
ловной ответственности и наказания 
по нереабилитирующему основанию, 
а равно прекращение уголовного пре-
следования по нереабилитирующему 
основанию не влекут признания лица 
виновным или невиновным в совер-
шении преступления. Принимаемое в 
таких случаях процессуальное реше-
ние не подменяет собой приговор суда 
и по своему содержанию и правовым 
последствиям не является актом, кото-
рым устанавливается виновность подо-
зреваемого или обвиняемого (подсу-
димого) в том смысле, как это преду-
смотрено статьей 49 Конституции Рос-
сийской Федерации (Постановление от 
28 октября 1996 года № 18-П; опреде-
ления от 2 ноября 2006 года № 488-О, от 
15 января 2008 года № 292-О-О и др.), 
а констатирует факт прекращения уго-
ловного преследования и отсутствие 
оснований для реабилитации лица.

При  э том  из  Постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 19 мая 2022 года № 20-П 
следует, что выбор между реабили-
тирующими и нереабилитирующими 
основаниями отказа от уголовного пре-
следования не может быть произволь-
ным и органы публичной власти, долж-
ностные лица, осуществляющие уго-
ловное судопроизводство, установив 
законные основания отказа от уголов-
ного преследования, обязаны обеспе-
чить соблюдение прав лиц, подвергну-
тых или могущих быть подвергнутыми 
уголовному преследованию, в формах, 
предопределенных основанием пре-
кращения уголовного преследования, 
применимым в конкретном деле, в том 
числе соблюдать установленные зако-
ном условия такого прекращения.

Перечисление федеральным зако-
нодателем в пункте 4 части 4 ста-
тьи 17 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
правовых последствий состоявшегося 

уголовного преследования свидетель-
ствует о том, что не любое прекраще-
ние уголовного дела (уголовного пре-
следования) по нереабилитирующим 
основаниям является препятстви-
ем для поступления на службу в орга-
ны принудительного исполнения. В 
частности, названная норма не создает 
препятствий (ограничений или запре-
тов) для приема на службу лиц, в отно-
шении которых применены положения 
статей 761 «Освобождение от уголов-
ной ответственности в связи с возме-
щением ущерба» и 762 «Освобождение 
от уголовной ответственности с назна-
чением судебного штрафа» УК Россий-
ской Федерации.

Положение пункта 4 части 4 ста-
тьи 17 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
не оговаривает и правовые послед-
ствия применения такого, существо-
вавшего ранее, основания, как изме-
нение обстановки (которое также влек-
ло освобождение от уголовной ответ-
ственности на основании статьи 77 УК 
Российской Федерации до признания 
ее утратившей силу Федеральным зако-
ном от 8 декабря 2003 года № 162-ФЗ 
«О внесении изменений и дополнений 
в Уголовный кодекс Российской Феде-
рации»).

Кроме того, указанный пункт прямо 
допускает службу в органах принуди-
тельного исполнения лица в случае 
прекращения в отношении него уго-
ловного преследования в связи с при-
мирением сторон по уголовным делам 
частного обвинения, прекращенным не 
менее чем за три года до дня поступле-
ния на службу в органы принудительно-
го исполнения.

Соответственно, законодатель диф-
ференцирует факты прекращения уго-
ловных дел различных категорий по 
нереабилитирующим основаниям исхо-
дя из своего видения того, как они отра-
жают соответствие лиц по своим каче-
ствам требованиям, предъявляемым 
в силу специфики службы. Вместе с 
тем это не исключает проверки того, 
являются ли установленные ограни-
чения адекватными, соразмерными и 
необходимыми для защиты конститу-
ционно значимых ценностей, а также 
не ведет ли такое регулирование к нару-
шению принципа равенства, поскольку 
лица, уголовные дела частного обви-
нения в отношении которых прекраще-
ны по различным нереабилитирующим 
основаниям, оказываются в принципи-
ально разных ― относительно решения 
вопроса о приеме их на службу в органы 
принудительного исполнения ― усло-
виях.

 4.2. Особенности уголовного судо-
производства по делам частного обви-
нения предопределяются спецификой 
рассматриваемых в таком порядке дел, 
которые, как следует из части второй 
статьи 20 УПК Российской Федерации, 
обычно возбуждаются по заявлению 
потерпевшего или его законного пред-
ставителя и подлежат прекращению в 
связи с примирением потерпевшего с 
обвиняемым. Заявление в отношении 
конкретного лица подается потерпев-
шим или его законным представителем 
в суд (за исключением случаев, преду-
смотренных пунктом 2 части первой и 
частью четвертой статьи 147 данного 
Кодекса), признается поводом к возбу-
ждению уголовного дела и рассматри-
вается, по сути, в качестве обвинитель-
ного акта, в рамках которого осуще-
ствляется уголовное преследование и 
разрешаются вопросы о наличии само-
го деяния, в котором обвиняется подсу-
димый, и о совершении деяния имен-
но им. Исследуются также вопросы о 
том, является ли деяние преступлени-
ем, какова его уголовно-правовая ква-
лификация, виновен ли подсудимый, и 
другие вопросы, перечисленные в ста-
тье 299 данного Кодекса.

Вводя данные правила, федераль-
ный законодатель наделил потерпев-
шего правом самостоятельно осуще-
ствлять уголовное преследование ― 
обращаться за защитой своих прав и 
законных интересов непосредствен-
но в суд и доказывать как факт совер-
шения преступления, так и виновность 
в нем конкретного лица, минуя обяза-
тельные в иных ситуациях (по делам 
частно-публичного и публичного обви-
нения) процессуальные стадии досу-
дебного производства (постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 27 июня 2005 года 
№ 7-П, от 17 октября 2011 года № 22-П 
и от 15 октября 2018 года № 36-П). При 
этом потерпевший, будучи частным 
обвинителем и самостоятельно осу-
ществляя уголовное преследование, 
вправе отказаться от его начала и про-
должения, в том числе примирившись 
с обвиняемым на любом этапе произ-
водства по уголовному делу вплоть до 
удаления суда в совещательную ком-
нату для постановления приговора, а 
в суде апелляционной инстанции ― до 
удаления суда для вынесения решения 
по делу (часть вторая статьи 20 УПК 
Российской Федерации). В судебном 
заседании частный обвинитель впра-
ве изменить обвинение, если этим не 
ухудшается положение подсудимого и 
не нарушается его право на защиту, а 
также вправе отказаться от обвинения 
(часть пятая статьи 321 УПК Российской 
Федерации).

После отказа частного обвините-
ля от обвинения, а равно в отсутствие 
частного обвинителя суд не правомо-
чен инициировать или продолжать 
производство по уголовному делу, 
устанавливать событие и состав пре-
ступления, поскольку ― в силу ста-
тей 10, 118 и 123 Конституции Рос-
сийской Федерации и конкретизирую-
щих их статей 15 и 243 УПК Российской 
Федерации ― не является органом уго-
ловного преследования и не выступа-
ет на стороне обвинения или защиты, 
а создает необходимые условия для 
исполнения сторонами их процессу-
альных обязанностей и осуществления 
предоставленных им прав. По своей 
правовой природе отказ частного обви-
нителя от обвинения (пункт 2 части 
первой статьи 254 данного Кодекса), 
отсутствие заявления потерпевшего, 
если уголовное дело может быть воз-
буждено не иначе как по его заявле-
нию, за оговоренным исключением 
(пункт 5 части первой статьи 24 дан-
ного Кодекса), а равно неявка частно-
го обвинителя в суд по неуважительной 
причине означают отсутствие уголов-
но-процессуальных предпосылок для 
продолжения производства по уголов-
ному делу, а потому влекут принятие 
решения о его прекращении (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 13 апреля 2021 года 
№ 13-П).

Тем самым возбуждение уголов-
ного дела частного обвинения (и осу-
ществление уголовного преследова-
ния обвиняемого) зависит от усмотре-
ния лица, считающего себя потерпев-
шим, т.е. без такого заявления деяния, 
указанные в части второй статьи 20 
УПК Российской Федерации, не могут 
инкриминироваться. Соответственно, 
лица, совершившие деяния, уголов-
ные дела по которым являются дела-

ми частного обвинения, оказываются 
в принципиально разном положении 
в зависимости от последующих дей-
ствий потерпевшего, а также от выбора 
основания для прекращения уголовно-
го дела.

 4.3. Как отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 14 июля 2011 года № 16-П, 
прекращение уголовного дела по нере-
абилитирующему основанию возмож-
но лишь в том случае, если будут обес-
печены гарантируемые Конституцией 
Российской Федерации права участ-
ников уголовного судопроизводства, 
что предполагает, в частности, необхо-
димость получения согласия подозре-
ваемого (обвиняемого) на прекраще-
ние уголовного дела: в силу принципа 
состязательности, на основе которого 
осуществляется уголовное судопроиз-
водство (статья 123, часть 3, Конститу-
ции Российской Федерации), предпо-
лагается, что стороны самостоятельно 
и по собственному усмотрению опре-
деляют свою позицию по делу, в том 
числе в связи с вопросом об уголовной 
ответственности, а следовательно, нет 
оснований считать нарушенными права 
и законные интересы подозреваемого 
(обвиняемого) решением о прекраще-
нии уголовного дела (при условии его 
достаточной обоснованности), если он 
не возражает против прекращения уго-
ловного преследования по данному 
основанию.

Если имеется несколько нереаби-
литирующих оснований, суд в целях 
соблюдения требований части второй 
статьи 27 УПК Российской Федера-
ции разъясняет лицу право возражать 
против прекращения уголовного дела 
и (или) уголовного преследования по 
каждому из этих оснований и прекра-
щает уголовное дело и (или) уголов-
ное преследование по тому основа-
нию, против которого оно не возражает 
(пункт 23 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
27 июня 2013 года № 19 «О применении 
судами законодательства, регламен-
тирующего основания и порядок осво-
бождения от уголовной ответственно-
сти»).

 4.4. Уголовное и уголовно-процес-
суальное законодательство формули-
рует различные требования к поведе-
нию обвиняемого в качестве условий 
для освобождения от уголовной ответ-
ственности и прекращения уголовного 
дела по различным основаниям.

Прекращение уголовного пресле-
дования в связи с примирением сто-
рон, не подтверждая и не опровергая 
обоснованность уголовного пресле-
дования лица, в отношении которого 
оно осуществлялось, не исключает его 
потенциальную опасность (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 18 июля 2013 года 
№ 19-П). При этом в силу части пятой 
статьи 319 УПК Российской Федерации 
примирение сторон обусловлено лишь 
поступлением от сторон соответствую-
щих заявлений (в том числе немотиви-
рованных) и не требует обязательного 
совершения каких-либо активных пози-
тивных действий со стороны обвиняе-
мого.

Вместе с тем прекращение уголов-
ного дела частного обвинения в связи 
с примирением сторон не является ― в 
силу содержания пункта 4 части 4 ста-
тьи 17 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» ― непреодолимым препятствием 
для поступления на службу в органы 
принудительного исполнения. Данная 
норма позволяет принять граждани-
на на такую службу, если в отношении 
него уголовное дело частного обвине-
ния было прекращено по указанному 
основанию не менее чем за три года 
до дня поступления на службу в орга-
ны принудительного исполнения. Такое 
правовое регулирование основано на 
правовой позиции Конституционного 
Суда Российской Федерации, признав-
шего сходное правовое регулирова-
ние ― пункт 7 части 3 статьи 82 Феде-
рального закона от 30 ноября 2011 года 
№ 342-ФЗ «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» не соответствующим Консти-
туции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (части 1 и 2), 37 (часть 1), 45, 
46 (части 1 и 2), 49 и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой в системе действующе-
го законодательства оно предполагает 
обязательное и безусловное расторже-
ние контракта о прохождении службы с 
сотрудником органов внутренних дел и 
увольнение его со службы, если в отно-
шении него уголовное преследование 
по делу частного обвинения прекра-
щено в связи с примирением сторон до 
вступления данного положения в силу 
(Постановление от 21 марта 2014 года 
№ 7-П).

В силу части первой статьи 75 УК 
Российской Федерации и части первой 
статьи 28 УПК Российской Федерации 
в отличие от примирения сторон, для 
признания судом деятельного раская-
ния по делу частного обвинения необ-
ходимо, чтобы лицо способствовало 
раскрытию и расследованию инкрими-
нируемого ему преступления, возме-
стило ущерб или иным образом загла-
дило вред, причиненный этим преступ-
лением, вследствие чего перестало 
быть общественно опасным.

Объем условий, при которых может 
быть применено деятельное раскаяние, 
намного превышает требования к пове-
дению обвиняемого, согласившегося 
на прекращение дела частного обвине-
ния в связи с примирением сторон.

Соответственно, если лицо, в отно-
шении которого осуществлялось уго-
ловное преследование по делу частно-
го обвинения, перестало быть обще-
ственно опасным, вследствие в том 
числе поведения после совершения 
преступления (включая заглаживание 
вреда, причиненного преступлением), и 
в отношении этого лица уголовное дело 
было прекращено в связи с деятель-
ным раскаянием, то это не может влечь 
более строгих правовых последствий, 
нежели примирение сторон (которое, 
по общему правилу, хотя и предполага-
ет заглаживание вреда, но не в качестве 
необходимого и обязательного усло-
вия) либо освобождение от уголовной 
ответственности в связи с возмещени-
ем ущерба или с назначением судебно-
го штрафа (статьи 761 и 762 УК Россий-
ской Федерации), которое предпола-
гает утрату общественной опасности и 
лицом, и совершенным им преступле-
нием вследствие его позитивного пове-
дения.

Кроме того, устанавливая в пункте 4 
части 4 статьи 17 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» трехлетний срок, по истече-
нии которого возможно поступление 
на службу лиц, в отношении которых 
прекращено уголовное дело частно-
го обвинения в связи с примирением 
сторон, федеральный законодатель, 
по сути, учел как минимальную сте-

пень общественной опасности самих 
преступлений, отнесенных к предмету 
такого уголовного преследования, так 
и то, что истечение этого срока с очень 
высокой вероятностью означает утрату 
даже потенциальной опасности лица, 
которое подвергалось такому пресле-
дованию и дало свое согласие на при-
мирение.

Поскольку же прекращение уголов-
ного дела частного обвинения в связи 
с примирением сторон не менее чем за 
три года до дня поступления на службу, 
а равно и освобождение от уголовной 
ответственности в связи с возмещени-
ем ущерба или с назначением судеб-
ного штрафа не являются в настоящее 
время препятствием для поступления 
на службу в органы принудительного 
исполнения, то признание в качестве 
безусловного препятствия факта пре-
кращения уголовного преследования 
по делу частного обвинения, но в связи 
с деятельным раскаянием ― т.е. по 
основанию, для применения которого 
требуется больший объем позитивных 
условий (и усилия самого привлекае-
мого к ответственности лица), чем для 
тех оснований, которые не запрещают 
поступление на такую службу и также 
учитывают возмещение (заглаживание) 
вреда, ― может свидетельствовать как 
о несоразмерности ограничения права 
гражданина поступить на службу в 
органы принудительного исполнения, 
так и о нарушении принципов равенства 
и справедливости, поскольку вопрос 
о возможности или невозможности 
службы в органах принудительного 
исполнения ставится в зависимость от 
выбора нормы, подлежащей примене-
нию, в равной мере дающей основания 
для освобождения от уголовной ответ-
ственности и прекращения уголовного 
преследования, но по-разному учтен-
ного в оспариваемом законоположе-
нии, а лицо ранее не могло предвидеть 
введенную дифференциацию основа-
ний прекращения уголовного дела для 
целей регулирования служебных отно-
шений.

Таким образом, пункт 4 части 4 ста-
тьи 17 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» не соответствует статьям 17, 19 
(части 1 и 2), 32 (часть 4), 37 (часть 1) 
и 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой он уста-
навливает безусловный и бессрочный 
запрет поступления на службу в орга-
ны принудительного исполнения для 
лиц, уголовное преследование кото-
рых по делам частного обвинения было 
прекращено в связи с деятельным рас-
каянием, и ставит таких лиц в неравное 
положение с лицами, уголовное пре-
следование которых по делам частного 
обвинения прекращено по другим нере-
абилитирующим основаниям.

Федеральному законодателю над-
лежит ― руководствуясь требованиями 
Конституции Российской Федерации и 
основанными на них правовыми пози-
циями Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженными в 
настоящем Постановлении, ― внести в 
кратчайшие сроки необходимые изме-
нения в действующее правовое регули-
рование.

Впредь до внесения соответствую-
щих изменений прекращение в отноше-
нии лица уголовного преследования по 
делу частного обвинения в связи с дея-
тельным раскаянием не может служить 
препятствием для поступления (осно-
ванием для отказа в приеме) на госу-
дарственную службу в органы принуди-
тельного исполнения, если оно имело 
место не менее чем за три года до дня 
поступления на службу в органы прину-
дительного исполнения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 4 части 4 ста-

тьи 17 Федерального закона «О служ-
бе в органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 17, 19 
(части 1 и 2), 32 (часть 4), 37 (часть 1) и 
55 (часть 3), в той мере, в какой он уста-
навливает безусловный и бессрочный 
запрет поступления на службу в орга-
ны принудительного исполнения для 
лиц, уголовное преследование которых 
по делам частного обвинения было пре-
кращено в связи с деятельным раская-
нием.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом основанных на этих требо-
ваниях правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, ― внести в действующее правовое 
регулирование необходимые измене-
ния, вытекающие из настоящего Поста-
новления.

Впредь до внесения соответствую-
щих изменений прекращение в отноше-
нии лица уголовного преследования по 
делу частного обвинения в связи с дея-
тельным раскаянием не может служить 
препятствием для поступления (осно-
ванием для отказа в приеме) на госу-
дарственную службу в органы принуди-
тельного исполнения, если оно имело 
место не менее чем за три года до дня 
поступления на службу в органы прину-
дительного исполнения.

 3. Судебные решения по делу гра-
жданина Пахомова Роллана Магдадови-
ча, вынесенные на основании пункта 4 
части 4 статьи 17 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

 4. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 3 
части 1 статьи 14, пункта 7 части 3 ста-
тьи 80 и статьи 92 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции».

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 38-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА 
«Почтальон из Лонжюмо» 
появился в столичной 
«Новой Опере»

Похождения 
бравого почтаря

Мария Бабалова

Редкий образец французской комической оперы XIX 
века «Почтальон из Лонжюмо» от автора всемирно 
известного балета «Жизель» Адольфа Шарля Адана в 
«Новой Опере» представили на закрытии 32-го сезо-
на в концертной версии в качестве презентации пол-
номасштабной премьеры уже следующего года. «По-
чтальоном из Лонжюмо» руководил молодой, спе-
циально приглашенный дирижер Клеман Нонсьё, а 
титульную партию исполнил солист театра Ярослав 
Абаимов.

Лонжюмо — французский городок, который был 
первой почтовой станцией между Парижем и Орлеа-
ном, но прославила его именно опера Адана, хотя сю-
жет либретто Адольфа де Левена и Леона Брунсвика 
— лишь милая шутка, далекая от реальности. Мировая 
премьера состоялась в октябре 1836 года в Париже. 
А действие комической оперы (она же оперетта) на-
чинается и заканчивается свадьбой красавицы Мад-
лен и обаятельного 
пройдохи Шаплу, 
который облада-
ет чарующим голо-
сом. Услышав пение 
жениха, заезжий 
интендант Париж-
ской оперы Мар-
киз де Корси тут 
же предлагает ему 
заманчивый анга-
жемент, деньги и 
славу. Забыв о мо-
лодой жене, почта-
льон отправляется 
за успехом в Париж, 
где превращается в 
звезду оперы под именем Сен-Фар. Но 10 лет спустя он 
встречается с давно забытой женой и, конечно же, не 
узнав ее (в полном соответствии с правилами драма-
тургии классической оперетты), начинает с ней флир-
товать и предлагает даме сыграть свадьбу. Мадлен по-
прежнему любит своего Шаплу, но она теперь знатная 
и богатая (как же иначе!) мадам де Латур и хочет про-
учить неверного: Шаплу обвиняют в двоеженстве, за 
что его ждет виселица. По опереточным законам все 
обманы и превращения раскрываются в счастливом и 
веселом финале.

Все эти шутейные трансформации в театральное 
представление в июле 2024 года превратит режиссер 
Евгений Писарев. Пока что по его инициативе лишь 
немного сократили партитуру и французские разго-
ворные диалоги, составляющие около трети оперы, за-
менили на звучащими почему-то в записи стихотвор-
ными виршами на русском языке от Сергея Плотова, 
баловавшего публику рифмами типа: чепуха/ха-ха; 
маркиз/каприз; дружок/голосок.

Единственное, о чем можно серьезно и с восхище-
нием говорить в случае с этим опусом, как ни странно, 
это о музыке. Вопреки тому, что Адан — автор «Жизе-
ли» и соавтор «Корсара», в мировую историю искус-
ства вошел прежде всего как балетный композитор 
(что означает не первого ряда). Хотя он создатель пол-
сотни опер/оперетт, только «Почтальон из Лонжюмо» 
оказался шедевром на века. Правда, сей факт не пода-
рил ему счастливой театральной судьбы. И причина 
того очевидна: заглавная теноровая партия, написан-
ная для настоящего tenore di grazia, требует запредель-
но виртуозного мастерства и выносливости.

По первоначальному замыслу предполагалось на 
роль почтальона-премьера пригласить мировую зна-
менитость Максима Миронова (в свое время в этой 
опере блистал Николай Гедда), но пришлось обходить-
ся своими силами. Получилось очень достойно. Яро-
слав Абаимов продемонстрировал и изумительное 
владение французским языком, и головокружитель-
ную музыкальность. Жаль только, что голос звучал за-
метно устало (певец без замен и страховок провел не 
только два выступления, но и все репетиции перед пре-
мьерой в ежедневном режиме), отчего и все кульмина-
ционные верхние ноты зачастую не были достаточно 
убедительны. Но знаменитая первая песня Почтальона 
Mes amis, coutez l’histoire d’un jeune et galant postillon 
получилась почти безупречно.

Мила и коварна в роли субретки-инженю Мадлен 
сопрано Мария Буйносова, хотя и не всегда точна ин-
тонационно и стилистически, придавая своей героине 
излишнего примадонства. И особых комплиментов за-
служивает оркестр «Новой Оперы», что под дирижер-
ской палочкой молодого француза Клемана Нонсьё, 
завоевавшего «серебро» на Международном конкур-
се имени Рахманинова прошлым летом, звучал необы-
чайно легко, слаженно, но с необходимой, истинно 
французской пикантностью. Так что пусть не все, но 
многое уже сделано для будущей премьеры.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалистка «Большой книги» и солистка группы «МореЖдет» Александра Шалашова: 
Ушла из школы — поговорить один на один

Почему не надо ставить точку
Анастасия Скорондаева

М
ы начинаем серию ин-
тервью с финалистами 
Национальной литера-

турной премии «Большая кни-
га». И первая наша собеседни-
ца — Александра Шалашова, чей 
роман «Салюты на той сторо-
не» вошел в 15 претендентов на 
победу. Ее книга — страшная ан-
тиутопия. На берегу реки Сухо-
на стоит санаторий, в нем живут 
дети с нарушениями зрения и их 
воспитатели, эвакуированные 
сюда на время войны. На сторо-
не города дым, постоянно разда-
ются залпы салютов, как думают 
воспитанники. Мост разрушен. 
Связи с городом нет… Как Гол-
динг, Метерлинк и Петросян ока-
зались в романе «Салюты на той 
стороне», почему автор не любит 
ставить точку и как поэзия помо-
гает дышать, мы и поговорили с 
Александрой Шалашовой. 

Александра, вы дважды лауре-
ат премии «Лицей» в номи-
нации «Поэзия». Но «Большая 
книга» — премия за прозу. Поэ-
зия помогает ее писать? 

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Поэзия не 
только помогает писать прозу, 
она помогает дышать. Недавно я 
пыталась пережить очень страш-
ную в моей жизни ночь — и это то 
время, когда уже неловко зво-
нить друзьям, когда совершен-
но невозможно читать романы 
или слушать музыку; просто не 
хватает на это решимости, эти 
действия кажутся слишком дол-
гими. И тогда я открыла сборник 
одной современной поэтессы и 
поняла, что с ним проживу. Это 
была книжка Екатерины Соко-
ловой «Чудское печенье», мо-
жет быть, ей будет приятно это 
узнать. 

А помогает ли мне конкрет-
но в прозе какой-то навык напи-
сания поэтических текстов — не 
знаю. Думаю, нет. 

В романе «Салюты на той 
стороне» многое на грани ми-
стики, в частности призраки 
умерших… Вы верите в поту-
сторонний мир? 

А Л Е К СА Н Д РА  Ш А Л А Ш О В А :  Прямо и 
конкретно в «потусторонний 
мир» в привычном представ-
лении — нет. Другое дело, что я 
верю, что это может изменить-
ся. И если я сейчас не чувствую 

в своей жизни никакого иного 
присутствия, то это не значит, 
что это никогда не проявится. 
Более того, я бы очень хотела 
это почувствовать, но в послед-
нее время мир довольно отчет-
ливо дает мне и всем понять, 
что устроен иначе. И эти законы 
мне только предстоит постичь. 

«Здесь вправду могла бы на-
чаться новая жизнь. Тут все 
слепые», — цитата из вашей 
книги. Есть ли надежда, что 
новое поколение может по-
строить лучший мир?

А Л Е К СА Н Д РА  Ш А Л А Ш О В А :  «Иногда 
нужно ослепнуть, чтобы про-
зреть». Роман ведь именно так и 
задумывался, там очень много 
надежды именно на это лучшее 
— тот факт, что некоторые пер-
сонажи переживают несколь-
ко смертей, не говорит ли о том, 
что смерть там — не совсем на-
стоящая, поэтому смерти нет в 
принципе? Дети выходят на Той 
Стороне, они уже успели отвык-
нуть от мира, в котором есть ро-
дители. Может быть, они никогда 
к нему не привыкнут. Но их на-
вык любви, полученный за вре-
мя изоляции, никуда не денется. 
И они, конечно же, непременно 
попытаются построить лучший 
мир. 

Аллюзии в вашем тексте на 
«Повелителя мух» и, как гово-
рят некоторые критики, на 
пьесу «Слепые» Метерлинка, 
отчество Хавроновна заранее 
продуманы? Или как случа-
ются эти референсы?

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Аллюзия на 
Метерлинка была в свое время 
для меня большим откровением, 
я совсем не думала об этом. Бо-
лее того, я даже про «Повелите-
ля мух» и «Дом, в котором…» не 
думала, все эти отсылки бессо-
знательно случаются, иначе это 
было бы чем-то вроде обмана, а 
мне хочется верить в большую 
органичность моего текста. Хотя 
Хавроновна, конечно, получи-
лась не совсем случайно, но это и 
не самая большая загадка.

В «Салютах» финал остает-
ся открытым, но мне хочет-
ся верить, что все будет хоро-
шо. Почему вы решили оста-
вить концовку без развязки?

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Потому что 
я не люблю ставить точку, оста-

навливаться, объяснять. Если 
бы можно было не оставлять де-
тей одних, я бы ни за что этого 
не сделала. Поэтому именно от-
сутствие развязки и дает наде-
жду; ведь исходя из всех обстоя-
тельств на самом-то деле нам по-
нятно, что кончится все наверня-
ка очень плохо.

Некоторые характеризуют 
ваш роман как триллер. Вы с 
этим согласны? 

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Наверное, 
кто-то может понимать его и 
так, но я точно сознательно не 
пыталась напугать читателя, не 
использовала никаких специ-
альных приемов.

Вы работали учителем русско-
го языка и литературы в шко-
ле, а сейчас преподаете в част-
ном порядке. Почему ваши 
пути со школой разошлись?

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Я просто 
поняла: чтобы вести настоящий 
разговор, весомый и осмыслен-
ный, нужно вести его один на 
один, в крайнем случае — в ка-
кой-то очень маленькой компа-
нии. А в классе ты как будто все-
гда наособицу, мне не нрави-
лось это ощущение.

Ваш новый роман называет-
ся «Камни поют». Сразу вспо-
минаешь такое природное яв-
ление. А ваша книга о чем? 

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Она об отно-
шениях преподавателя и учени-
ка, сложных и травмирующих. 
Она о том, что каждому нуж-
но делать выбор, хотя он может 
быть трудным и невыносимо бо-
лезненным. О том, как работает 
человеческая память. По жанру 
— все те же вкрапления антиуто-
пии плюс мой первый опыт рабо-
ты с альтернативной историей. 

Камни поют, но они могли бы и 
плакать. Моя новая книга выйдет 
тоже в издательстве «Альпина» 
— и я бесконечно счастлива, что 
наше сотрудничество продол-
жается, тот день, когда я впервые 
прислала на общую почту руко-
пись «Салютов на той стороне», 
изменил мою жизнь.

Вы солистка и автор тек-
стов группы «МореЖдет». А 
какая музыка помогает на-
строиться на работу вам как 
писателю? 

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Я часто де-
лаю плейлисты для работы над 
определенным текстом. Это мо-
жет быть Клод Дебюсси, София 
Губайдулина и группа «Пропа-
ганда». Недавно, например, я 
долго писала под музыку очень 
интересной группы The Grus — 
и в какой-то момент в конце ан-
глоязычного трека вдруг услы-
шала стихотворение. Я его раз 
десять переслушала потом.

А успели уже прочитать 
произведения финалистов 
«Большой книги», кого реко-
мендуете? 

АЛЕКСАНДРА ШАЛАШОВА: Я сейчас чи-
таю меньше, чем хотелось бы, 
но порекомендовала бы «Вал-
сарб» Хелены Побяржиной 
и «Комитет охраны мостов» 
Дмитрия Захарова.  

МУЗЫКА 

Spice Girls 
отметят 
30-летие 
гастролями 
и новым шоу

ТРЯХНУТ 
КРАСОТОЙ
Александр Алексеев

Сумасшедше модная когда-то 
девичья группа появится в сво-
ем первом, «классическом» 
составе на фестивале в бри-
танском Гластонбери-2023. 
Группа уже приглашена в каче-
стве хедлайнера. Сенсационное 
воссоединение Spice Girls, по-
священное 30-летию группы, 
стало возможным только по-
сле шестимесячных секретных 
переговоров, главным в кото-
рых было убедить вернуться в 
группу Викторию Бекхэм. 

И теперь несколько телека-
налов и мультимедийных сер-
висов (в частности Netflix и 
Apple TV ) борются за права на 
возможный документальный 
фильм с прежде неизвестными 
кадрами о Spice Girls. Об этом 
пишут британские газеты.

А сами певицы Эмма Бан-
тон (ей 47 лет), Джери Хорнер 
(50 лет), Мел Браун, (48 лет), 
Мел Чисхолм, (49 лет) и Викто-
рия Бекхэм (49 лет) готовятся 
к концертам, репетируют, за-
нимаются фитнесом и предва-
рительно договариваются о га-
стролях 2024 года. 

Да, они выступали несколь-
ко лет вчетвером. Но большо-
го коммерческого эффекта без 
неформального лидера кол-
лектива это пока не приноси-
ло. Вся надежда на вернувшую-
ся Викторию Бекхэм, которая, 
как уверяют, уже «предложила 
свои идеи». 

Знающие люди сообщают 
подробности: Викки «счастли-
ва отпраздновать знаменатель-
ное 30-летие»; у всех пятерых 
сейчас «довольно напряжен-
ный график, собрать их всех в 
одной комнате в одно и то же 
время непросто, но за послед-
ние шесть месяцев они так ча-
сто общаются всей пятеркой, 
как было разве что 11 лет на-
зад  — во время Олимпийских 
игр в Лондоне, когда Spice Girls 
и собирались в прошлый раз.  

КИНО Джонни Депп вернулся на экран плотоядным монархом

И вишенка на торте

Валерий Кичин 

Ф
ранция создана для 
съемок историче-
ских фильмов: у 
нее есть Версаль. 
Королевская ре-
зиденция с ее фан-
тастической рос-
кошью плюс 22,5 
млн долларов бюд-

жета — главный аттракцион ко-
стюмной драмы «Жанна Дю-
барри» о девушке из низших 
слоев, ставшей модной курти-
занкой  и фавориткой Людови-
ка XV. Версаль придает фильму 
шик, а симметрия фронтальных 
планов, выстроенных операто-
ром Лораном Дайяном, — изыс-
канность.

Вторым и, возможно, реша-
ющим аттракционом стало при-
глашение на роль плотоядного 
монарха Луи XV голливудско-
го суперстара Джонни Деппа. 
На родине он в опале после об-
винений в семейном насилии — 
как установил суд, ложных. Роль 
Луи — первое за три года появле-
ние актера на больших экранах, 
и оно тоже вызвало шумиху: фе-
министки, проигнорировав ре-
шение суда, экс-кумира не про-
стили, и Депп публично отрекся 
от предавшего его Голливуда. В 
фильме он почти неузнаваем, 
и, хотя появляется не слишком 
часто, эта лаконичная по мет-

ражу роль, на мой взгляд, во-
шла в число его лучших и самых 
неожиданных работ.

Поначалу Луи — как восковая 
маска. Напудренная, бесстраст-
ная, безжизненная. Не идет — 
движется, не жесты, а манове-
ния, взгляд в глубокой замороз-
ке. Замеченная в толпе девушка 
его сражает не столько красотой, 
сколько диковинным бесстра-
шием. У нее независимый взгляд.  

Королю эту мадам Дюбарри 
подложили. Зная о выдающем-
ся таланте куртизанки к эроти-
ческим пассам, ее высокород-
ный супруг (Мельвиль Пупо) 
поддался уговорам герцога Ри-
шелье (Пьер Ришар), и она ока-
залась в толпе, приветствую-
щей появление в зале Людови-
ка. Рассеянно шествуя по залу, 
король обращает внимание на 
призывную полуулыбку незна-
комой дамы, и вскоре она полу-
чит приглашение посетить им-
ператорские покои.

Оказавшись при дворе, Жан-
на стала разрушать устоявший-

ся этикет, что снабжает фильм 
забавными эпизодами — ска-
жем, когда она добилась пра-
ва поворачиваться к королю 
спиной. Именно это и нравит-
ся Луи — смелость идти про-
тив ритуалов, делающих коро-
левский двор подобием театра 
напыщенных марионеток. Ее 
непосредственность возвраща-
ет ее высочайшему любовнику 
нормальное человеческое из-
мерение — за маской проступа-
ют черты личности живой, даже 
страдающей от эмоционально-
го вакуума. К концу фильма это 
почти трагедия.

Третьим аттракционом 
должна была стать сама Жан-
на Дюбарри, которую сыгра-
ла Майвенн Ле Беско. Она же 
написала сценарий и постави-
ла картину, что обычно не идет 
на пользу актерскому исполне-
нию, лишенному объективно-
го стороннего взгляда. Майвенн 
неплохая актриса, но для этой 
роли ее арсенал исчерпывает-
ся интригующим взглядом ис-

коса и как бы эротическим при-
щуром. Женщина, сумевшая 
взбаламутить императорский 
двор, кроме юности, опыта ве-
ликосветской проститутки и 
выдающихся внешних данных 
должна обладать чертами лич-
ности яркой и своевольной — 
ничего этого в экранной Жан-
не Дюбарри нет, и выбор коро-
ля остается необъяснимым. Из 
актеров второго плана запоми-
нается Бенжамен Лаверн в роли 
камердинера — доверенного 
лица императора, корректно и 
артистично оркеструющего его 
интимные похождения. 

Сценарий предлагает линей-
ное развитие событий, харак-
терное для байопиков, — начиная 
с юности героини и заканчивая 
ее возвращением в монастырь, 
откуда ее изгнали за чтение фри-
вольных книг; закадровый го-
лос сообщает биографические 
данные, не вошедшие в фильм, 
включая смерть на гильотине. 
Драматургия сосредоточена 
только на ней, Майвенн строит 
свой бенефис — все остальное 
выглядит ее окружением. Мне 
кажется, такое распределение 
акцентов не вполне убедитель-
но: конечно, любовница манипу-
лировала королем, но ведь и ко-
роль манипулировал ею, причем 
весовые категории в этой дуэли 
несопоставимы. В трактовке 
Майвенн, однако, Людовик XV 

выглядит покорной игрушкой 
высокопоставленной блудницы, 
лишь однажды позволив себе не-
внятный бунт. Матч, который в 
более остроумной драматургии 
мог бы быть захватывающим, 
предстал игрой в поддавки.

Короче говоря, фильм, при 
всей завораживающей пышно-
сти, оставляет массу вопросов, 
и в этом смысле Жанна была 
убедительней у Азии Ардженто 
в фильме Софии Копполы «Ма-
рия-Антуанетта» и уже тем бо-
лее — в фильме Кристиана-Жака 
«Мадам Дюбарри», где героиню 
играла Мартина Кароль, а исто-
рия любовного увлечения ста-
реющего монарха подана в по-
чти водевильных тонах. Здесь же 
Майвенн не смогла противить-
ся соблазну устроить из Вер-
саля подобие подиума для де-
монстрации экстравагантных 
туалетов, а из героини — вариант 
высокопоставленной модели. 
Отсюда возведение фигуры ко-
ролевской куртизанки на торже-
ственный пьедестал и привкус 
грандиозного торта, выпеченно-
го амбициозным кондитером во 
славу мирового феминизма.  

Фантастическая роскошь Версаля 
плюс 22,5-миллионный бюджет — 
главный аттракцион фильма.

А К Ц Е Н Т

Фигура королевской куртизанки 
в фильме оставляет привкус торта, 
выпеченного во славу феминизма

Александра Шалашова: Поэзия не только помогает писать прозу, 
она помогает дышать. 

Мила и коварна была в роли Мадлен сопрано Мария Буйносова.

Оркестр 
под палочкой 
Клемана Нонсьё 
звучал легко 
и с истинно 
французской 
пикантностью
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Кстати

«Новая Опера» кроме «Почтальона из Лонжюмо» в сезоне 

2023/2024 планирует еще несколько оперных премьер. В 

октябре будет перенесен из Перми спектакль Константи-

на Богомолова и Филиппа Чижевского по опере Вагнера 

«Летучий голландец». Увы, театр отказался от запланиро-

ванной постановки оперы Джона Адамса «Доктор Ато-

мик», которую феноменально в концертном варианте ис-

полнили здесь однажды в начале этого сезона. И самой 

масштабной и событийной премьерой обещает стать 

«Война и мир» Прокофьева. Над совместным проектом 

«Новой Оперы» с Большим театром в лице Молодежной 

оперной программы работают дирижер Тимур Зангиев и 

семейный дуэт — режиссер Кирилл Вытоптов и художник 

Нана Абдрашитова. Премьерой откроется Крещенский 

фестиваль 19 января.

МЕЖДУ ТЕМ

На сайте книжного рекоменда-

тельного сервиса LiveLib откры-

лось народное голосование пре-

мии «Большая книга». На данный 

момент лидирует Евгений Водо-

лазкин с романом «Чагин», за него 

отдали уже более 190 голосов. Но 

вы еще можете изменить ситуа-

цию в пользу любимого писателя. 

Вся надежда 
на вернувшуюся 
Викторию Бэкхем, 
которая, как уве-
ряют, уже «предло-
жила свои идеи»

— Кадры из фильма смотрите
на сайте
rg.ru/art/2604090
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ГАНДБОЛ Определились 
лауреаты сезона 2022/23 
в российской Суперлиге

Мастера 
ручной работы

Илья Трисвятский

Федерация гандбола России (ФГР) путем комплексно-
го голосования главных тренеров команд — участниц 
чемпионата, спортивных журналистов и болельщиков 
определила лауреатов минувшего сезона в различных 
индивидуальных номинациях. Самыми ценными игро-
ками Суперлиги (MVP) признаны обладатели золотых 
медалей из составов сделавшего победный дубль ЦСКА 
— белорус Юлиан Гирик и Елена Михайличенко. 

Напомним, какие клубы расположились на пьеде-
стале чемпионата: мужчины — ЦСКА, «Пермские мед-
веди», «Чеховские медведи»; женщины — ЦСКА, «Ро-
стов-Дон», «Звезда» (Звенигород).

Интересно, что оба MVP выступают на позиции ле-
вого полусреднего. Игроки этого амплуа, как прави-
ло, забивают много. Гирик, перешедший в ЦСКА из 
минского СКА, часть сезона пропустил из-за травмы, 
поэтому провел всего 17 игр, успев забросить 80 мя-
чей и отдать 38 голевых передач. У Михайличенко 32 
матча и трехзначные бомбардирские показатели — 165 
бросков в цель и 101 результативный пас.

Вот лауреаты в номинациях по всем амплуа: врата-
ри — Дмитрий Кузнецов, Кира Трусова (оба — ЦСКА); 
левые крайние — Дмитрий Ионов (ЦСКА), Марианна 
Егорова («Звезда»); правые крайние — Даниил Шиш-
карев (ЦСКА), Юлия Манагарова («Ростов-Дон»); ли-
нейные — Александр Ермаков («Чеховские медведи»), 
Ксения Макеева («Ростов-Дон»); левые полусредние — 
Гирик, Михайличенко; разыгрывающие — Артем Кулак 
(«Чеховские медведи»), Валерия Кирдяшева («Лада», 
Тольятти); правые полусредние — Дмитрий Киселев, 
Антонина Скоробогатченко (оба — ЦСКА); защитники 
— Виктор Зайцев («Пермские медведи»), Виктория Жи-
линскайте («Кубань», Краснодар). 

Лауреатами приза «Открытие сезона» стали Роман 
Шишков («СГАУ-Саратов») и Варвара Семина («Дина-
мо-Синара», Волгоград).  

БАСКЕТБОЛ 
Хавьер Паскуаль останется 
у руля питерского «Зенита» 
еще на один год

Испанец хочет 
продолжать

Илья Соболев

Питерский «Зенит» — один из самых заметных игроков 
на трансферном рынке в межсезонье баскетбольной 
Единой лиги. Впрочем, главной инвестицией питерцев 
в предстоящий сезон стали вовсе не звездные приоб-
ретения (хотя таковые имеются), а новое соглашение с 
испанским наставником команды 50-летним Хавьером 
Паскуалем.

Когда Паскуаль все же покинет Питер, в «Зените» 
определенно будут говорить об эпохе его имени. При 
испанце клуб мощно заявил о себе в Евролиге, впер-
вые выйдя в плей-офф турнира, но главное, что имен-
но Хави привел «Зенит» к чемпионскому титулу Еди-
ной лиги, прервав 
многолетнюю ге-
гемонию ЦСКА. 
Поэтому сохране-
ние Паскуаля на 
тренерском мости-
ке для руководства 
питерского клуба 
было приоритетной 
задачей. И, видимо, 
не самой простой. 

Работа испан-
ца в Петербурге не 
осталась незамеченной в Европе. Наставником «Зе-
нита» интересовались турецкий «Анадолу Эфес», не-
мецкая «Бавария», «Монако». Испанские СМИ свата-
ли Паскуаля в «Реал» и «Барселону». Но Хави все же 
решил доработать трехлетний контракт с российским 
клубом до конца.

К слову, Паскуаль не единственная звездная пер-
сона, которую «Зениту» удалось удержать на следую-
щий сезон. Ранее стало известно о продлении сотруд-
ничества с клубом французского разыгрывающего и 
лучшего новичка сезона 2022/23 Томаса Эртеля. Кро-
ме того, в Питере останется американский защитник 
Трент Фрейзер.

В то же время «Зенит» объявил о расставании с ак-
сакалом российского баскетбола 37-летним Витали-
ем Фридзоном, который отдал питерской команде три 
года. Судя по всему, завершать карьеру наш суперве-
теран не собирается. Но и новый клуб называть пока 
не спешит.

Из других событий выделим переход другого ве-
терана Андрея Воронцевича из казанского УНИКСа в 
«Нижний Новгород». Кстати, именно из «Нижнего» тя-
желый форвард перешел в УНИКС, с которым в минув-
шем сезоне стал чемпионом Единой лиги. Теперь Ан-
дрей возвращается на Волгу, чтобы поделиться чемпи-
онским опытом.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» одержали первую победу под конец межсезонья, 
одолев дома азербайджанский «Нефтчи»

«Спартак» заправился
Артур Нанян

Б
ронзовый призер прошло-
го розыгрыша Премьер-
лиги московский «Спар-

так» провел последний матч 
перед стартом нового сезона. В 
нем «красно-белые» обыграли 
на своем поле азербайджанский 
«Нефтчи» со счетом 2:0. От-
личились Павел Мелешин и ни-
дерландец Квинси Промес. 

Спартаковцы стали одни-
ми из главных ньюсмейкеров 
трансферного межсезонья. 
Клуб серьезно потратился на 
новичков, причем на иностран-
цев: пришли экс-хавбек ЦСКА 
парагваец Хесус Медина за 6 
млн евро, конголезский полуза-
щитник Тео Бонгонда за 10 млн, 

плюс обсуждаются покупки ко-
лумбийского защитника «Тот-
тенхэма» Дэвинсона Санчеса и 
бразильца Рожерио («Сассуо-
ло», Италия). Как видно, «крас-
но-белые» рассматривают в ка-
честве усиления только легио-
неров.

— На нужные нам позиции 
мы не нашли россиян, потому 
и подписали иностранцев. Фи-
нансовые условия имеют для 
них значение, но для меня глав-
ное, чтобы они выкладывались 
на поле. Если будут нормально 
играть, забивать мячи и отда-
вать голевые передачи, то у бо-
лельщиков не будет никаких во-
просов, — считает генеральный 
директор «Спартака» Олег Ма-
лышев.

Делать далеко идущие вы-
воды по предсезонным матчам 
не стоит, но все же: до победы 
над «Нефтчи» подопечные Ги-
льермо Абаскаля проиграли то-
льяттинскому «Акрону» (0:2), с 
ними же сыграли вничью (1:1) 
и не смогли одолеть столич-
ное «Торпедо» (2:2). Другой во-

прос, что именно во встрече с 
азербайджанской командой за 
«Спартак» дебютировал тот же 
Бонгонда, на приглашении ко-
торого настаивал главный тре-
нер «красно-белых» Абаскаль.

— Никаких гарантий относи-
тельно места в стартовом соста-
ве я не получал, при этом конку-
ренции не боюсь. Мне хотелось 
перейти в сильный клуб, борю-
щийся за трофеи. Перед пере-
ходом знал, что «Спартак» — 
гранд, у него большая история. 
У меня хорошие предчувствия, 
— отметил в беседе с журнали-
стами Бонгонда.

В отличие от спартаковцев 
с большими потерями к старту 
сезона может подойти «Зенит». 
Питерский клуб усилился сразу 
несколькими игроками в меж-
сезонье, но рискует лишить-
ся ряда своих лидеров. Так и не 
вернулся из отпуска бразиль-
ский хавбек Вендел, во фран-
цузский «Гавр» перешел полу-

защитник сборной России Да-
лер Кузяев. И самое главное — 
близок к уходу из стана «сине-
бело-голубых» лучший футбо-
лист прошлого сезона Малком. 
Саудовская команда «Аль-Хи-
лаль» достигла договоренности 
с питерцами о трансфере бра-
зильца. По информации различ-
ных СМИ, до конца недели Мал-
ком должен пройти медосмотр 
в «Аль-Хилале» и подписать 
контракт до 2026 года.

Еще один претендент на «зо-
лото» — ЦСКА подходит к стар-
ту сезона в не лучшем состоя-
нии. Армейцы так и не вернули 
бразильского защитника Ма-
рио Фернандеса, со скандалом 
перешедшего в «Зенит», поте-
ряли Медину, а новичков все 
нет. Плюс к тому же «красно-си-
ние» уступили «Зениту» в мат-
че за Суперкубок (0:0, 4:5 по 
пенальти). Не исключено, что в 
ближайшее время клуб покинут 
казахстанец Бахтиер Зайнут-
динов и колумбиец Хорхе Кар-
раскаль. Да, тот же Карраскаль 
перестал попадать в стартовый 
состав при Владимире Федо-
тове, но при должном настрое 
Хорхе может быть одним из 
лучших в Премьер-лиге. По нео-
фициальным данным, ЦСКА 
не прочь отпустить Карраска-
ля в «Динамо», в то время как 
Зайнутдиновым интересуется 
турецкий «Бешикташ».  

ХОККЕЙ В московское «Динамо» перешел 
один из самых звездных игроков КХЛ

Взлетят ли с Гусевым
Илья Соболев

О
д и н  и з  с а м ы х 
звездных игроков 
Континентальной 
хоккейной лиги, 
олимпийский чем-
п и о н  П х е н ч х а -
н а- 2 0 1 8  Н и к и та 
Гусев наконец-то 
определился с но-

вым клубом. Ближайший сезон 
форвард проведет в московском 
«Динамо». Вместе с ним состав 
«бело-голубых» пополнил за-
щитник Игорь Ожиганов. Оба в 
прошлом сезоне выступали за 
питерский СКА.

Никита один из самых та-
лантливых российских игроков 
последних лет с потрясающим 
хоккейным интеллектом. Имя Гу-
сев сделал себе после перехода в 
СКА, где на протяжении четырех 
сезонов демонстрировал исклю-
чительную результативность. 
Его звездным часом стала Олим-
пиада в Пхенчхане. Никита не 
только стал лучшим бомбарди-
ром турнира с 12 (4 шайбы + 8 
передач) очками, но и одним из 
главных героев финального мат-
ча. Его пас на победный гол Ки-
риллу Капризову уже вошел в ис-
торию отечественного хоккея. 

Карьера у Никиты надломи-
лась после отъезда в Националь-
ную хоккейную лигу в 2019-м. 
Толком за океаном Гусев себя 
не проявил, а блистать в КХЛ, 
как прежде, после возвращения 
у форварда пока не получается. 
Хотя по цифрам 31-летний напа-
дающий все еще топ.  В регуляр-
ном чемпионате прошлого сезо-
на Гусев набрал 49 (23+26) оч-
ков в 37 матчах. Правда, плей
-офф для Никиты сложился со-
всем неудачно, несмотря на 12 
(5+7) очков в 13 матчах. Хок-
кеист был выведен из состава, 
причем поползли слухи, что из-
за нарушения дисциплины. Гу-
сев эти домыслы, естественно, 
не подтвердил, но было понятно, 
что в Петербурге он уже не оста-
нется. Непонятно было только, 
где Никита продолжит карьеру. 

Считалось, что форвард сно-
ва хочет попробовать силы за 
океаном. Но в итоге Гусев при-
нял решение остаться в КХЛ. 
С «Динамо» подписано одно-
летнее соглашение с возмож-
ностью продления. «Бело-го-
лубые» уже даже выложили ви-
деоролик с Никитой со сборов 
в Новогорске: мол, Гусев вовсю 
готовится с командой.

«Рады приветствовать еще 
одного новичка, который не ну-
ждается в представлении. Одна 
из ярких звезд КХЛ будет вы-
ступать в динамовской фор-
ме», — констатировал генераль-
ный менеджер «бело-голубых» 
Алексей Сопин.

Кто-то уже поспешил запи-
сать динамовский клуб в число 
фаворитов предстоящего сезо-
на. Насколько это обоснованно, 
в интервью «РГ» рассказал олим-
пийский чемпион Саппоро-1972, 
экс-голкипер, в том числе и «Ди-
намо», Александр Пашков.

Переход Никиты Гусева в «Ди-
намо» — главное событие ны-
нешнего межсезонья?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Наверное, да. 
Раздули вокруг Гусева такую 
пиар-кампанию, что теперь это, 
пожалуй, действительно глав-
ный переход.

Похоже, вы к этой пиар-кам-
пании относитесь скепти-
чески...

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Судить о том, 
насколько правильно поступи-
ло «Динамо», можно будет толь-
ко по окончании сезона. Что из 
себя представляет Гусев и ка-
кие задачи он способен решать 
в новой команде, пока неизвест-
но. Неожиданное решение «Ди-
намо» с неизвестным результа-
том. Я бы так сказал.

Сможет такой творческий 
игрок, как Никита, вписать-
ся в жесткие схемы дина-
мовского наставника Алексея 
Кудашова?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Никита, и он 
это он доказывал не раз, игрок, 
способный сделать результат. 
Но для этого ему нужен хоро-
ший партнер. Если партнера 
нет, его КПД сразу падает. Поми-
мо прочего, Гусев не любитель 
в составе своего звена оборо-
няться. Значит, кто-то в его зве-
не должен взять на себя такую 
обязанность. Много «но», много 
неопределенности. Надо подо-
ждать, посмотреть, как сработа-
ют тренеры в данной ситуации.

Вы высказываетесь о дина-
мовских перспективах Ни-
киты Гусева с большой осто-
рожностью. А кто-то уже 
записал «бело-голубых» после 
такого звездного пополнения в 
фавориты Кубка Гагарина...

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Дилетанты мо-
гут так говорить. «Динамо» пере-
живает не лучшее время. Они 
ищут выход из данной ситуации, 
и уже не первый год. Сейчас сде-
лана попытка решить проблемы 
с привлечением Гусева. Посмот-
рим, как это будет выглядеть. На-
деюсь, что возможности Ники-
ты будут использованы макси-
мально. Тут точно не получится 
так, что его поставят и он начнет 
тащить за собой команду. Это не 
тот игрок, не лидер. Это хороший 
хоккеист, очень высокого класса. 
Но ему нужны партнеры, нужно 
звено, нужен человек, который 
будет подчищать в защите.  

Пас Никиты Гусева на победный гол в финале олимпийского турнира Пхенчхана-2018 уже вошел 
в историю отечественного хоккея

Спартаковцы (справа) показали не самый яркий футбол с «Нефтчи», но все же оказались сильнее — 2:0. 

А К Ц Е Н Т

Никита Гусев — игрок очень высокого класса, 
но он не потащит за собой команду. Он не лидер. 
Надо посмотреть, как сработают тренеры

Хави Паскуаль — самый успешный тренер в истории 
 питерского «Зенита».

НОВОСТИ 

Объявлены 
первые 
страны-
участницы 
фестиваля 
спорта в 
Екатеринбурге

СТУДЕНТОВ 
ЖДУТ
Сергей Сокольский

Дирекция Международного 
фестиваля университетского 
спорта объявила первые стра-
ны-участницы мероприятия, 
которое в августе примет Ека-
теринбург.

На фестивале ждут студен-
тов из Беларуси, Венесуэлы, 
Вьетнама, Зимбабве, Индоне-
зии, Казахстана, Китая, Кубы, 
Нигерии, Пакистана, Таджики-
стана, Танзании, Уганды, Шри-
Ланки и Эквадора.

Окончательный список 
стран станет известен позднее.

Изначально заявлялось, что 
в фестивале примут участие 
спортсмены из государств — 
участников БРИКС, госу-
дарств — членов Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) и государств — участни-
ков Содружества Независимых 
Государств (СНГ).

 Соревнования пройдут 
с 19 по 31 августа в 14 видах 
спорта. При этом будет разы-
грано 193 медали.  

Махачев вызвал 
Волкановски 
на второй бой

ПРЕДЛОЖИЛ 
ПОВТОРИТЬ
Илья Соболев

Обладатель титула в легком 
весе (до 70 кг) Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC) 
Ислам Махачев готов провести 
повторный бой с австралийцем 
Александром Волкановски.

Накануне россиянин факти-
чески бросил вызов чемпиону 
в полусреднем весе (до 77 кг) 
Леону Эдвардсу, причем весь-
ма конкретный. «Абу-Даби, 
21 октября. Махачев против Эд-
вардса. Что думаете?» — напи-
сал Ислам в соцсетях.

UFC да и сам Эдвардс с от-
ветом спешить не стали. Зато 
на связь вышел второй номер 
рейтинга вне зависимости от 
весовых категорий, чемпион 
в полулегком весе (до 66 кг) ав-
стралиец македонского проис-
хождения Александр Волка-
новски. «Ты бежишь, брат, тебе 
не нужен этот дым».

Махачев ответил мгновенно: 
«Тогда давай побьемся».

Напомним, в феврале это-
го года Махачев и Волкановски 
уже дрались за титул чемпиона 
в легком весе. По итогам пяти 
раундов раздельным решением 
судей победу одержал россий-
ский боец.  

Килиан Мбаппе
может 
провести сезон
в запасе 

ПРИСЯДЕТ
НА ЛАВКУ 
Сергей Литвинов

Футболист сборной Франции и 
«ПСЖ» Килиан Мбаппе риску-
ет провести грядущий сезон на 
скамейке запасных, сообщает 
издание The Athletic. 

По информации зарубежных 
коллег, руководство парижского 
клуба грозится перевести Мба-
ппе в запас, если он не продлит 
контракт с командой, действую-
щий до следующего лета. Боссы 
«ПСЖ» требуют от игрока опре-
делиться с будущим. 

 Ранее стало известно, что Ки-
лиан намерен остаться в столи-
це Франции до конца июня 2024 
года, а затем перейти в мадрид-
ский «Реал». Однако боссы па-
рижского клуба не хотят терять 
Мбаппе бесплатно и настаивают 
на его продаже в нынешнее меж-
сезонье, либо он поставит под-
пись под новым соглашением.

 Килиан защищает цвета 
«ПСЖ» с 2018 года, а до того он 
выступал за «Монако». Прош-
лым летом он был близок к пере-
ходу в «Реал», но в последний 
момент форвард передумал и 
решил задержаться на родине. 
Трансферная стоимость Мбап-
пе оценивается в 180 миллионов 
евро.  

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы считаются одними из глав-
ных претендентов на чемпионский 
титул. Летом клуб потратил на новичков 
около 17 миллионов евро

При Хавьере 
Паскуале «Зенит» 
впервые вышел 
в плей-офф 
Евролиги

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

М
И

Х
А

И
Л

 Т
Е

Р
Е

Щ
Е

Н
К

О
/Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Между тем

Столичные «Лужники» попали в рейтинг 100 лучших стадионов мира, 

по версии авторитетного британского журнала FourFourTwo, заняв 

в этом списке 58-е место. Первая строчка досталась «Бомбонере» 

 (Буэнос-Айрес, Аргентина), вторая — «Маракане» (Рио-де-Жанейро, 

Бразилия), а замкнула тройку лидеров домашняя арена дортмундской 

«Боруссии» — «Сигнал Идуна Парк».
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